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Введение
“Но хвалящийся хвались тем, что разумеет и знает Меня ...” 

(Иеремия 9:24).  

Тaк что же все-таки является сущностью истинного Бога в 
Библии? Является ли Бог Троицей? Троица стала одной из 
наиболее широко распространенных и наиболее почитаемых 
доктрин в основных ветвях христианства. Вера в то, что Бог – 

это три Личности, сосуществующие в едином существе или в единой 
субстанции, как часто формулируют эту 
доктрину, придерживаются миллионы 
католиков, протестантов и православных 
верующих.

Католическая Энциклопедия называет 
такое верование “центральной доктриной 
христианской веры” (редакция 1912 года). 
И все-таки, как мы скоро увидим, она 
стала источником большой путаницы. 
Писание четко говорит о Боге, которого 
называет Отцом, об Иисусе Христе, 
которого называет Сыном Божьим, и 
о божественном Святом Духе. Но как 
именно Библия определяет и описывает 
этих троих?  
Проверка на христианство для многих

Доктрина о Троице является настолько 
священной и основополагающей, 
что многие церкви и религиозные 
организации рассматривают ее как своего 
рода контрольную лакмусовую бумажку 
для определения, кто же является, а кто не 
является истинным христианином.

Например, писатель и профессор богословия Джеймс Уайт пишет: 
“Мы считаем, что само спасение человека зависит от принятия этой 
доктрины … Никто не отважится усомниться в Троице из-за страха 
быть заклейменным “еретиком” . . .  Мы должны знать, понимать и 
любить Троицу, чтобы стать в полноте совершенным христианином” 
(“Забытая Троица”, 1998, стр. 14-15; выделения шрифта добавлены 
повсюду, если не указано обратное).

Книга “Учение Христа: католический катехизис для взрослых” 
гласит: “Догма Троицы является центральной догмой католической 
веры. Только с верой в нее можно понять и осознанно уверовать в 
другие основные христианские учения. W
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Введение

Этa фреска 13 века в церкви 
в городе Перуджи (Италия) 

отображает Троицу как 
cущество с тремя лицами, 

представляющих Отца, Сына и 
Святого Духа.
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Невозможно искренне верить в таинство Христа без веры в 
Троицу . . .  Нельзя понять и значение вечной жизни или ведущей к ней 
благодати без веры в Троицу, так как благодать и вечная жизнь являются 
составляющими жизни с Троицей“ (Доналд Верл, Роналд Лолер, Томас 
Лолер и Крис Стубна, редакторы, 2005, стр. 150).

А книга “Католицизм” (Catholicism) поясняет, что позиция Римской 
Церкви заключается в том, что вера в Троицу необходима для спасения: 
“Для того, кто готовится к спасению, прежде всего, необходимо, чтобы 
он был католической веры. И если он не принимает веру в целом 
и безоговорочно, mо, без всякого сомнения, он умрет навеки. А вера 
католическая такова: мы поклоняемся единому Богу-Троице” (Джордж 
Брантл, редактор, 1961, стр. 69; George Brantl, editor). 

Другой источник объясняет: “Доктрина Троицы является основой 
нашей христианской веры. Так как доктрина о Троице не может быть 
полностью понята, то нам необходим Святой Дух, чтобы направлять 
наши умы к вере” (Ранди Смит “Богословские ‘измы’”, словарь ссылок 
на некоторые богословские термины для неспециалистов”, 1999, стр. 
90; Randy Smith, Theological “ism”s, A Layman’s Reference Guide to Selected 
Theological Terms ;  цитируется Патриком Навасом в книге “Божественная 
истина или традиции людей?”, 2007, стр. 21; Patrick Navas, Divine Truth or 
Human Tradition? ). 

Тот же самый источник цитирует еще одно положение, 
провозгласив: “Вы не сможете спастись, если не верите в Троицу.”

Это очень серьезное дело. Десятки тысяч, а возможно и сотни 
тысяч христиан, были отвергнуты, преследовались и даже были убиты 
за эту доктрину. 

И все-таки, даже если некоторые требуют от нас, чтобы мы 
верили в Троицу, они признают, что она является загадкой вне 
понимания. Обратите внимание на такое заявление от “Cправочника 
христианской истины” (A Handbook of Christian Truth) :  “Разум человека 
не может до конца понять загадку Троицы. Тоm, кmо попытается 
понять эту тайну до конца, лишится рассудка; но тот, кто станет 
отрицать Троицу, лишится души “(Харольд Линдселл и Чарльз 
Вудбридж, 1953, стр. 51-52; Harold Lindsell and Charles Woodbridge). 

Неужели такая позиция является поистине разумной или 
логичной? Неужели Бог действительно откажет нам в спасении только 
потому, что мы не в состоянии понять нечто такое, которое даже 
большинство ученых теологов признают вне всякого понимания? 

И как же мы можем согласовать это с таким четким библейским 
указанием как предостережение апостола Павла для верующих в 
1-ом Послании к Фессалоникийцам 5:21: “Все испытывайте, хорошего 
держитесь”? 

Или, например, в 1-ом Послании Петра 3:15, где апостол Петр 
говорит нам: “[будьте] всегда готовы всякому, требующему у вас 
отчета в вашем уповании, дать ответ с кротостью и благоговением”? 
Каким же образом мы можем согласовать все это с верой в доктрину, 
которая по словам многих богословов, как выразилась Американская 
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Энциклопедия (The Encyclopedia Americana),“вне досягаемости для 
человеческого осмысления”? (1980, Том. 27, “Троица”; “The Trinity”). 
Теологи признают, что Троицу невозможно постигнуть

Многие авторитетные источники признают трудности в понимании 
доктрины Троицы. Немецкий иезуитский теолог Карл Ранер (Karl 
Rahner) подтверждает это: “Догма Троицы является абсолютной тайной, 
которую мы не поймем, даже после того, как она будет открыта нам” 
(“Троица”, 1986, стр. 50; The Trinity; выделение шрифта принадлежит 
первоисточнику). 

Еще один ученый иезуитской школы Эдмунд Фортман (Edmund 
Fortman) подтверждает это: “Доктрина триединого Бога является тайной 
и по своему происхождению и по своему содержанию ... Это доктрина, 
выстроенная вокруг тайны, которая завораживает умы людей и 
бросает для них вызов на протяжении столетий ... Сегодня она названа 
многими невразумительной и ненужной для современного человека в 
ее традиционной формулировке и ее традиционном представлении” 
(“Триединый Бог: историческое изучение доктрины о Троице”, 1972, стр. 
xxv-xxvi; The Triune God: A Historical Study of the Doctrine of the Trinity ) . 

Писатель и богослов профессор Харолд Браун (Harold Brown) пишет: 
“Уже доказана невозможность того, что христиане действительно поймут 
или объяснят ее в сколь-либо ясном виде. Доктрина Троицы ... превышает 
человеческие способности к пониманию, а посему должна быть просто 
почитаема как божественная тайна” (“Ересь: ересь и ортодоксальность 
в истории церкви”, 2003, стр. 128; Heresies: Heresy and Orthodoxy in the 
History of the Church ) .

Цитируемый ранее профессор теологии Джеймс Уайт сказал: 
“Доктрина [Троицы] является непонятой и поэтому игнорируется . Она 
настолько непонимаема, что если спросить большую часть христиан, то 
они дадут неправильное, а иногда и прямо-таки еретическое, определение 
Троицы” (стр.16, выделение шрифта из первоисточника). 

Профессор теологии Луис Беркхоф (Louis Berkhof) констатирует: 
“Церковь признается, что Троица является тайной, неподвластной 
пониманию человека. Троица – э̀то тайна, и не только потому, что этот 
библейский разум истины, был до того сокрыт от нас, а теперь он 
открыт нам, но именно в том смысле, что человек не способен понять ее 
и сделать ее понятной для других ” (“Систематическая теология”, 1996, стр. 
89; Systematic Theology ). 

А профессор теологии Юго-Западной Баптистcкой Теологической 
Семинарии Миллард Эриксон (Southwest Baptist Theological 
Seminary; Millard Erickson) сказал о Троице: “Эта доктрина во многих 
отношениях представляет собой странный парадокс ... Это широко 
оспариваемая доктрина, которая провоцирует возникновение 
споров на протяжении всех столетий существования церкви. Многие 
придерживаются ее с великой страстью и силой. Они [ее сторонники] 
считают ее решающим фактором для христианской веры. 

И все-таки многие люди не уверены в точном значении своей веры. 
Этo самая первая доктрина, которой церковь начала систематически 

Введение
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заниматься, и все-таки она до сих пор является наиболее непонимаемой 
и наиболее спорной доктриной” (“Бог в трех Лицах: современная 
интерпретация Троицы”, 1995, стр. 11-12; God in Three Persons: A 
Contemporary Interpretation of the Trinity ).  
Может ли эта доктрина быть основанием нашей веры?

Вот взгляните на поразительные признания о Троице – “абсолютная 
тайна”, “таинственна  в своем происхождении и своем содержании”, 
“невозможна для христиан для реального понимания”, “недоступна для 
восприятия”, “неправильно понимаемая”, “представляет собой странный 
парадокс” и “наиболее спорная”. Неужели это звучит как доктрина, на 
которой основана наша вера и наше спасение – особенно если Павел 
ясно говорит нам в 1-oм Послании к Коринфянам 14:33, что “Бог не 
есть [Бог] неустройства”?

И если ученые, богословы и религиозные власти осознают, что мы 
не можем понимать одну из самых главных доктрин, не говорит ли 
это нам о том, что с этим конкретным верованием может быть что-то 
серьезно неправильно?

И снова, как нам следует понимать сущность Бога?
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Является ли Троица 
библейской?

“Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему должны поклоняться в духе  
и истине”  (Евангелие от Иоанна 4:24). 

Mногие люди считают, что Бог Отец, Сын Иисус Христос и Святой 
Дух образуют то, что всем известно как Троица. Доктрина Троицы 
обычно воспринимается как вера в то, что Бог существует в трех 
раздельных, но равнозначных личностях.

Но осознаете ли вы, что даже если она и является общепринятой 
среди многих искренне верующих людей, то слово Троица не 
встречается нигде в Библии? Фактически, слово Троица не вошло в 
общее пользование как религиозный термин до того, пока не прошли 
столетия после написания последних книг Библии, то есть, прошло 
очень много времени после того, как не стало апостолов Христа!

Обратите внимание на признание в “Новом Словаре Библии” (New 
Bible Dictionary) :  “Термин “Троица” сам по себе не найден в Библии. 
Впервые он был использован Тертуллианом в конце 2-ого столетия, 
но получил широкую огласку [общее использование в богословских 
спорах, а также официальнoe описание [или разьяснение] только в 4-ом 
и 5-ом веках ”  (1996, “Троица”; “Trinity”). 

Этот же самый источник продолжает далее объяснять, 
что “официальная доктрина Троицы появилась в результате 
нескольких не вполне удачных попыток объяснить, кем и чем, в 
действительности, является  христианский Бог ... Чтобы справиться 
с этими проблемами, в 325 году нашей эры отцы церкви встретились 
на Никейском Соборе для утверждения общепринятого библейского 
определения относительно божественной личности”. Но лишь только 
в 381 году “во время Константинопольского Собора божественность 
Духа была подтверждена” (там же).

В таком случае мы видим, что доктрина Троицы не была формально 
представлена в течение долгого времени после завершения 
написания Библии и после того, как апостолы были уже давно в 
своих могилах. Для теологов, пришедших после них, потребовались 
века, чтобы определить, во что же собственно они верят, и чтобы 
сформулировать верование в Троицу!
Почему же теологи не могут объяснить эту доктрину?

Объяснения теологов доктрины Троицы никоим образом не 
является ясным. В своей книге “Познание Святости” (The Knowledge 
of the Holy) писатель на религиозную тематику А.У. Тозер (A.W. Tozer) 
констатирует, что Троица является “непонимаемой тайной” и что 
попытки понять ее “навсегда останутся бесплодными”. Он признает, 
что церкви, тем не менее, продолжают учить этой доктрине, “даже не 
притворяясь, что они ее не понимают” (1961, стр.17-18).

Является ли Троица библейской?
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И далее он заключает примечательным образом: “И даже то, что она 
не может быть удовлетворительно объяснена, этот факт, вместо того, 
чтобы работать против нее, идет на ee же пользу ” (стр. 23). 

В своей статье о Троице “Новый библейский словарь Унгера” (The 
New Unger’s Bible Dictionary) соглашается, что концепция Троицы 
непостигаема человеком: “Все, кто тщательно занимается этой темой, 
подтверждают, что откровение Писания ведет нас к знакомству с 
глубокой тайной, и что все попытки человека в ее определении 
являются вынужденно несовершенными” (1988, стр. 1308). 

Несмотря на то, что сам он является приверженцем Троицы, 
профессор церковной истории Объединенной Теологической 
Семинарии (Union Theological Seminary) в Нью-Йорке Сирил Ричардсон 
(Cyril Richardson) сказал в своей книге “Доктрина Троицы” (The Doctrine 
of The Trinity) :

“Мое заключение о доктрине Троицы таково, что она является 
искусственно образованной ... Она не вносит ясности, а скорее 
создает неразбериху; хотя проблемы, с которыми она сталкивается, 
вполне реальны, решения, которые она предлагает, тоже не приносят 
ясности. Она провозглашает для христиан окутанные мраком и 
тайнами утверждения, которые в конечном итоге лишены всякого 
значения, потому что она не достаточно отчетлива в использовании 

терминологии” (1958, стр. 148-149).
Кроме того, он признается: “Большая часть 

защиты Троицы, как доктрины якобы являющейся 
“откровением”, на самом деле является 
увиливанием от обвинений, которые могут быть 
выдвинуты против нее” (стр. 16).

Вот что констатирует по поводу Троицы 
“Словарь Религиозного Знания” (A Dictionary of 
Religious Knowledge) :  “Сторонники Троицы и 
сами не могут придти к согласию между собой: 
что же точно представляет из себя эта доктрина 

или скорее каким образом она должна быть 
точно объяснена” (Лиман Абботт, редактор, 
“Сторонники Троицы” 1885; Lyman Abbott, editor, 
“Trinitarians”).

Почему же даже те, кто верит в Троицу, 
находят, что ее очень трудно объяснить?

Ответ является простым, но шокирующим: 
потому что Библия не учит этому! Невозможно 

доказать или объяснить что-либо с точки зрения Библии, если это 
что-то не библейское! Библия является единственным надежным 
источником божественного откровения. А истина, как мы увидим, 
заключается в том, что концепция Троицы просто не является частью 
Божьего откровения для человечества.

Не стоит соглашаться с нами так вот сразу! Давайте посмотрим, что 
пишут некоторые стандартные труды библейских исследований и что 

Историк и фантаст 
Герберт Уэллс писал: 

“Не существует никаких 
свидетельств, что 
апостолы Иисуса 

вообще когда-либо 
слышали о троице – во 
всяком случае от Него”.
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говорят отдельные ученые.
Поразительные признания, что Троицы нет в Библии!

Обратите внимание на эти признания большого числа очень 
уважаемых авторов и журнальных источников, которые, сами являясь 
сторонниками Троицы, подтверждают, что ни само слово “Троица”, ни 
доктрина о ней не найдены в Библии.

“Международная Стандартная Энциклопедия Библии” (The 
International Standard Bible Encyclopedia) подтверждает, что “слово 
“троица” является термином второго столетия, и нигде в Библии 
не найденo, и Писание не дает нам никакого 
законченного утверждения о троице ”  (1988, том 
4, “Троица, стр. 914; “Trinity”). И далее продолжает, 
что “отцы церкви сформировали доктрину в 
последующие столетия”, то есть спустя много 
времени после того, как похоронили последних 
апостолов. 

“Библейский Словарь Харпер-Коллинза” 
(The HarperCollins Bible Dictionary) говорит нам: 
“Формальная доктрина Троицы, каковой она 
была определена соборами великой церкви в 
четвертом и пятом столетиях, не может быть 
найдена в НЗ [Новом Завете]” (Пол Ахтмайер, 
редактор, 1996, “Троица”; Paul Achtemeier, editor, 
“Trinity”). 

“Энциклопедия Католицизма Харпер-
Коллинза” констатирует: “Тем не менее, сегодня 
исследователи в целом согласны, что доктрины 
Троицы как таковой нет ни в ВЗ [Ветхом Завете], 
ни в НЗ [Новом Завете] ... предположение, что христианская доктрина 
конца четвертого или тринадцатого веков может быть найдена в ВЗ, 
выходит за пределы намерений и форм мыслеобразов ВЗ ... Точно 
также, и НЗ не содержит четко выраженной доктрины о Троице 
”(Ричард МакБрайен, главный редактор, 1995, “Бог”, стр. 564-565; Richard 
McBrien, general editor, “God”). 

В своей статье о Троице “Новая Британская Энциклопедия” (The 
New Encyclopaedia Britannica) объясняет: “Ни само слово Троица, 
ни четко выраженная доктрина не появляются в Новом Завете 
... Доктрина развивалась постепенно на протяжении нескольких 
веков, проходя через многие противоречия ... И только в 4-ом веке 
определение трех личностей и их единство было сведено вместе 
в одной ортодоксальной доктрине об одной сущности и трех 
личностях” (выпуск 1985 года, Микропедия, Том 11, стр. 928).

А “Новый Международный Словарь Теологии Нового Завета” 
(New International Dictionary of New Testament Theology) указывает, 
что “первозданное христианство не имело такой четко выраженной 
доктрины о Троице, какая была впоследствии разработана в 
вероучениях ранней церкви” (Колин Браун, редактор, Том 2, 1976, 

Является ли Троица библейской?

Немецкий священник 
Мартин Лютер, 

положивший начало 
Протестанской 
Реформации, 

признавался: “Название 
‘Троица’ не найденo нигде 

в Священном Писании, 
она была придумана и 

изобретена человеком”.
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“Бог”, стр. 84; Colin Brown, “God”). 
В своей знаменитой работе “Очерки истории цивилизации” 

(The Outline of History) историк и фантаст Герберт Уэллс (H.G. Wells) 
определяет: “Не существует никаких свидетельств, что апостолы 
Иисуса вообще когда-либо слышали о троице, во всяком случае от 
Него” (1920, Том 2, стр. 499). 

Немецкий священник, положивший начало Протестанской 
Реформации, Мартин Лютер признавался: “Правда действительно 
заключается в том, что название “Троица” не найдена нигде в 
Священном Писании, она была придумана и изобретена человеком” 
(воспроизведено по “Проповедям Мартина Лютера”, Джон Ленкер, 
редактор, Том 3, 1988, стр. 406; reproduced in The Sermons of Martin 
Luther,  John Lenker).

“Оксфордский Справочник по Библии” (The Oxford Companion 
to the Bible) констатирует: “Вследствие того, что Троица является 
такой важной частью доктрины позднего христианства, поражает, 
что этот термин не был найден в Новом Завете. Поражает также, 
что развитая концепция трех равнозначных личностей в Божестве, 
найденная в позднем формулировании вероучения, не может быть 
четко определена в рамках канонa [то есть рамках действительного 
Писания]” (Брюс Метцгер и Майкл Куган, редакторы, 1993, “Троица”, 
стр. 782; Bruce Metzger and Michael Coogan, “Trinity”).

В своей значимой работе “Основы теологии” (Basic Theology) 
профессор Чарлз Райри (Charles Ryrie) пишет: “Многие доктрины, 
которые евангелисты приняли как учения из Писания, не имеют 
подтверждающих эти учения мест в тексте Писания. И доктрина 
Троицы является лучшим тому примером. Ведь если сказать честно, 
то Библия не учит четкому пониманию о доктрине Троицы ... 
Фактически, не существует ни единого текстового доказательства, 
если под текстовым доказательством мы понимаем стих или отрывок, 
который “ясно” утверждает, что единый Бог существует в трех лицах” 
(1999, стр. 89).

И далее Райри продолжает: “Сказанное выше доказывает ложность 
заключения, что если что-либо не имеет текстового доказательства 
в Библии, то мы не можем четко учить этому ... Если бы это было 
именно так, то я никогда не мог бы учить доктрине Троицы” (стр. 90). 

А профессор теологии Юго-Западной Баптисткой Теологической 
Семинарии Миллард Эриксон (Southwest Baptist Theological Seminary; 
Millard Erickson) пишет, что о Троице “нет ясного и четкого учения нигде 
в Писании, тем не менее, она считается центральной доктриной, 
необходимой для христианской веры. В этом отношении она идет 
вразрез с тем, что действительно является аксиомой библейских 
доктрин, то есть вразрез с тем, что существует прямая взаимосвязь 
между библейской ясностью доктрины и ее необходимостью для 
веры и жизни церкви. 

Учитывая сложность этой темы и огромные усилия, прилагаемые 
для поддержания этой доктрины, мы можем смело спросить себя 
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- чем же можно оправдать все эти усилия ” (“Бог в трех лицах: 
современная интерпретация Троицы”, 1995, стр. 12; God in Three Persons: 
A Contemporary Interpretation of the Trinity ) .

Далее профессор Эриксон заявляет, что учение Троицы “не было 
представлено в библейском мышлении, но всплыло тогда, когда 
библейское мышление было спрессовано в эту инородную форму 
[греческих концепций]. Таким образом, доктрина Троицы выходит 
далеко за рамки Библии и даже искажает то, что Библия говорит о 
Боге ” (стр. 20).

Позднее профессор Эриксон напоминает: “Считается, что доктрина 
Троицы чрезвычайно важная, решающая и даже основополагающая 
доктрина. Если это действительно так, то не должна ли она быть 
изложена более понятным, прямым и ясным образом где-то в Библии? 
Если она является доктриной, которая особенно провозглашает 
уникальность христианства ... то почему же на нее только намекают 
в библейском откровении? ... Ведь существует же эта решающая 
причина, о которой Писание не говорит громко и ясно. 

Мало что можно ответить по этому поводу. Потому что 
маловероятно, что какой-либо текст Писания может быть указан, как 
стих, который ясным и прямым образом, несомненно, учит доктрине 
о Троице ” (стр. 108-109). Позднее в этой брошюре мы рассмотрим, 
какие из различных отрывков наиболее часто используются для 
поддержки доктрины о Троице.

Профессор теологии Колумбийской Теологической Семинарии 
Шерли Гатри-млад. (Columbia Theological Seminary; Shirley Guthrie, Jr.) 
пишет: “Библия не учит доктрине о Троице. Ни само слово “троица”, 
ни такие слова как “один в трех” и “три в одном”, или одна “сущность” 
(или “существо”) и три “личности” не являются библейским языком. 
Язык доктрины является языком древней церкви, взятым из 
классической греческой философии” (“Христианская доктрина”, 1994, 
стр. 76-77; Christian Doctrine).  
Обстановка, в которой Троица была представлена

Так как Троица не найдена в Библии, как признают многочисленные 
ученые и теологи, то каким образом она стала рассматриваться в 
качестве столь важного учения?

Профессорá теологии Роджер Ольсон и Кристофер Холл (Roger 
Olson and Christopher Hall) объясняют часть этой загадки в своей книге 
“Троица” (The Trinity): “Можно понять, что важность, возложенная 
на эту доктрину, обескураживает многих христиан, не изучавших 
теологию, и даже студентов. Потому что она не изложена в Писании 
ясно и недвусмыленно ... Как же она может быть настолько важной, 
если она понятно не изложена  в Писании?...

Доктрина о Троице развивалась постепенно уже после завершения 
Нового Завета, и в пылу жарких споров, но развивавшие ее отцы 
церкви верили, что они просто толкуют [объясняют] божественное 
откровение, а вовсе не извращают его и не придумывают новых 
идей. Полностью сформировавшаяся доктрина о Троице была 

Является ли Троица библейской?
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провозглашена в четвертом веке на двух великих вселенских соборах: 
в Никее (в 325 году нашей эры) и в Константинополе (в 381 году н.э.)” 
(2002, стр. 1-2). 

Таким образом, из всех источников процитированных выше мы 
видим, что идея Троицы была инородной для писателей Библии. 
Потому что по открытому признанию многих источников доктрина 
Троицы была развита значительно позднее, и развивалась она на 
протяжении нескольких столетий.

Чтобы понять те факторы, которые привели к такому 
нововведению в вере, мы должны сначала вернуться назад во 
времени, чтобы увидеть далекоидущие и малопонимаемые 
ответвления в вере, которые возникли в первые несколько 
десятилетий в ранней Церкви. Это поразительная и во многом даже 
шокирующая история!
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Удивительное 
происхождение доктрины 

о Троице
“и познаете истину, и истина сделает вас свободными” 

(Евангелие от Иоанна 8:32).

Большинство людей считает, что все, называемое 
“христианским”, должно происходить от Иисуса Христа и Его 
ранных последователей. Но это совсем не так. И для того, 
чтобы увидеть, что это определенно неправда, мы должны 

прочесть слова Иисуса Христа и Его апостолов.
Исторические записи показывают, что Иисус и апостолы, 

написавшие Новый Завет, предсказывали, что уже в ранней Церкви 
возникнут еретические идеи и появятся еретические учителя, 
которые проникнут в веру изнутри. Сам Христос предостерегал Своих 
последователей: “берегитесь, чтобы кто не прельстил вас, ибо многие 
придут под именем Моим ... и многих 
прельстят” (Евангелие от Матфея 24:4-5). 

Вы можете прочитать много подобных 
предостережений и в других стихах (таких 
как Евангелие от Матфея 24:11; Деяния 20:29-
30; 2-е Послание к Коринфянам 11:13-15; 2-е 
Послание Тимофею 4:2-4; 2-е Послание Петра 
2:1-2; 1-е Послание Иоанна 2:18-19, 26; 4:1-3). 

Едва ли минуло два десятка лет с 
момента смерти и воскрешения Христа, 
а апостол Павел уже обращался к 
некоторым верующим: “вы ... так скоро 
переходите к иному благовествованию” 
(Послание к Галатам 1:6). Он писал, что 
вынужден бороться с теми, кого он называл 
“лжеапостолы, лукавые делатели”, которые 
“принимают вид Апостолов Христовых” (2-е 
Послание к Коринфянам 11:13). Одной из 
главных проблем, с которой ему пришлось 
иметь дело – это “лжебратья” (стих 26).

Как мы видим в 3-ем Послании Иоанна 
9-10, к концу первого века состояние дел 
сложилось столь ужасно, что ложные 
священники открыто отказывались 
принимать представителей апостола Иоанна и отлучали истинных 
христиан от Церкви!

Удивительное происхождение доктрины о Троице

Римский император Константин 
Великий, в действительности 
не будучи сам христианином, 
созвал Никейский Вселенский 

Собор, который положил 
основу для принятия доктрины 
Троицы, и играл в этом Соборе 

важную роль.
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Об этом неспокойном периоде известный историк Эдвард Гиббон 
(Edward Gibbon) писал в своем классическом труде “История угасания 
и падения Римской империи” (The History of the Decline and Fall of the 

Влияние греческой философии 
на доктрину о Троице

Многие историки и религиозные 
философы – цитаты некоторых из 

них приведены в данной публикации – 
подтверждают, что греческая философия, 
а точнее, философия Платона, оказала 
влияние на развитие и принятие 
доктрины о Троице в четвертом веке. 
Но что влекла за собой подобная 
философия, и каким образом она 
повлияла на доктрину о Троице?

Чтобы коротко суммировать то, что 
имеет отношение к делу, мы начнем 
с упоминания знаменитого греческого 
философа Платона (жил в 429-347 
годах до нашей эры). Он верил в 
божественную триаду – “Бог, идеи, [и] 
Мир-Дух”, хотя он и “никак не объяснял 
эту триаду и не приводил ее ни с чем в 
согласие” (Чарльс Бигг “Христианские 
платонисты Александрии”, 1886, стр. 
249; Charles Bigg, Christian Platonists of 
Alexandria). 

Позднее греческие мыслители 
обработали концепции Платона таким 
образом, что они могли уже ссылаться 
на три “субстанции” – верховного Бога 
или “Единое”, от которого пришли “ум” 
или “мысль” и “дух” или “душа”. В их 
размышлениях все на свете является 
божественными “субстанциями” или 
аспектами одного и того же Бога. 
Другой путь для выражения всего этого 
- это “благо”, олицетворение этого блага 
и средство, через которое это благо 
делается. Еще раз повторяем, это два 
различных аспекта одного и того же 
божественного добра – определенного 
и сведенного воедино [это были 
различные божественные аспекты 
одного высшего блага – отдельные, но 
объедененные в одно целое].

Такое метафизическое мышление 
было распространено среди 
интеллектуалов греческого мира и 
перенеслось в мышление римского 
мира периода Нового Завета и 
последующих столетий. По мере того 

как умирали последние из апостолов, 
некоторое метафизическое мышление 
проникло в раннюю Церковь, оказывая 
на нее влияние – в основном через 
тех, кто уже пошел на компромисс с 
язычеством.

Вот как объясняют это исследователи 
Библии Джон Мак Клинток и Джеймс 
Стронг (John McClintock, James Strong): 
“Ближе к концу 1-ого столетия и в 
течение 2-ого многие образованные 
люди пришли к христианству из  
иудаизма и из язычества. Они принесли 
с собой в христианское теологическое 
учение идеи и фразеологию Платона” 
(“Энциклопедия библейской, 
теологической и экклезиастической 
литературы”, 1891, том 10, “Троица”, стр. 
553; Cyclopaedia of Biblical, Theological,  
and Ecclesiastical Literature ) .

Истинная Церковь большей частью 
сопротивлялась такому проникновению 
и твердо держалась учения апостолов, 
извлекая свои доктрины из писаний 
апостолов и изучая “священные 
писания [книги Ветхого Завета], которые 
могут умудрить тебя во спасение” (2-е 
Послание Тимофею 3:15; в квадратных 
скобках пояснение автора). 

Два различающихся течения 
христианста размежевались и начали 
развиваться раздельно – истинное 
двигалось по пути простых и ясных 
учений Библии, а другое все больше и 
больше шло на компромисс с языческим 
мышлением и обычаями из греко –
римского мира.

Таким образом, когда в четвертом 
столетии разгорелись споры о 
сущности Бога, приведшие к Никейскому 
и Константинопольскому соборам, то 
суть их уже больше не заключалась в 
выборе между библейской истиной 
и ошибкой. Обе стороны данной 
дискуссии были уже глубоко пропитаны 
небиблейскими философскими идеями.

Многие церковные лидеры, 
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Roman Empire) как о “темной туче, которая нависла над церковью в ее 
раннюю эпоху” (1821, том 2, стр. 111). 

Это было как раз незадолго перед тем, как истинные служители 

Удивительное происхождение доктрины о Троице

сформулировавшие доктрину Троицы, 
погрязли в греческой философии 
в целом и в философии Платона 
в частности, что повлияло на их 
религиозные взгляды и их учение. 
[Выражения, которые они использовали 
для описания и определения Троицы, 
были фактически напрямую взяты из 
греческой и Платонской философии.] 
Само слово “троица ”  нe является ни 
библейским, ни христианским. Вместо 
этого, введенное Платоном слово trias 
– от слова три, было латинизировано в 
trinitas – это и есть исходное слово для 
английского слова trinity (троица). 

“А лександрийская школа 
катехизиса, которую в свое время 
возглавляли [почитаемый] Клементий 
Александрийский и Ориген – 
величайший теолог греческой церкви, 
применила иносказательный метод к 
объяснению Писания. Их мышление 
находилось под воздействием Платона: 
то есть их стержнем были [языческие] 
теологические умозаключения. 
Афанасий и трое каппадокийцев [трое 
тех, чья точка зрения в пользу Троицы, 
была принята католической церковью 
на Никейском и Константинопольском 
Соборах] принадлежали к этой школе” 
(Губерт Джедин “Вселенские Соборы 
католической церкви: исторический 
очерк, 1960, стр. 28; Hubert Jedin, 
Ecumenical Councils of the Catholic 
Church: an Historical Outline ). 

“Доктрины, объясняющие Logos [то 
есть “Слово” – определение Христа 
в Евангелии от Иоанна 1] и Троицу 
получили свое очертание от греческих 
церковных отцов, которые . . .  в 
большой степени находились либо под 
прямым, либо под опосредованным 
воздействием философии Платона . . . 
Таким образом, нельзя отрицать, что 
ошибки и искажения пробрались 
в Церковь именно этим путем“ 
(“Новая Шафф-Герцог энциклопедия 
религиозного знания”, Самуэль Маколи 
Джексон, редактор, 1911, том 9, стр.91; 
The New Schaff-Herzog Encyclopedia of 

Religious Knowledge, Samuel Macauley 
Jackson).

Предисловие к книге “История 
христианства” историка Эдварда 
Гиббона (Edward Gibbon, History of 
Christianity), суммируя данные по 
греческому влиянию на принятие 
доктрины Троицы, утверждает: “Если 
язычество и сдалось на милость 
христианства, то верно и другое – 
христианство было испорчено 
язычеством. Чистой воды деизм 
[основная религия в этом контексте] 
первых христиан . . .  был изменен 
Церковью Рима на непонятную 
догму о троице. Были сохранены 
многочис ленные языческие 
догматы, придуманные египтянами и 
идеализированные Платоном, потому 
что их сочли достойными предметами 
верования” (1883, стр. xvi). (Смотрите 
“Каким образом древние боги триад 
оказали влияние на принятие Троицы”, 
начало на стр. 18).

Связь между учением Платона и 
Троицей, принятой Католической 
Церковью несколько столетий спустя, 
была настолько сильна, что Эдвад 
Гиббон в своем блестящем труде 
“История упадка и крушения Римской 
империи” (The History of the Decline and 
Fall of the Roman Empire)  назвал Платона 
“Афинским мудрецом, который просто 
чудесным образом предвидел одно 
из наиболее неожиданных открытий 
христианского откровения ”  – Троицы 
(1980, том 1, стр.574).

Таким образом, мы видим, 
что доктрина Троицы появилась 
никоим образом не из Библии, она 
появилась благодаря метафизическим 
спекуляциям Платона и других 
языческих греческих философов. 
Неудивительно, что апостол Павел 
предупреждает нас в Послании 
к Колоссянам 2:8 остерегаться 
увлечением “философиею и пустым 
обольщением, по преданию 
человеческому, по стихиям мира, а не 
по Христу”!
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Церкви стали малочисленным и разбросанным меньшинством среди 
тех, кто называл себя христианами. А верх одержала совершенно 
другая религия, пошедшая на компромисс со многими концепциями 
и обрядами язычества (такое смешение религиозных и верований, 
известное под названием синкретизм, было обычным в Римской 
империи того времени), эта религия захватила и изменила веру, 
основанную Иисусом Христом. 

Вот что говорит об этом изменчивом времени историк Джесси 
Хелбат (Jesse Hurlbut): “Мы называем последнее поколение первого 
века с 68 по 100 годы нашей эры “Поколением теней”, частично 
вследствие мрачного преследования, нависшего над церковью, но 
особенно потому, что из всех периодов [церковной] истории именно 
об этом мы знаем менее всего. У нас уже не было того ясного света 
Книги Деяний, который направлял нас; и ни один автор того времени 
не заполнил белые пятна истории ...

В течение пятидесяти лет после Святого Павла над церковью как 
бы упала занавесь, через которую мы тщетно стремимся рассмотреть 
что-либо; а когда она, наконец, поднялась примерно где-то в 120-х 
годах нашей эры вместе с трудами отцов ранней церкви, то мы 

уже обнаруживаем церковь, во многих 
аспектах, весьма отличающуюся от той, 
какою она была в дни Святых Петра и 
Павла ”  (“История христианской церкви”, 
1970, стр. 33; The Story of the Christian Church). 

Эта “весьма отличающаяся” церковь 
будет расти в силе и влиянии, и за 
несколько коротких столетий станет 
доминирующей даже в могучей Римской 
империи!

Ко второму столетию преданные члены 
Церкви, “малое стадо” Христа (Евангелие 
от Луки 12:32), уже большей частью были 
рассеяны волнами жестоких гонений. 
Они твердо держались библейской 
истины об Иисусе Христе и о Боге Отце, 
несмотря на то, что преследовались 
Римскими властями и теми, кто думал, что 
соблюдал христианство, а на самом деле 
проповедовал “другого Иисуса” и учил 
“иному благовествованию” (2-е Послание к 
Коринфянам 11:4; Послание к Галатам 1:6-9). 
Различные точки зрения о божественности 
Христа привели к конфликту

Таково было положение дел, когда появилась доктрина Троицы. 
В течение этих первых десятилетий, после служения, смерти 
и воскрешения Иисуса Христа, и на протяжении последующих 
столетий, стали возникать различные идеи, касающиеся Его природы. 

Эта сцена из монастыря 
в Греции отображает 

Константина (в центре), 
председательствующим 

на Никейском Соборе 
и осужденного Ариуса, 

чьи взгляды о Боге были 
отвергнуты, он отображен 

сломленным своим 
поражением в самом низу.
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Был ли Он человеком? Был ли Он Богом? Был ли Он Богом, который 
появился в образе человека? Был ли Он иллюзией? Был ли Он 
простым человеком, который стал Богом? Был ли Он создан Богом 
Отцом или Он существовал вечно вместе с Отцом?

Любая из этих идей имеет своих сторонников. Единство веры 
первоначальной Церкви было утеряно в 
пользу новых верований, многие из которых 
были заимствованы или по привычке перешли 
из языческих религий, заменивших учение 
Иисуса и апостолов. 

Давайте постараемся понять, что когда в эти 
ранние века происходили интеллектуальные 
и теологические споры, которые привели к 
разработке доктрины о Троице, то истинная 
Церковь, как таковая, по большей части не 
участвовала в этом, поскольку была уже 
загнана в подполье. (Для более подробной 
информации об этом решающем периоде 
смотрите главу “Подъем ложного христианства” 
в нашей бесплатной брошюре “Церковь, 
построенная Иисусом” – The Church Jesus Built. 
Вы можете найти эту брошюру на сайте  
www.GNmagazine.org/booklets). 

Именно по этой причине частые споры в 
этот бурлящий период касаются не выбора 
между истиной и ошибочным мнением, а 
выбора между двумя ошибочными мнениями : 
это факт, который очень редко признается 
современными богословами, но является решащим для нашего 
понимания.

Классическим примером этому служит спор о происхождении 
Христа, приведший в 325 году нашей эры к созыву Римским 
императором Константином Великим Собора в Никее (в наши дни 
находящегося на территории западной Турции).

Несмотря на то, что многие считают Константина первым 
“христианским” римским императором, на самом деле он был из 
поклоняющихся солнцу, а крещен только на смертном одре. Во время 
своего правления он приказал убить своего старшего сына и свою 
жену. К тому же он был неистовым антисемитом, ссылаясь в одном из 
своих указов на этот народ как на “невыносимую еврейскую толпу”, а 
на обряды как “обряды этих наиболее нечестивых людей”, то есть, на 
те обряды, которые были фактически взяты из Библии и соблюдались 
Иисусом и Его апостолами.

В период великих волнений внутри Римской империи Константин, 
как император, должен был сохранить империю единой. Он понял 
ценность религии в свете объединения своей империи. Фактически, 
это было главной причиной в принятии им “христианской” религии и 

Удивительное происхождение доктрины о Троице

Эта рукопись 9-ого века 
показывает Константина 

на троне вверху слева, 
осуществляющий надзор 
над сжиганием Арианских 

книг после Никейского 
Собора 325-ого года 

нашей эры.
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Каким образом древние боги триад 
оказали влияние на принятие Троицы

Многие из тех, кто веруют в Троицу, 
удивлены и возможно шокированы, 

узнав, что идея богов, существующих 
как триединства или объединенных 
в триаду, существовала задолго до 
христианства. И свидетельства этому, 
как мы увидим, представлены в 
многочисленных документах.

В своей книге “Старая истина в 
новом свете”, вышедшей в 1876 году, 
Мари Синклер [графиня Кейтнесская] 
(Marie Sinclair, Countess of Caithness, Old 
Truths in a New Light )  написала: “По 
общепринятому, хотя и ошибочному, 
мнению считается, что доктрина Троицы 
имеет христианское происхождение. 
Но почти каждая нация древности 
обладала подобной доктриной. [Ранний 
католический теолог] Св.Иероним 
недвусмысленно констатировал: ‘Все 
древние народы верили в Троицу’” (стр. 382). 

Обратите внимание, каким образом 
последующие цитаты из документов 
отражают веру в божественные троицы 
во многих религиях древнего мира. 
Шумерия

“Вселенная была разделена на три 
области, каждая из которых стала 
владением бога. Сферой Ану было 
небо. Земля дана была Энлилу. Эа стал 
властелином вод. Вместе они составляют 
триаду Великих Богов ”  (“Энциклопедия 
мифологии Лярусс”, 1994, стр. 54-55; The 
Larousse Encyclopedia of Mythology ) . 
Вавилон 

“Древние вавилонцы признавали 
доктрину троицы или трех личностей в 
одном боге, что отражается в составном 
боге с тремя головами, который 
является частью их мифологии, и кроме 
того, они использовали равносторонний 
треугольник как эмблему единения этой 
троицы” (Томас Деннис Рок “Мистическая 
женщина и города наций”, 1867, стр.22-
23; Thomas Dennis Rock, The Mystical 
Woman and the Cities of the Nations ) .  
Индия

“Пуранас – одна из древнейших, более 
чем 3000 лет, библий на языке хинди  
содержит следующий отрывок: “О вы, три 
Господа! знаете, что я признаю лишь одного 
Бога. Поэтому скажите мне, который же 
из вас является истинным божеством, 
чтобы я мог обратить на него одного мое 

восхищение”. Три бога – Брахма, Вишну и 
Шива [или Сива], являясь ему, отвечали: 
“Так узнай же, приверженец, что меж нами 
нет существенных различий. То, что тебе 
кажется различием – это лишь видимость. 
За тремя формами стоит одно существо 
через деяния сотворения, сохранения и 
разрушения, но оно одно ” .

Таким образом, треугольник был 
воспринят всеми древними народами 
как символ Божественности ... Число три 
рассматривалось среди всех языческих 
народов как главное мистическое число, 
потому что, как заметил Аристотель, 
оно содержит в себе начало, середину 
и конец. В результате мы находим, 
что оно является определяющим 
для некоторых атрибутов почти всех 
языческих богов” (Синклер, стр.382-383).  
Греция

“В четвертом веке до нашей эры 
Аристотель писал: ‘Все вещи состоят 
из трех, тройка – это все: и давайте 
использовать это число для служения 
богам; потому что, как говорят 
последователи Пифагора, все и вся 
связаны числом три, потому что 
конец, средина и начало имеются во 
всем, и они составляют число Троицы’” 
(Артур Вейгалл “Язычество в нашем 
христианстве”, 1928, стр. 197-198; Arthur 
Weigall, Paganism in Our Christianity ) .  
Египет

“Гимн Амону декларирует, что ‘Не было 
ни одного бога до него (Амона)’ и что 
‘Трое Богов – Амон, Ра и Пта – суть все 
боги. И нет ни одного подобного им. Его 
имя скрывается под словом Амон, по 
лицу он Ра и телом своим он Пта’ ... Здесь 
мы видим четкое утверждение о троице, 
о трех главных богах Египта, собранных 
в образе одного из них – Амона. 
Совершенно очевидно, что в такой 
формулировке концепция органического 
единства некоего множества получила 
невероятный рост. 

В теологическом аспекте она, хоть 
и в грубой форме, подошла очень 
близко к более поздней по времени 
христианской форме множественного 
тринитарного монотеизма” (Симпсом 
Наджовитс “Египет, ствол древа”, 
том 2, 2004, стр. 83-84; Simson 
Najovits, Egypt, Trunk of the Tree ) . 
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Другие регионы
Многие другие регионы имеют свои 

собственные божественные троицы. 
В Греции это Зевс, Посейдон и Адонис, 
финикийцы поклонялись Элиму, 
Улосуросу и Илу. Римляне поклонялись 
Юпитеру, Нептуну и Плутону. В 
германских народах они назывались 
Один, Тор и Фригг. Что касается кельтов, 
то один источник гласит: “Древние 
языческие божества ирландских 
идолопоклонников Криосан, Биосина и 
Сива или Шива вне всякого сомнения 
являются богами древних индусов 
Кришной, Вишну – [он же многоликий] 
Брахма, и Шивой” (Томас Морис “История 
Индостана” том 2, 1798, стр. 171; Thomas 
Maurice, The History of Hindostan ).  
“Происхождение концепции является 
полностью языческим”

В нижеприведенном отрывке из его 
ранее цитируемой книги египтолог 
Артур Вейгалл (Arthur Weigall), сам будучи 
сторонником Троицы, суммировал влияние 
древних верований на принятие Католи- 
ческой Церковью доктрины Троицы:

“Мы не должны забывать, что Иисус 
Христос никогда не упоминал такой 
феномен [как Троица], и даже слово ‘Троица’ 
никогда не появлялось в Новом Завете. Эта 
идея была принята Церковью лишь через 
три сотни лет после смерти нашего Господа; 
а происхождение концепции является 
полностью языческим ...“.

“Древние египтяне, чье влияние на 
[раннее] религиозное мышление было 
очень глубоким, обычно объединяли 
своих богов или богинь в триады: ими 
были троица Осирис, Исида и Гор, 
троица Амон, Мут и Хонсу, троица Хнум, 
Сатис и Анукис и так далее ...“.

Тем не менее древние христиане 
поначалу и не думали о принятии 
этой идеи в свою собственную веру. 
Они были верны Богу Отцу и Иисусу 
Христу – Божьему Сыну; кроме того, они 
осознавали таинственственное и точно 
не определяемое существование Святого 
Духа, но у них и мысли не было о что 
они втроем яввляются суть Троицей – 
равные друг другу и объедененные в 
Единое целое ...”.

“Приложение этой старой языческой 
концепции о троице к христианской 
теологии сделало возможным признание 
Святого Духа как требуемую третью 
‘Личность’ [стало возможным тогда, когда 

Святого Духа признали несомненной 
третьей «Личностью», равную двум другим 
‘Личностям ’...“.

“Идея Духа, равного с Богом, [в целом] 
не признавалась до второй половины 
четвертого столетия нашей эры ... В 
381 году Константинопольский Собор 
добавил к уже имеющемуся Никейскому 
Декрету описание Святого Духа, 
гласившее: ‘Господь Животворящий, от 
Отца исходящий, со Отцом и Сыном 
спокланяемый и сславимый’...“.

“Таким образом, был сформулирован 
Афанасьевский Символ веры, который 
сделали догмой веры – верование в то 
что, Бог – Три в Одном и Один в Трех, 
стало высшей доктриной христианства,  
хотя при этом не обошлось без жестоких 
и кровопролитных выступлений; 
Афанасьевский Символ веры является 
более поздним нововведением и 
отражает общие концепции Афанасия 
[приверженец Троицы 4-ого столетия, 
чья точка зрения фактически стала 
официальной доктриной] и его школы, 
сформулировавших концепцию о равно-
единой Троице, где Святой Дух является 
третьей “Личностью“...”.

“Сегодня обычный христианский 
мыслитель . . . не желает вдаваться 
в подробности об этой концепции, 
особенно учитывая, что происхождение 
ее языческое и что она была принята 
Церковью лишь спустя три сотни лет 
после Христа ” (стр. 197-203).

На странице 396 своего, 1878 года, труда 
“Египетские верования и современное 
мышление” Джеймс Бонвик (James 
Bonwick, Egyptian Belief and Modern 
Thought ) , очень точно сформулировал 
следующий вывод: “Несомненным 
фактом является то, что почти по всему 
миру божества составляли триады. Это 
правило применимо как к восточному 
полушарию, так и к западному, как к 
северу, так и к югу.

Кроме того, было замечено, что 
каким-то мистическим образом три 
личности триад являются единым 
целым. Первый подобен второму или 
третьему, второй подобен первому 
или третьему, третий подобен первому 
или второму; по сути, они являются 
друг другом – одним и тем же личным 
существом. Определение Афанасия, 
жившего в Египте, подходит для 
языческих триад всех регионов”.

Удивительное происхождение доктрины о Троице



20 Является ли Бог Троицей?

утверждении ее (которая к тому времени уже ушла далеко от учения 
Иисуса Христа и апостолов, и была христианской только по названию).

И теперь Константину предстояло решить другую задачу. 
Исследователь религии Карен Армстронг (Karen Armstrong) объясняет 
в своей книге “История Бога” (A History of God),  что “одной из первых 
проблем, которую предстояло разрешить, была доктрина о Боге ... новая 
опасность, пришедшая изнутри, разделила христиан на жестоких 
врагов” (1993, стр. 106). 
Споры о природе Бога на Никейском Соборе

Константин созвал Никейский Собор в равной степени как по 
политическим соображениям – для объеденения империи – так и по 
религиозным. Основной проблемой в то время было так называемое 
арианство.

“В надежде укрепить свой престол поддержкой все возрастающей 
массы христиан он оказывал им значительное расположение, а посему 
в его интересах было, чтобы церковь стала сильной и единой. Раскол, 
вызванный арианством, угрожал ее единству и уменьшал ее силу. И 
тогда он предпринял шаги для устранения этой проблемы. Возможно, 
это был очень влиятельный при дворе испанский епископ Хосиус, кто 
предложил ему, что если синод встретится с представителями всей церкви, 
как запада так и востока, то это возможно и восстановит гармонию.

Разумеется, сам Константин ничего не понимал в сути споров, да 
и не заботился об этом, но ему непременно нужно было положить 
конец всей этой полемике, поэтому совет Хосиуса показался ему 
достаточно здравомыслящим” (Артур Кушман Мак-Гифферт “История 
христианской мысли”, 1954, том 1, стр. 258; Arthur Cushman McGiffert, A 
History of Christian Thought ).

Священник египетского города Александрии Арий учил, что 
Христос, будучи Сыном Бога, должен [был] иметь Свое собственное 
начало, а значит, Он был особым творением Бога. Кроме того, если 
Иисус является Сыном, то Отец должен быть старше.

В оппозиции к Ариусу находился епископ Александрийский 
Афанасий. Его точкой зрения была ранняя форма тринитаризма, по 
которой Отец, Сын и Святой Дух являются единым, но в то же самое 
время отличаются друг от друга.

Решение по выбору одной из точек зрения в целом необходимо 
было принять арбитражем Церковного Собора. Карен Армстронг 
объясняет в книге “История Бога”: “Когда епископы собрались в 
Никее 20 мая 325 года, чтобы разрешить этот кризис, то лишь очень 
немногие разделяли точку зрения Афанасия о Христе. Большинство же 
придерживалось нечто среднего между Афанасием и Арием” (стр. 110). 

Константин, как император, находился в необычной позиции, 
решая церковную доктрину, по сути, не будучи даже христианином. 
(Ведь именно в следующем году он приказал убить свою жену и 
своего сына, как уже упоминалось выше).

Историк Генри Чадвик (Henry Chadwick) свидетельствует: 
“Константин, как и его отец, поклонялся Непобедимому Солнцу” 
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(“Ранняя Церковь”, 1933, стр. 122; The Early Church ) . По поводу 
принятия императором христианства Чадвик отмечает: “Принятие им 
христианства не может быть истолковано как внутреннее стремление 
к благодати ... Скорее стремление к решению военных проблем. 

Его понимание христианского учения 
никогда не было ясным” (стр.125).

Чадвик отмечает, что крещение 
Константина на смертном одре 
само по себе “исключает сомнения 
о его христианском веровании”, что 
было обычным для правителей – 
отсрочить крещение, чтобы избежать 
ответственности за такие вещи как 
пытки и казнь преступников (стр. 127). Но 
такое оправдывающее обстоятельство 
не очень-то помогает поверить, что 
обращение императора было искренним.

Профессор церковной истории 
Норберт Брокс (Norbert Brox) 
подтверждает, что Константин никогда в 
действительности не был обращенным 
христианином: “Константин не принимал 
обряд обращения; нет никаких 
признаков изменения в нем веры. 
Он никогда не говорил о себе, что он 
обратился к другому богу ... В момент, 
когда он повернулся к христианству, 
оно все равно было для него Sol Invictus 
(побеждающий бог солнца)” (“Краткая 
история ранней церкви”, 1996, стр. 48; A 
Concise History of the Early Church ) .

Что касается Никейского Собора, 
“Британская Энциклопедия” 

констатирует: “Председательствовал сам Константин, активно 
направляющий дискуссии и лично предложивший ... решающую 
формулу, отражающую отношения Христа к Богу, в декрете, 
изданном собором ... Преклоняясь перед императором, епископы, за 
исключением ... только двух несогласных, подписали декрет, и многие 
из них против своих собственных намерений” (редакция 1971 года, 
том 6, “Константин”, стр. 386). 

С одобрения императора, Собор отверг оказавшуюся 
малочисленной точку зрения Ария и, за неимением чего-то 
определенного для ее замены, одобрил точку зрения Афанасия, 
кстати, также бывшую малочисленной. С этого момента церковь была 
поставлена в очень странное положение, так как  решение, принятое в 
Никее, узаконило верование, которое поддерживала только меньшая 
часть присутствующих.

Удивительное происхождение доктрины о Троице

Феодосий I, отображенный на 
серебряной пластине в честь 

10-ой годовщины его правления 
как Римского императора, 
твердо проводил в жизнь 

решение Константинопольского 
Вселенского Собора, 

определившего Троицу 
в качестве официальной 

доктрины. Все другие точки 
зрения на Бога были осуждены 
как еретические и подвергнуты 

гонениям.
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Фундамент для официального принятия Троицы теперь был заложен, 
но потребовалось более чем три столетия после смерти и воскрешения 
Иисуса Христа, чтобы появилось это небиблейское учение! 
Никейское решение не положило конец спорам

Никейский Собор не положил конец противоречиям. Карен 
Армстронг поясняет: “Афанасий сумел навязать свою теологию 

Поддельная ссылка на Троицу  
была добавлена в 1-е Послание Иоанна 5:7-8

В прошедшие столетия некоторые 
переводчики Библии настолько 

рьяно пытались найти в Писании 
поддержку своему верованию в Троицу, 
что просто буквально добавляли ее. 
Таким случаем является 1-е Послание 
Иоанна 5:7-8. 

В Синодальном переводе Библии 
в этих стихах мы читаем: “Ибо три 
свидетельствуют на небе: Отец, Слово 
и Святый Дух; и Сии три суть едино. 
И три свидетельствуют на земле :  дух, 
вода и кровь; и сии три об одном”. Слова, 
выделенные курсивом, просто напросто 
не являются частью общепринятых 
переводов Нового Завета. К сожалению, 
в некоторых других переводах этот 
отрывок звучит по сути также.

Большинс тво ис точников, 
комментирующих Библию, упоминают 
это добавление и соглашаются, что оно 
является подложным добавлением 
к библейскому тексту. Вдумайтесь в 
слова книги “Новые комментерий 
Библии: исправленное издание” 
(The New Bible Commentary: Revised) : 
“Обратите внимание, что версия 
официального английского перевода 
(Authorized Version 1611 года) в этом 
месте включает в себя дополнительный 
материал. Но эти слова безусловно 
являются превратным истолкованием 
[добавочным замечанием] и вполне 
закономерно, что их исключили из 
Исправленной Стандартной Версии 
(Revised Standard Version), исключили 
даже из пометок” (1970, стр.1269).

В Новой Исправленной Стандартной 
Версии (New Revised Standard Version) 
1-е Послание Иоанна 5:7-8 правильно 
и более осознанно гласит: “Ибо три 
свидетельствуют: дух, вода и кровь; и сии 
три об одном”. Иоанн олицетворил три 
элемента, чтобы они свидетельствовали, 

точно также как Соломон олицетворил 
мудрость в Книге Притчей.

Многие более поздние переводы 
Библии также признают, что к тексту 
была добавлена ложная фраза, и не 
включают ее; примером этого являются 
Новый международный перевод (New 
International Version), Американская 
стандартная Библия (American Standard 
Version) и  Новая американская 
стандартная Библия (New American 
Standard Bible), Английский 
стандартный перевод  (English Standard 
Version), Новая английская Библия 
(New English Bible) и Исправленная  
английская Библия (Revised English 
Bible), Новая американская Библия 
(New American Bible), Иерусалимская 
Библия (Jerusalem Bible) и Новая  
иерусалимская  Библия (New Jerusalem 
Bible), Библия благовестия (Good 
News Bible), Новый живой перевод 
(New Living Translation), Христианская 
cтандартная Библия  Хольмана (Holman 
Christian Standard Bible), Библия на 
упрощенном английском (Bible  in Basic 
English) и Новый Завет двадцатого века 
(Twentieth Century New Testament). 

Также многие русские переводы не 
включают эту поддельную ссылку:            
Библия. Новый русский перевод (IBS-RU, 
2010), Библия. Современный русский 
перевод (RBO, 2011), Новый Завет в 
переводе Кассиана (CASS, 1970), Новый 
Завет под ред. М.П. Кулакова (BTI, 2005), 
Подстрочный перевод Ветхого и Нового 
Завета на русский язык (Винокуров А.), 
Библия. Современный перевод  (ERV-RU, 
1993), Библия. Новый перевод на русский 
язык (NRT, 2013), Слово Жизни (IBS, 1991), 
Библия. Восстановительный перевод 
(VoP, 1998) и др. 

“Изучение текстов свидетельствует 
против этого дополнения в 1-ом 
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делегатам ... при активном давлении со стороны императора ...
Показушность согласия порадовала Константина, который ничего 

не понимал в теологической сути, но фактически в Никее не было 
единодушия. После Собора епископы продолжали учить, как они 
учили прежде, и кризис арианства продолжался еще шестьдесят 
лет. Арий и его последователи продолжали отстаивать свои позиции 

Удивительное происхождение доктрины о Троице

Послании Иоанна 5:7, – объясняет 
доктор Нил Лайтфут (Dr. Neil Lightfoot), 
профессор исследований Нового 
Завета. – Из всех греческих рукописей 
только две содержат это добавление. 
И эти две рукописи являются очень 
поздними: одна из них – четырнадцатого 
или пятнадцатого века, а другая – 
шеcтнадцатого века. Есть еще две 
рукописи, в которых это дополнение 
написано на полях. Все четыре 
рукописи показывают, что этот стих 
был, очевидно, переведен из более 
поздней формы Латинского Вульгата” 
(“Как Библия доходит до нас”, 2003, стр. 
100-101; How We Got the Bible ) . 

Книга “Комментарии Толкователя 
Библии” (The Expositor’s Bible Commentary) 
также не принимает дополнения, 
сделанного в 1-ом Послании Иоанна 
5:7-8 изданиями King James и New King 
James Versions как “очевидное более 
позднее по времени превратное 
толкование, не заслуживающее особого 
внимания” (Глен Баркер, том 12, 1981, 
стр. 353; Glenn Barker).

И книга “Комментарии по Библии 
Пика” (Peake’s Commentary on the Bible) 
тоже высказывается очень резко: “Эта 
знаменитая вставка в текст после слов 
“три свидетельствуют” не напечатана в 
Исправленной Общепринятой Версии 
(RSV), и это совершенно правильно 
... Ни одна вызывающая доверие 
греческая [рукопись] не содержит этого. 
Появившаяся впервые в конце 4-ого 
века в латинском тексте, эта вставка была 
внесена в Вульгат [Вульгат – латинская 
версия 5-ого столетия, которая стала 
общепринятым и в НЗ [Новый Завет] 
Эразма (Роттердамского) [который в 
16-ом веке подготовил к изданию заново 
сверенные греческие тексты и новую 
латинскую версию]” (стр. 1038).

“Большая книга трудностей Библии” 
(The Big Book of Bible Difficulties) говорит 
нам: “Это вставка в стихе в буквальном 
смысле не имеет поддержки среди 

ранних греческих рукописей ... Ее 
появление в поздних греческих 
рукописях основано на том факте, что 
Эразму пришлось выдержать большое 
давление со стороны экклесиастов 
прежде чем включить ее в свой 
греческий НЗ 1522-ого года, причем 
этой вставки не было в двух его более 
ранних изданиях – 1516-ого и 1519-ого 
годов, потому что он не мог найти ни 
одной греческой рукописи, которая бы 
содержала ее” (Норман Гейслер и Томас 
Хов, 2008, стр. 540-541; Norman Geisler and 
Thomas Howe).

В своей книге “Разумная вера: обозрение 
христианского вероисповедания” 
профессора Антони и Ричард Хансон 
(Anthony, Richard Hanson, Reasonable Belief: 
A Survey of the Christian Faith) объясняют 
это незаконное добавление к тексту 
таким образом: “Добавление было 
произведено некоей предприимчивой 
личностью или группой в древней 
Церкви, которые посчитали, что Новому 
Завету, к их сожалению, не достает прямого 
свидетельства о доктрине Троицы, 
которой они придерживаются, и они 
намеревались исправить это упущение ... 
Прочитать о доктрине Троицы напрямую 
со страниц Нового Завета – абсолютная 
потеря времени” (1980, стр. 171).

И все-таки, даже эти добавленные 
слова сами по себе не провозглашают 
доктрину Троицы. К тому же, даже 
будучи незаконными, эти слова просто 
представляют Отца, Слово и Святой Дух 
как свидетелей. Это ничего не говорит 
о личностях всех трех, так как 7-й стих 
представляет бездушных воду и кровь в 
качестве свидетелей.

Повторим еще раз, слово Троица 
вообще не использовалось как 
религиозный термин до [времени, 
начавшегося после] Никейского Собора 
в 325 году нашей эры – несколько 
столетий после того, как последнии из 
книг Нового Завета были завершены. 
Троица – не библейское понятие.
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и умудрились завоевать благосклонность императора. Афанасий 
изгонялся не менее пяти раз. Было очень трудно сделать так, чтобы 
его вероучение прижилось” (стр. 110-111).

Продолжающиеся разногласия, время от времени, носили жестокий 
и кровавый характер. Известный историк Уилл Дюрант (Will Durant) 
писал о последствиях Никейского Собора: “Наверное, большее число 
христиан погибло от рук самих христиан в эти два года (342-3) чем в 
результате всех преследований христиан язычниками за всю историю 
Рима” (“История цивилизации”, том 4: “Эпоха веры”, 1950, стр.8; The Story 
of Civilization, Vol. 4: The Age of Faith). Немыслимая жестокость, когда 
объявляя себя христианами, многие верующие сражались и убивали 
друг друга из-за различной точки зрения о Боге! 

А цитируемый ранее профессор Харольд Браун пишет о 
последующих десятилетиях: “В течение средних десятилетий этого 
столетия, с 340 по 380 годы, история доктрины выглядит более как 
история судов и церковных интриг, а также социальных волнений ... 
В этот период центральные доктрины буквально вколачивались, 
и часто это выглядело, как будто они прокладывали себе дорогу 
интригами или угрозами толпы, а не общим согласием христианства, 
ведомого Святым Духом” (стр. 119). 
Споры сместились на природу Святого Духа 
     Вскоре разногласия сконцентрировались вокруг вопроса о 
природе Святого Духа. На эту тему на Никейском Соборе было 
сделано простое заявление: “Мы верим в Святой Дух”. Это “было 
добавлено к декрету Афанасия почти как запоздало пришедшая в 
голову мысль, – пишет Карен Армстронг. – Люди были сбиты с толку 
по поводу Святого Духа. Являлся ли он просто синонимом Бога или 
был чем-то большим?” (стр. 115). 
     Профессор Райри, также цитируемый ранее, пишет: “Во второй 
половине четвертого столетия определенную форму доктрине 
о Троице придали три богослова из провинции Каппадокия в 
восточной Малой Азии [сегодня центральная Турция]” (стр. 65). Они 
предложили идею, которая на шаг оставляла позади точку зрения 
Афанасия, а именно, что Бог Отец, Бог Сын и Святой Дух являются 
равнозначными и вместе составляют единое существо, но все-таки 
отличаются один от другого. 
     Ими были Василий – епископ Кесарийский, его брат Григорий – 
епископ Нисский и Григорий Назианзин, вышедшие из “школы 
греческой философии” (Армстронг, стр. 113), которая, вне всякого 
сомнения повлияла на их взгляды и верования (смотрите “Влияние 
греческой философии на доктрину о Троице”, начиная со стр. 14; 
“Greek Philosophy’s Influence on the Trinity Doctrine”).

Как объясняет Карен Армстронг, с их точки зрения “Троица 
воспринимается только как мистический или духовный опыт ... Она 
не является логическим или интеллектуальным формулированием, 
а является образцом воображения, который ставит рассудок в 
тупик. Григорий Назианзин ясно дал это понять, когда объяснял, 



 25

что созерцание Трех в Одном вызывает глубокие и захватывающие 
эмоции, которые путают мысли и сбивают ясность мышления.

Сначала меня освещает великолепие Троих, и лишь затем я 
начинаю постигать Одного; прежде чем я начинаю различать Троих, я 
обращаюсь к Одному. Когда я думаю о ком-нибудь из Троих, я думаю 
о нем как о целом, это застилает мне глаза, и большая часть моей 
мысли ускользает от меня’” (стр. 117). Не удивительно, что Армстронг 
заключает: “Многих христиан западного мира ... Троица просто ставит 
в тупик ”  (там же).  
Продолжающиеся разногласия привели к Константинопольскому Собору

В 381 году, через 44 года после смерти императора Константина, 
император Феодосий Великий собрал Собор в Константинополе 
(нынешний Стамбул, Турция), чтобы разрешить эти спорные вопросы. 
Недавно назначенный архиепископом Константинополя Григорий 
Назианзин, возглавил этот Собор и принуждал к принятию своей 
точки зрения на Святой Дух.

Историк Чарльз Фриман (Charles Freeman) утверждает: “О 
теологических дебатах Собора 381 года практически ничего не 
известно, но Григорий определенно надеялся добиться [хоть 
частичного] принятия своего верования о том, что Дух является 
единосущным с Отцом [это означает, что личности представляют 
собой единое сущее, то есть данный контекст по сути своей отрицает 
их индивидуальные качeства].

“То ли его подход к делу был несколько неуклюжим, то ли там 
просто не было ни одного шанса на достижение соглашения, 
но ‘епископы – македонцы‘, отказавшиеся принять полную 
божественность Святого Духа, покинули Собор ... Как и следовало 
ожидать, Григорий отругал епископов за то, что вместо простого 
принятия ‘Божественного Слова’ – [о] Троицы по его указу они 
предпочли сделать это большинством” (“381 н.э.: Еретики, язычники и 
рассвет монотеистического государства”, 2008, стр. 96; A.D. 381: Heretics, 
Pagans and the Dawn of the Monotheistic State ) . 

Вскоре Григорий заболел и должен был покинуть Собор. И кто 
же должен был возглавить его? “Так получилось, что был выбран 
престарелый городской сенатор Нектарий, бывший популярным 
в городе вследствие его покровительства спортивным играм, 
но который не был даже крещеным христианином ... Нектарий – 
[повидимому] не знал богословия и, еще до того как он был крещен 
и посвящен в сан, уже должен был распоряжаться в делах веры” 
(Фриман, стр. 97-98).

Полнейшая дикость, когда человек, который до того момента не 
был христианином, был назначен председательствовать на главном 
церковном Соборе, решающем вопрос, чему же церковь будет учить 
относительно сущности Бога!  
Троица стала официальной доктриной

Учение трех Каппадоских богословов “позволило 
Константинопольскому Собору (381) утвердить божественность 

Удивительное происхождение доктрины о Троице
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Святого Духа, который до того момента не был нигде ясно опреден, 
не определен даже в Писании” (“Энциклопедия католицизма Харпер-
Коллинза”, “Бог”, стр. 568; The Harper Collins Encyclopedia of Catholicism).

Собор принял определение, которое на наш язык переводится как: 
“Верую во единого Бога Отца, Вседержителя, Творца неба и земли и 
всего видимого и невидимого. И во единого Господа Иисуса Христа, 
Сына Божия, Единородного, от Отца рожденного прежде всех веков ... И 
в Духа Святого, Господа животворящего, от Отца исходящего, вместе 
с Отцом и Сыном поклоняемого и славимого, проглаголавшего чрез 
пророков …”. Определение также подтверждало веру “во единую, 
святую, соборную [что в данном контексте означает всеобщую, 
целостную или завершенную] и апостольскую Церковь ...” (в 
квадратных скобках пояснение автора).

Вот такой декларацией 381-ого года, которая стала известна как 
Никео-Цареградский Символ, Троица стала в сегодняшнем понимании 
официальным верованием и учением относительно природы Бога. 

Профессор теологии Ричард Хансон (Richard Hanson) заключает, что 
результатом соборного решения “стало ограничение значения слова 
‘Бог’, сведенное от очень большого выбора к одному-единственному”, 
такому как: “когда западный человек говорит ‘Бог’, он имеет ввиду 
одного, единственного Бога [Троицу] и ничего более” (“Изучение 
христианской старины”, 1985, стр. 243-244; Studies in Christian Antiquity ) . 

Таким образом, император Феодосий, который сам крестился 
только за год до созыва Собора, был, как и Константин шестьдесят 
лет до того, лишь инструментом в установлении главных церковных 
доктрин. Историк Чарльз Фриман отмечает: “Очень важно помнить, 
что у Феодосия не было своей собственной богословской базы, а 
посему он утвердил в качестве догмы формулу, содержащую трудно 
разрешимые философские проблемы, о чем он даже и не подозревал. 
И как следствие, императорские законы заставили умолкнуть споры, 
так и оставшиеся неразрешенными” (стр. 103). 
Другие верования относительно природы Бога были запрещены

Теперь, когда решение было принято, Феодосий не собирался 
терпеть другие точки зрения. Он издал свой собственный указ, 
который гласил: “Мы приказываем передать тотчас все церкви 
епископам, исповедующим одно величие – Отца, Сына и Святого 
Духа, одну славу и одну величественность, которые не утверждают 
святотатственный раскол, но (поддерживают) порядок Троицы 
признанием Личностей и объединением Божественности” 
(цитируется Ричардом Рубинштейном “Когда Иисус стал Богом”, 1999, 
стр. 223; by Richard Rubenstein, When Jesus Became God ) . 

Другой указ Феодосия идет еще дальше в требованиях 
повиновения новому учению: “Мы будем веровать в единое божество 
Отца, Сына и Святого Духа, в – [их] равновеличие и святую Троицу. Мы 
повелеваем последователям этого указа принять титул католических 
христиан; касаемо других, так как в наших глазах они являются бесноватыми, 



 27

то мы указываем, чтобы их объявляли постыдными еретиками и не позволяли 
давать их молельням [собраниям] имена церквей.

В первую очередь их ожидает наказание божественного осуждения, 
а вторым будет наказание, которое решит наложить наша власть в 
согласии с волей Небес” (воспроизведено в “Документах христианской 
церкви” редактор Хенри Беттенсон, 1967, стр. 22; reproduced in 
Documents of the Christian Church, Henry Bettenson, editor).

Таким образом, мы видим, что учение, которое было чуждым Иисусу 
Христу, которому никогда не учили апостолы и которое никогда не 
знали другие составители Библии, было принято к исполнению, а истинное 
библейское откровение об Отце, Сыне и Святом Духе было изгнано. В 
соответствии с указами императора и церковных властей каждый, кто 
был несогласен, клеймился еретиком и с ним поступали соответствующе. 
Доктрина Троицы решалась методом проб и ошибок

Эту странную цепь событий профессора теологии Антони и 
Ричард Хансон (Anthony, Richard Hanson) суммировали в своей книге 
“Разумное верование: обозрение христианской веры” (Reasonable Belief: 
A Survey of the Christian Faith), отметив, что принятие доктрины Троицы 
стало результатом “процесса теологических изысканий, которые 
продолжались по меньшей мере три сотни лет ... Фактически, это 
был метод проб и ошибок (почти как “попал и промазал”), в котором 
ошибки делались не только теми, у кого были неортодоксальные 
взляды ... Было бы глупо считать, что доктрина Святой Троицы была 
достигнута каким-либо другим путем ”  (1980, стр.172).

И затем они заключают: “Это был долгий и путаный процесс, в 
котором различные школы мышления в Церкви сами отвечали на 
вопрос: ‘Насколько божественным является Иисус Христос?’, а затем 
навязывали его другим ... Если когда-либо и было противоречие, 
решаемое методом проб и ошибок, то это как раз оно и есть”  (стр. 175).

Англиканский клирик и лектор Оксфордского Университета К.Е. 
Кирк (K.E. Kirk) откровенно пишет о принятии доктрины Троицы: 
“Теологическое и философское оправдание божественности Духа 
начинается в четвертом столетии; мы естественно обращаемся к 
писателям того периода для обнаружения, какие же основания они 
имели для своего верования. К нашему удивлению мы вынуждены 
принять, что их не было вовсе ...

Такой просчет в христианской теологии ... в предоставлении нам 
логического обоснования для решющего пункта в своей доктрине 
Троицы является чрезвычайным по своему значению. Еще до того, как 
мы обращаемся к вопросу о доказательстве доктрины жизненным 
опытом, мы должны спросить себя: а предоставляют ли теология и 
философия хоть какие-то обоснования, почему мы должны верить в 
Троицу” (“Эволюция доктрины о Троице”, опубликовано в “Очерках о 
Троице и Перерождении”, А.Е. Дж. Ролинсон, редактор, 1928, стр. 221-
222; “The Evolution of the Doctrine of the Trinity”, Essays on the Trinity and 
the Incarnation, A.E.J. Rawlinson). 

Удивительное происхождение доктрины о Троице
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Зачем верить учению, которое не является библейским?
Вот это и есть краткое изложение поразительной истории о том, каким 

образом доктрина Троицы появилась на свет, и каким образом те, кто 
отказался принять ее, были заклеймены еретиками или неверующими. 

Так должны ли мы полагаться в нашем понимании о Боге 
на доктрину, которая не пришла из Библии, которая не была 
сформирована еще три столетия после Иисуса Христа и апостолов, 
по поводу которой велись дискуссии и споры на протяжении 
десятилетий (не считая следующих столетий), которая была 
навязана религиозными соборами, возглавляемыми новичками или 
неверующими и которая былa “создана методом проб и ошибок”?

Конечно, нет. Вместо этого мы должны читать в Божьем Слове, а 
не в придуманных людьми идеях, чтобы увидеть, каким образом наш 
Создатель открывает нам Себя!
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Каким же Библия 
раскрывает для нас Бога?
“Для сего преклоняю колени мои пред Отцем Господа нашего 

Иисуса Христа, от Которого именуется всякое отечество на 
небесах и на земле” (Ефесянам 3:14-15).

Большинство людей имеет свое собственное определенное мнение 
о сущности Всевышнего. Но откуда же берутся такие впечатления? 
Многие такие впечатления являются просто отображением 
того, как люди представляют себе Бога, и это основано на том, 

что они слышали от других или по своим собственным домыслам. И 
как следствие этого, слово Бог стало включать в себя широкий спектр 
значений, многие из которых совершенно чужды Библии.

Так какое же значение является истинным? Каким образом 
Создатель открывает Себя человеку?

Бог открывает Себя в Своем Слове – Библии (Для получения 
доказательств достоверности закажите нашу бесплатную брошюру 
“Являтся ли Библия истиной?” или читайте ее на сайте  
http://ru.ucg.org/booklets.htm). Библия является книгой о Боге и Его 
взаимоотношениях с человеком. Писания содержат длинную историю 
раскрытия Богом Себя для человека – от первого человека Адама, пророков 
и законодателя Моисея до апостолов Иисуса Христа и ранней Церкви.

В противовес предположениям многих людей Библия передает 
истинную картину о Боге. Эта замечательная книга открывает нам, 
каков Он, что Он сделал и чего Он ожидает от нас. Она говорит нам, 
почему мы находимся здесь, и открывает Его непостижимый план 
для Его творения. Это руководство, содержащее основные знания, 
является кардинально отличающейся от любого другого источника 
информации. Она подлинно уникальна, потому что содержит во 
многих аспектах саму подпись Вседержителя.

Создатель говорит нам в Своем Слове: “Я Бог, и нет иного Бога, 
и нет подобного Мне. Я возвещаю от начала, что будет в конце, и 
от древних времен то, что еще не сделалось, говорю: Мой совет 
состоится ...“ (Исайя 46:9-10). Он говорит нам, что лишь Он один 
не только предсказывает будущее, но может это и осуществить. 
Поразительно сильное свидетельство всемогущего библейского Бога! 

Но даже будучи настолько великим, Бог не является недоступным. 
Он не находится вне нашей досягаемости. Мы можем познать нашего 
величественного Творца! 
Реальный ключ к пониманию Бога

Вдохновленная Самим Богом Библия дает нам главный ключ к 
пониманию Его: “Но, как написано: не видел того глаз, не слышало ухо, 
и не приходило то на сердце человеку, что приготовил Бог любящим 
Его. А нам Бог открыл [это] Духом Своим; ибо Дух все проницает, и глубины 

Каким же Библия раскрывает для нас Бога?
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Божии ”  (1 Послание Коринфянам 2:9-10, выделения добавлены автором).
Именно из самого вдохновленного Писания нам нужно узнать, 

кем же является Бог, как Он относитcя к нам и как Он открывает Себя 
нам. Является ли Бог одной, двумя или тремя личностями? Что Иисус 
раскрывает для нас о природе Бога, когда постоянно ссылается на 
Сущего, которого Он называет “Отцом”? Ответы станут очевидными для 
нас, когда мы изучим, что же Писание, в действительности, говорит нам.

И первый главный момент, который нам необходимо понять то, 
что Бог, как уже было сказано ранее, раскрывает Себя через Свое 
Слово. Создатель хочет, чтобы мужчины и женщины понимали Его так, 
как Он Сам раскрывает Себя в Священном Писании. Очень важно, 
чтобы мы очень тщательно обдумали эту истину и не вкладывали свои 
собственные идеи или неправильные представления в Его Слово.

В первой книге Библии мы находим жизненно важный 
момент, касающийся природы Бога. В книге Бытия 1 записано 
много созидательных деяний Бога еще до того, как Он сотворил 
человечество. А теперь обратите внимание на стих 26: “И сказал Бог: 
сотворим человека по образу Нашему по подобию Нашему ”.

Нигде в предыдущих стихах Бытия Бог не использовал это слово – 
“сотворим ...“. Почему же в книге Бытия записано это выражение, да 
еще и во множественном числе? Почему переводчики Библии во все века 
понимали, что множественное число было необходимо в этом стихе?

Кто же этот Мы, упоминаемый там, и почему множественное слово 
Нашему дважды использовано в этом предложении? Во всей первой 
главе Бытия для определения “Бога” использовано древнееврейское 
слово Элохим (Elohim) – множественное существительное, 
обозначающее более чем одно существо. Почему же Создатель 
целенаправленно использовал все эти выражения во множественном 
числе? Кем и чем Он является? Доказывает ли это, что Бог является 
Троицей, как предполагают многие, или это учит нас чему-то другому? 
Как мы можем понять все это? 
Мы должны позволить самой Библии интерпретировать Библию

Один из наиболее фундаментальных принципов относительно 
правильного понимания Библии очень прост, но мы должны 
запомнить его: сама Библия интерпретирует Библию. Довольно часто 
мы должны искать еще где-нибудь в Писаниях, чтобы увидеть больше 
света, освещающего значение одной определенной цитаты. Новый 
завет проливает много света на Ветхий и наоборот.

Мы можем понять Бытие 1 гораздо лучше в свете некоторых цитат 
апостола Иоанна. Он начинает свое Евангелие, определяя: “В начале 
было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог. Оно было в 
начале у Бога. Все чрез Него начало быть, и без Него ничто не начало 
быть, что начало быть” (Евангелие от Иоанна 1:1-3; выделение во всех 
библейских цитатах добавлено автором).

Представьте, что вы находитесь с кем-то, значит вы являетесь 
кем-то другим и отличающимся от этой личности. В действительности 
древнегреческий язык говорит здесь, что Тот, кто назван Словом, 
был с Самим “Богом” и в то же самое время Само Слово также было 
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“Богом”. Он не говорит, что Слово было “Богом”, ведь Они не являются 
одним и тем же [Cуществом]. Скорее, в этом отрывке Иоанн ясно 
описывает два божественных Сущих – один назван Богом, а другой, 
который был с Ним, определяется как Бог-Слово. 

В этом смысле мы можем обращаться к Евангелию от Иоанна 1:1 как 
к действительному началу Библии. Оно описывает природу Бога как 
Создателя еще до начала, отображенного в книге Бытия 1:1. Вот как 
объясняет это “Новый библейский комментарий: переработанный”: 
“Отличительный вклад Иоанна заключается в показе того, что прежде 
любого Созидания существовало Слово” (1970, стр. 930; The New Bible 
Commentary: Revised ).

Тщательно обдумайте содержание этой важнейшей главы Иоанна. 
Стих 14 точно объясняет, кем это Слово стало на самом деле: “И Слово 
стало плотию, и обитало с нами,  полное благодати и истины; и мы 
видели славу Его, славу, как Единородного от Отца”.

Слово было зачато во плоти как реальный человек - Иисус 
Христос. Но, несмотря на то, что Он был полностью человеком, в Нем 
в совершенстве отразился характер Бога. По описанию Послания 
к Евреям 1:3 Иисус был “образ ипостаси Его [Отца]“. (Чтобы больше 
узнать о роли Христа как Божьего Слова, смотрите в данной брошюре 
главу “В начале было Слово” на стр. 40). 
Иисус Христос – “Слово жизни” 
     И вот здесь у нас две величайшие личности, два нерукотворных, 
вечных Сущих – Бог или Бог Отец и Слово, ставшее потом Иисусом 
Христом – оба божественны и оба руководящие творением. Вот как 

Иисус был послан Отцом
Существовавшее еще до основания 

мира Слово, которое стало позднее 
Иисусом Христом, было послано на 
землю Отцом, находящимся на небесах. 
Евангелие от Иоанна свидетельствует 
об этой истине много раз. “Ибо не 
послал Бог Сына Своего в мир, чтобы 
судить мир, но чтобы мир спасен был 
чрез Него” (Евангелие от Иоанна 3:17). 
А стих 34 добавляет: “ибо Тот, Которого 
послал Бог, говорит слова Божии”.

Иисус сказал: “Моя пища есть 
творить волю Пославшего Меня и 
совершить дело Его” (Евангелие от 
Иоанна 4:34; сравните Евангелие от 
Иоанна 5:30).

Но откуда же пришел Христос? Книга 
Иоанна показывает это предельно 
ясно: “Никто не восходил на небо, 
как только сшедший с небес Сын 
Человеческий [Христос], сущий [со 

времени Его восшествия] на небесах” 
(Евангелие от Иоанна 3:13; в квадратных 
скобках пояснение автора). Далее 
Иисус сказал: “ибо Я сошел с небес не 
для того, чтобы творить волю Мою, 
но волю пославшего Меня Отца” 
(Евангелие от Иоанна 6:38). И еще Он 
сказал людям Его дней: “вы от нижних [с 
земли], Я от вышних; вы от мира сего, Я 
не от сего мира ”  (Евангелие от Иоанна 
8:28, в квадратных скобках пояснение 
автора).

Совершенно ясно Иисус 
определил: “Я исшел от Отца и пришел 
в мир; и опять оставляю мир и иду 
к Отцу” (Евангелие от Иоанна 16:28). 
Таким образом, Иисус был послан 
Отцом и вернулся к Нему туда, где оба 
Они сейчас существуют вместе в славе 
и величии (Евангелие от Иоанна 17:5; 
Послание к Евреям 8:1; 12:2).
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прокомментировал цитату, открывающую Евангелие от Иоанна, ныне 
покойный британский теолог Ф.Ф. Брюс (F.F. Bruce): “Личное Слово 
нерукотворно,  Оно не только разделяло божественную компанию, 
но и разделяло божественную сущность” (“Послание Нового Завета”, 
1972, стр. 105; The Message of the New Testament ). Это Слово было и 
является Богом вместе с Отцом. 
      Позднее в своем первом послании Иоанн еще добавляет к нашему 
пониманию: “О том, что было от начала, что мы слышали, что видели 
своими очами, что рассматривали и что осязали руки наши, о Слове 
жизни ” (1-е Послание Иоанна 1:1). В нем то же самое “Слово” (Иисус 
Христос) из Евангелия от Иоанна называется “Словом жизни”. 
      Очень легко не заметить всю значимость этого важнейшего стиха 
и пройти мимо его невероятно огромного значения. Там объявляется, 
что Тот, кто стал Иисусом Христом и был равен по Своей сути Богу 
Отцу, был рожден как человек и был воспринимаем физическими 
чувствами людей, особенно окружением Его ранних учеников, 
включая сюда и того, кто написал эти слова, то есть Иоанном. Эти 
люди стали апостолами Христа – Его посланниками – и были особыми 
свидетелями Его воскрешения. 
      Иоанн писал, что Слово, кто был с Богом с самого начала, жил 
среди них во плоти человека. Потому что Он был рожден как земной 
человек, которого действительно видели ученики, осязали, говорили 
с Ним и слушали Его – Того, кто был, как это станет нам совершенно 
очевидным, членом божественной семьи. 
      Далее Иоанн продолжает: “ибо жизнь явилась, и мы видели и 
свидетельствуем, и возвещаем вам сию вечную жизнь,  которая 
была у Отца и явилась нам ”  (стих 2). “Слово жизни” в 1-ом Послании 
Иоанна 1:1 названо “вечной жизнью” в стихе 2. 
      Иоанн продолжает: “о том, что мы видели и слышали, возвещаем вам, 

Иисус Христос – “Скала” Ветхого Завета

Апостол Павел подтвердил, что 
Бог, которого знали израильтяне 

Ветхого Завета – Тот Самый, на 
которого они полагались как на 
свою “Твердыню” силы (смотрите 
Второзаконие 32:4; Псалом 17:3) – был 
Тем, кого мы знаем как Иисуса Христа. 

Обратите внимание на то, что писал 
Павел в 1-ом Послании Коринфянам 
10:1-4: “Не хочу оставить вас, братия, в 
неведении, что отцы наши все были под 
облаком, и все прошли сквозь море; и все 
крестились в Моисея в облаке и в море; 
и все ели одну и ту же духовную пищу; и 
все пили одно и то же духовное питие: 
ибо пили из духовного последующего 
[сопровождающего] камня; камень же 

был Христос” (в квадратных скобках 
пояснение автора).

Иисус был Тем, кто говорил с 
Моисеем и сказал ему вернуться в 
Египет, чтобы освободить израильтян. 
Иисус – это ГОСПОДЬ (YHWH), наславший 
чуму на Египет. Он – Бог, который вывел 
израильтян из Египта и 40 лет водил по 
пустыне. Он – законодатель, который 
дал законы Моисею и неоднократно 
говорил с Моисеем. Он – Господь Бог, 
помогавший Израилю на протяжении 
всей истории их нации.

Да, каким бы поразительным это не 
казалось, Иисус Христос – это ГОСПОДЬ 
(YHWH), о котором так часто говорится в 
Ветхом Завете.
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чтобы и вы имели общение с нами: а наше общение – с Отцем и Сыном 
Его, Иисусом Христом ”  (стих 3). Священное Писание открываeт нам, что 
Бог Отец и Иисус Христос образуют божественную семью (мы обсудим 
эту библейскую истину более подробно в следующей главе). 
      У них выдающиеся семейные взаимоотношения, полные любви. 
Обращаясь к Отцу, Иисус сказал: “Ты ... возлюбил Меня прежде основания 
мира” (Евангелие от Иоанна 17:24). Здесь Он ссылается не на нашу 
ограниченную земную любовь, а на божественную небесную любовь. 
Иисус Христос был Творцом!

Апостол Иоанн не только написал четвертое Евангелие и три 
Послания, сохраненные для нас в Новом Завете, он также дал нам книгу 
Откровения. Именно в ней, в послании к семи церквям Откровения Иисус 
определил Себя Тем, кто исполнил Божьи творения: “так говорит Аминь, 
свидетель верный и истинный, начало создания Божия” (Откровение 3:14).

Следует отметить, что прочитав слово “начало”, некоторые люди 
думают, что это значит, будто Иисус был первым 
созданием. Но смысл заключается в том, что Он 
был начинателем или источником творений, 
факт, который первая глава Евангелия от 
Иоанна и другие цитаты четко объясняют.

Да, Иисус не только умер за наши грехи, 
чтобы мы могли воссоединиться с Отцом, но и 
Сам Он является нашим Создателем. Апостол 
Павел говорит нам в Послании к Ефесянам 
3:9 о “Боге, создавшем все Иисусом Христом”. 
Будучи Cоздателем всего, лишь только один 
Иисус Христос мог заплатить за грехи всего 
человечества во все времена; и поэтому 
Петр говорит нам в Деяниях 4:11-12: “и нет ни 
в ком ином спасения, ибо нет другого имени 
под небом, данного человекам, которым 
надлежало бы нам спастись”.

Позднее в Послании к Колоссянам 1:16 Павел 
пишет: “ибо Им [Христом] создано всё, что на 
небесах и что на земле, видимое и невидимое: 
престолы ли, господства ли, начальства ли, 
власти ли, – все Им и для Него создано ” (в 

квадратных скобках пояснение автора).
Эта цитата включает в себя все. Иисус создал “всё, что на небесах” – 

то есть царство ангелов, которое включает несметное число ангелов 
и неизмеримо огромную вселенную, включающую планету Земля. 
Многие люди так и не поняли того ясного библейского факта, что 
Иисус Христос является нашим Создателем!

Послание к Евреям также подтверждает эту замечательную истину, 
констатируя, что Бог Отец “в последние дни сии говорил нам в Сыне, 
Которого поставил наследником всего, чрез Которого и веки сотворил ” 
(Послание к Евреям 1:2). Многочисленные свидетельства Писаний 

Каким же Библия раскрывает для нас Бога?

Апостол Иоанн сделал 
поразительное 

заявление о том, что 
“Слово”, которое было 
у Бога и которое было 
Богом, “стало плотию, 
и обитало с нами” как 

земной человек.
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Нового Завета показывают, что Бог Отец создал все через Слово – то 
есть через Того, кто позднее стал Иисусом Христом. Таким образом, оба 
божественных Сущих были вместе тесно вовлечены в созидание.

Послание к Еверям представляет Христа как Того, через которого 
Отец осуществил сотворение пространства и времени, и который 
“держа все словом силы Своей” (стих 3). Значит Писание открывает 
нам, что Иисус не только создал вселенную, но также и поддерживает 
ее. Без сомнения Он более велик, чем многие себе представляют! 
Псалтырь и родство в божественной семье

Главные отрывки Псалтыря содержат безусловное свидетельство 
того, что Бог Отец заботился о Своем Сыне – Иисусе из Назарета. В 
них мы находим, что Отец заранее свидетельствует о поразительной 
будущей роли Слова.

В Послании к Евреям цитируется Псалом 2: “Ибо кому когда из Ангелов 
сказал [Бог]: Ты Сын Мой, Я ныне родил Тебя? И еще: Я буду Ему Отцем, 
и Он будет Мне Сыном?” (Послание к Евреям 1:5; сравните Псалом 2:7; 1 
Паралипоменон 17:13). Это было пророческой судьбой Слова.

Псалом 44:7 также показывает Отца, свидетельствующего о Сыне, как нам 
объясняет Послание к Евреям 1:8, цитирующее это свидетельство: “А о Сыне: 
престол Твой, Боже, в век века; жезл царствия Твоего – жезл правоты”.

Многие, читающие эту главу Послания к Евреям, просто прочитывают 
этот стих, не понимая его огромной важности. Отец называет Своего 
Сына Иисуса Христа Богом. Христос не только Сын Бога. Он Сам является 
Богом! Он – член семьи Бога. Писания раскрывают Бога в свете семейного 
родства – Бог Отец и Сын Иисус вместе составляют Божью семью!

Ранее мы видели из Евангелия от Иоанна 1:14, что Слово, то есть 
Иисус Христос, “стало плотию, и обитало с нами ... как Единородного 
от Отца”. Древнегреческое слово monogenees, переведенное как 
“единородный” в этом стихе и в стихе 18, подтверждает семейную связь 
между Богом Отцом и Тем Единственным, кто стал Иисусом Христом. 
      Автор нескольких книг по исследованию древнегреческого языка 
в Библии д-р Спирос Зодиатес (Dr. Spiros Zodhiates) объясняет: “Слово 
monogenees является в действительности составным из слова monos, 
означающего “один, одинокий”, и слова genos, означающего “раса, 
род, семья”. Этим нам говорят, что Тот, кто пришел раскрыть для нас 
Бога – то есть Иисус Христос – принадлежит к той же самой семье, 
к тому же самому роду, к той же самой расе что и Бог ... В Писании 
вполне достаточно свидетельств, что Божества являются семьей ...” 
(“Был ли Христос Богом? Защита божественности Христа”, 1998, стр. 21; 
Was Christ God? A Defense of the Deity of Christ ;  выделения добавлены). 
Существование Иисуса Христа до Авраама

Несколько других отрывков из Евангелия от Иоанна открывают нам 
важные детали, которые помогают нам понять еще более полно, кем 
и чем был Иисус Христос до Своего воплощения – до Его зачатия во 
плоти как человека. 
      Рассмотрим следующую запись в главе 1: “На другой день видит 
Иоанн {Креститель} идущего к нему Иисуса и говорит: вот Агнец 
Божий, Который берет [на Себя] грех мира. Сей есть, о Котором я 
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сказал: за мною идет Муж, Который стал впереди меня, потому что 
Он был прежде меня ” (стихи 29-30; сравните со стихом 15; в фигурных 
скобках пояснение автора).

Иоанн Креститель был рожден до Иисуса Христа (Евангелие от Луки 
1:35-36, 57-60) и начал свое служение до того, как начал Свое Христос. 
И, несмотря на это, Иоанн все-равно говорил: “Он был прежде меня”. 
Почему же? Рассмотрев 1-ую главу Евангелия от Иоанна в целом, 
мы поймем, что смысл слов Иоанна состоит в том, что он понимал, 
что Иисус был Словом, существующим еще до Своего рождения 
человеком (Евангелие от Иоанна 1:14).

В ответе на обвинения со стороны фарисеев в Евангелии от Иоанна 
8 Иисус сказал им: “если Я и Сам о Себе свидетельствую, свидетельство 
Мое истинно; потому что Я знаю, откуда пришел [от Отца с небес] и 
куда иду; а вы не знаете, откуда Я и куда иду” (стих 14; в квадратных 
скобках пояснение автора).

Позднее апостол Павел прокомментировал такой недостаток их 
понимания: “Ибо жители Иерусалима и начальники их, не узнав Его 
и осудив, исполнили слова пророческие, читаемые каждую субботу” 
(Деяния 13:27).

Как и в первом столетии, сегодня лишь относительно немногие 
люди истинно понимают, кем был Иисус, откуда Он пришел, что Он 
делает и что еще Ему предстоит сделать. 

Позднее в Евангелии от Иоанна 8 евреи собрались вокруг Иисуса, 
спрашивая Его:“ чем Ты Себя делаешь?” (стих 53). Они даже не 
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Апостолы понимали, что Иисус - наш Создатель

Послание к Евреям говорит о 
Божьем Сыне как o Сущем, через 

которого Бог создал мир (Послание 
к Евреям 1:2) и который держит “все 
словом силы Своей” (стих 3). Лишь 
только Бог велик настолько, чтобы 
делать такое.

Иоанн подтверждает, что Иисус был 
божественным Словом, через которое 
Бог создал вселенную: “Все чрез 
Него начало быть, и без Него ничто 
не начало быть, что начало быть” 
(Евангелие от Иоанна 1:3; смотрите 
стихи 1-3, 14). 

Павел напрямую говорил о “Боге, 
создавшем все Иисусом Христом” 
(Послание к Ефесянам 3:9). В другом 
месте он писал об Иисусе: “ибо Им 
создано всё, что на небесах и что на 
земле, видимое и невидимое: престолы 
ли, господства ли, начальства ли, 
власти ли, - все Им и для Него создано” 
(Послание к Колоссянам 1:16). В стихе 
17 он добавляет: “и все Им стоит”.

Ветхий Завет представляет нам Бога 

как Творца вселенной (Бытие 1:1; Исайя 
40:25-26, 28). Поэтому когда ранние 
христиане говорили, что Иисус был 
Тот, через которого все было создано, 
то они ясно определяли, что Иисус 
является Богом. 

Иисус утверждал, что был полностью 
тем, чем является Бог, и Его ученики 
верили в это и учили этому. Они 
понимали, что Иисус – это “образ 
ипостаси Его [Отца]” (Послание к Евреям 
1:3; в квадратных скобках пояснение 
автора), “образ Бога невидимого” 
(Послание к Колоссянам 1:15) и что “в 
Нем обитает вся полнота Божества 
телесно” (Послание к Колоссянам 2:9).

Из Его собственных слов и поступков 
они совершенно точно понимали, 
кем Он был и продолжает быть. В их 
душах не было ни капли сомнения. 
Они видели, как Он доказывает это 
снова и снова. Они готовы были идти 
на мученичество, настолько были 
тверды в своей уверенности.
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представляли себе, кем же на самом деле был Тот, с кем они говорили. 
И сегодня то же самое. Лишь немногие люди действительно понимают 
истинное происхождение Иисуса Христа.

Объявлял ли Иисус Христос Себя Богом?
В дополнение к прямому заявлению 

“Я есмь” в Евангелие от Иоанна 8:58, 
в результате чего толпа евреев пыталась 
забросать Его камнями (стих 59), Иисус – как 
объясняет эта глава – приравнивал Себя к 
YHWH Ветхого Завета и в других отношениях. 
Давайте рассмотрим некоторые из них.

Иисус сказал о Себе: “Я есмь пастырь 
добрый” (Евангелие от Иоанна 10:11). В 
первом стихе знаменитого 22-ого Псалома 
Давид сказал: “Господь [YHWH] – Пастырь 
мой” (в квадратных скобках пояснение 
автора). Кроме того, Иисус заявил, что Он – 
судья всех людей и всех народов (Евангелие 
от Иоанна 5:22, 27). Ведь книга Иоиля 3:12 
говорит, что Господь [YHWH] будет “судить 
все народы отовсюду”.

Иисус сказал: “Я свет миру” (Евангелие от 
Иоанна 8:12). И Книга Исайи 60:19 говорит: 
“Господь [YHWH] будет тебе вечным светом, 
и Бог твой – славою твоею”. Кроме того, 
Давид в Псаломе 26:1 сказал: “Господь 
[YHWH] – свет мой” (в квадратных скобках 
пояснение автора). 

Иисус попросил в Своей молитве, чтобы 
Отец возвратил Ему божественное величие: 
“И ныне прославь Меня Ты, Отче, у Тебя 
Самого славою, которую Я имел у Тебя прежде 
бытия мира” (Евангелие от Иоанна 17:5).

В Книге Откровения 1:17 Иисус говорит, 
что Он – первый и последний, что является 
идентичным тому, что YHWH сказал о Себе в 
Книге Исайи 44:6: “Я первый и Я последний”.

Нет никаких сомнений, что Иисус считал 
Себя ГОСПОДОМ (YHWH) Ветхого Завета.

Когда Иисус был арестован, произнесенное 
Им “это Я“ имело шокирующий эффект на 
стражников. “И когда сказал им: это Я, они 
отступили назад и пали на землю” (Евангелие 
от Иоанна 18:6). Обратите внимание, что 
греческие слова, переведенные как “это 
Я“ можно было бы перевести и иначе – 
как “Я есмь”, ведь в 8:58 и в 18:6 греческие 
слова идентичные. Толкование этого 
места Писания со стороны переводчика 
и вытекающий из этого перевод – 
“это Я” – затмевает тот факт, что скорее 
всего Он снова объявлял Себя как “Я 
есмь Сущий” из Писаний Ветхого Завета.  
 

“Я и Отец - одно”
Согласно Евангелию от Иоанна 10 Иисус 

сделал еще одно заявление, которое 
заставило евреев Его дней опять схватиться за 
камни: “Я и Отец – одно” (стих 30). То есть, Отец 
и Иисус являются оба божественными. Как в том 
случае, когда Иисус провозгласил Себя “Я есмь”, 
согласно 8-й главе Евангелия от Иоанна, так и в 
этом случае не было никаких сомнений насчет 
того, что Он хотел передать Своими словами, 
потому что “опять Иудеи схватили каменья, 
чтобы побить Его” (Евангелие 10:31). 

Иисус спросил их: “много добрых дел 
показал Я вам от Отца Моего; за которое из 
них хотите побить Меня камнями?” На что 
евреи отвечали: “не за доброе дело хотим 
побить Тебя камнями, но за богохульство и 
за то, что Ты, будучи человек, делаешь Себя 
Богом” (стихи 32-33).

Евреи прекрасно поняли, что Иисус имел 
ввиду. Он ясным образом cказал им о Своей 
божественности.

В Евангелии от Иоанна 5 записан еще 
один случай, когда Иисус разозлил иудеев 
заявлением о Своей божественности. Это 
случилось сразу же после того, как Он исцелил 
инвалида у купальни в Вифезде в Субботу. 
Иудеи хотели убить Его именно потому, что 
Он сделал это в Субботу – день, в который 
по Божьему закону были запрещены работы 
(они ошибочно причислили к работе и то, что 
делал Иисус).

А потом Иисус произнес то, что евреи 
могли понять только единственным образом: 
“Отец Мой доныне делает, и Я делаю”. И каков 
же был их ответ на Его слова? “И еще более 
искали убить Его Иудеи за то, что Он не только 
нарушал субботу [согласно их пониманию ее], 
но и Отцем Своим называл Бога, делая Себя 
равным Богу” (Евангелие от Иоанна 5:16-18; в 
квадратных скобках пояснение автора).

Иисус приравнивал Свою работу к 
работе Бога и объявлял Себя равным Отцу 
в особенном смысле – разумеется, сын 
принадлежит к тому же роду, что и отец. 
Иисус заявил о Своей власти прощать грехи

Иисус заявлял о Своей Божественности 
и другими способами. Когда Он исцелил 
парализованного человека, то сказал ему: 
“чадо! прощаются тебе грехи твои” (Евангелие 
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Он терпеливо объяснил им: “Авраам, отец ваш, рад был увидеть 
день Мой; и увидел и возрадовался” (стих 56). Но как же могло 
быть возможно такое? Патриарх Авраам жил примерно 2000 лет до 
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от Марка 2:5). Услышавшие это книжники 
посчитали, что Он богохульствует, потому 
что они вполне правильно понимали и 
размышляли: “кто может прощать грехи, 
кроме одного Бога?” (стихи 6-7).

Отвечая книжникам, Иисус сказал: “для 
чего так помышляете в сердцах ваших? ... 
Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий 
имеет власть на земле прощать грехи, – 
говорит расслабленному: тебе говорю: 
встань, возьми постель твою и иди в дом 
твой” (стихи 8-11). 

Книжники знали, что Иисус заявлял 
о владении такой властью, которая 
принадлежит только Богу. Еще раз 
повторим, в Ветхом Завете отображено, 
что Господь (YHWH) является Тем, 
кто прощает грехи (Иеремия 31:34). 
Христос явил силу воскрешать умерших

Иисус показал еще одну силу, которой 
обладал только Бог – воскрешать из мервых. 
Обратите внимание на Его заявление в 
Евангелии от Иоанна 5:25-29: “Истинно, 
истинно говорю вам: наступает время, и 
настало уже, когда мертвые услышат глас Сына 
Божия и, услышав, оживут ... все, находящиеся 
в гробах, услышат глас Сына Божия; и изыдут 
творившие добро в воскресение жизни, а 
делавшие зло – в воскресение осуждения”. 

Нет никаких сомнений в том, что Он имел 
ввиду. В стихе 21 Он добавляет: “Ибо, как 
Отец воскрешает мертвых и оживляет, так 
и Сын оживляет, кого хочет”. Перед тем, 
как Иисус воскресил из мертвых Лазаря, 
Он сказал сестре Лазаря Марфе: “Я есмь 
воскресение и жизнь” (Евангелие от Иоанна 
11:25). Он провозгласил о каждом человеке 
Его дней, который волею Отца оказался 
рядом с Ним: “Я воскрешу его в последний 
день” (Евангелие от Иоанна 6:44; смотрите 
стихи 40, 54).

Сравните это с 1-ой Книгой Царств 2:6, 
которая говорит нам, что “Господь умерщвляет 
и оживляет, низводит в преисподнюю и 
возводит”. Павел тоже говорит нам во 2-ом 
Послании к Коринфянам 1:9, что надеяться 
надо на “Бога, воскрешающего мертвых”. 
Особые отношения Иисуса с Богом Отцом

Иисус понимал, что Он уникален благодаря 
Своим тесным взаимоотношениям с Богом 
Отцом и что Он является Единственным, кто 
может открыть им Отца. “Все предано Мне 

Отцем Моим, и никто не знает Сына, кроме 
Отца; и Отца не знает никто, кроме Сына, и кому 
Сын хочет открыть” (Евангелие от Матфея 11:27).

Выступая в защиту христианского 
верования, доктор Вильям Лэйн Крэйг 
сказал, что этот стих “говорит нам, что Иисус 
заявляет, что Он Сын Бога в неповторимом и 
абсолютном смысле. Иисус говорит, что Его 
сыновные отношения с Богом уникальны. 
Кроме того, Он объявляет, что является 
единственным, кто может открыть Отца 
людям. Другими словами, Иисус является 
абсолютным откровением Бога” (“Разумная 
вера”, 1994, стр. 246; Dr. William Lane Craig, 
Reasonable Faith).

Далее Он заявляет: “Я есмь путь и истина и 
жизнь; никто не приходит к Отцу, как только 
через Меня” (Евангелие от Иоанна 14:6).  
Христос утверждает судьбы людей в вечности

Несколько раз Иисус утверждал, что Он и 
есть Тот, через которого люди могут получить 
вечную жизнь. “Воля Пославшего Меня есть 
та, чтобы всякий, видящий Сына и верующий 
в Него, имел жизнь вечную; и Я воскрешу 
его в последний день” (Евангелие от Иоанна 
6:40; сравните со стихами 47, 54). Еще раз 
повторяем, как мы уже видели, Он не только 
говорит, что люди должны верить в Него, но 
к тому же именно Он будет Тем, кто воскресит 
их во время конца. Никакой простой человек 
не может исполнить это. 

Доктор Крэйг добавляет: “Иисус твердо 
держался того, что отношение людей к Нему 
самому будет определяющим фактором 
в Божьем правосудии в Судный день. 
“Сказываю же вам: всякого, кто исповедает 
Меня пред человеками, и Сын Человеческий 
исповедает пред Ангелами Божиими; а кто 
отвергнется Меня пред человеками, тот 
отвержен будет пред Ангелами Божиими” 
(Евангелие от Луки 12:8-9).

Постарайтесь не ошибиться: если Иисус 
не был бы божественным сыном Бога, тогда 
это заявление считалось бы в лучшем случае 
неумным и спорным догматизмом. Потому что 
Иисус говорит, что спасение людей зависит 
от их исповеди Ему самому” (стр. 251).

Отсюда следует совершенно однозначное 
заключение: Иисус объявляет Себя таким 
же божественным, как и Отец, Он обладает 
властью и исключительными правами, 
которые принадлежат лишь только Богу!
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рождения Иисуса. Поэтому слушавшие Его возразили: “Тебе нет еще 
пятидесяти лет, – и Ты видел Авраама?” (стих 57). На этот вопрос Иисус 
дал им поразительный ответ: “истинно, истинно говорю вам: прежде 
нежели был Авраам, Я ЕСМЬ” (стих 58).

Нам следует на мгновение остановиться, чтобы как следует 
вдуматься в то, что сказал Иисус.

Он объявил, что Его существование предшествует существованию 
Авраама. Более того, выражение “Я ЕСМЬ” было хорошо известно 
евреям как титул божественности. Он исходит от первой встречи 
Моисея с Богом рядом с горящим кустом более чем 14 веков ранее. 
Решающая встреча Моисея 
     Когда Бог [во время того явления] сказал Моисею, что он должен 
вывести израильтян из рабства в Египте, Моисей был обеспокоен тем, 
как израильтяне воспримут его и миссию, данную ему Богом. Поэтому 
он спросил Бога: “вот, я приду к сынам Израилевым и скажу им: Бог 
отцов ваших послал меня к вам. А они скажут мне: как Ему имя? Что 
сказать мне им?” (Исход 3:13). 

Обратите внимание на ответ Создателя: “Бог сказал Моисею: Я 
ЕСМЬ СУЩИЙ. И сказал: так скажи сынам Израилевым: СУЩИЙ [Иегова] 
послал меня к вам” (Исход 3:14).

Обратите также внимание на следующий стих: “И сказал еще Бог 
Моисею: так скажи сынам Израилевым: Господь, Бог отцов ваших, Бог 
Авраама, Бог Исаака и Бог Иакова 
послал меня к вам. Вот имя Мое на 
веки, и памятование о Мне из рода  
в род” (стих 15).

Как стало привычным во многих 
переводах Ветхого Завета, слово 
“Господь” стало заменяющим для 
древнееврейского сочетания 
Y-H-W-H, если обозначить его 
латинскими, а не греческими 
буквами (обычно известного 
как тетраграмматон, что значит 
“слово из четырех букв”). Никто 
сегодня не знает определенно, как 
произносится это имя, но в целом 
теперь принято произношение 
его как Яхве. Обычный, хотя и ошибочный, более ранний вариант 
произношения был – Иегова.

Книга Исхода 6:3 и 15:3, а также книга Чисел 6:22-27 ссылаются 
на YHWH как на имя Бога. Имя YHWH очень близко по значению 
к “Я ЕСМЬ СУЩИЙ” (древнееврейское EHYH или Eheyeh). Оба 
заключают в себе вечное, присущее только себе существование 
(сравните Евангелие от Иоанна 5:26). Несмотря на то, что просто 
невозможно перевести тетраграмматон точно и прямо, но YHWH 
передает следующие значения: “Тот, кто существует всегда” или 

Библия открывает нам, что 
божественное Сущее, ставшее позднее 

Иисусом Христом, было Тем, кто 
“сотворил все” и взаимодействовал с 

людьми как Бог Ветхого Завета.
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“Самосущий” – Оба означают нерукотворенное Существо – “Вечного”. 
И такое определение можно приложить лишь только к Богу, чье 
существование вечно [и бесконечно]. Никто не создавал Бога.

Исходя из всего этого, мы понимаем, что когда Иисус сказал в 
Евангелии от Иоанна 8:58, что Он предшествовал Аврааму и ссылался 
на Себя и Своe существование словами “Я ЕСМЬ”, не должно быть 
никаких сомнений насчет того, что же Он имел ввиду. И евреи поняли, 
что Он имел ввиду, именно поэтому они сразу же пытались забросать 
Его камнями (стих 59). Иисус говорил, что Он и был Богом Израиля.

Для евреев было совершенно очевидно, кем Иисус объявил Себя. 
Он сказал, что Он является Тем, кого народ Израиля считает своим 
единственно-истинным Богом. Объявляя Себя “С УЩИМ“, Иисус 
говорил, что Он был Богом, которого евреи знали как YHWH. Это 
имя считалось настолько священным, что благочестивый еврей не 
мог даже произнести его. Это было особое имя Бога, которое могло 
относиться только к единственно-истинному Богу.

В своей книге “Христианская апологетика” (Christian Apologetics) 
доктор Норман Гейслер (Dr. Norman Geisler) делает вывод: “В свете того 
факта, что Иегова еврейского Ветхого Завета не мог дать свое имя, 
благочестие и славу другому [Исайя 42:8], то неудивительно, что слова 
и поступки Иисуса из Назарета вызвали у евреев первого столетия 
камни и крики: ‘богохульство’. Иисус из Назарета объявлял Себя во 
всех отношениях тем, чем объявлял Себя Иегова Ветхого Завета” 
(2002, стр. 331). 
Кем был Бог Ветхого Завета?

Как великий “СУЩИЙ” Иисус Христос был направляющей 
Твердыней, ведущем детей Израиля через пустыни, когда они 
покинули Египет (смотрите Второзаконие 32:4). Павел писал: “Не 
хочу оставить вас, братия, в неведении, что отцы наши все были под 
облаком, и все прошли сквозь море; и все крестились в Моисея в 
облаке и в море; и все ели одну и ту же духовную пищу; и все пили 
одно и то же духовное питие: ибо пили из духовного последующего 
[сопровождающего] камня; камень же был Христос ” (1-е Послание к 
Коринфянам 10:1-4; в квадратных скобках пояснение автора).

“СУЩИЙ” Ветхого Завета далее описывается как “многомилостивый 
и истинный” (Исход 34:6). Точно так же Новый Завет говорит нам, что 
Иисус был полон “благодати и истины” (Евангелие от Иоанна 1:14). Иисус 
Христос “вчера и сегодня и во веки Тот же” (Послание к Евреям 13:8).

Следует заметить, что в Ветхом Завете есть места, где YHWH 
четко обозначает Бога Отца. Например, в Псаломе 109:1 (в 
квадратных скобках пояснение автора) царь Давид говорит: “Сказал 
Господь [YHWH] Господу моему ...“. Здесь YHWH является Отцом, 
разговаривающим с Господом Давида – с Тем, кто стал Иисусом 
Христом. Тем не менее, часто имя YHWH обозначает Того, кто стал 
Иисусом Христом, а иногда оно применяется для обоих Отца и Сына 
вместе, точно так же, как и имя Бог.

Учтите, что кроме Иисуса ни один человек никогда не видел Отца 
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“В начале было Слово”
Апостол Иоанн открывает свою 

летопись жизни Иисуса Христа с 
утверждения: “В начале было Слово, и 
Слово было у Бога, и Слово было Бог. Оно 
было в начале у Бога. Все чрез Него начало 
быть, и без Него ничто не начало быть, 
что начало быть ... И Слово стало плотию, 
и обитало с нами, полное благодати и 
истины; и мы видели славу Его, славу, как 
Единородного от Отца” (Евангелие от 
Иоанна 1:1-3, 14).

Таким образом, это “Слово” (в пере-
воде с греческого – Логос [Logos]) стало  
человеком во плоти Иисусом Христом. 
И Он до сих пор носит имя – “Слово 
Божие” (Откровение 19:13). 

Как же нам понять это? Бог создал 
вселенную через существующее еще 
ранее Слово, которое стало Иисусом 
Христом. Слово было у Бога и, в то же 
самое время, Само Оно было Богом. 
Многие люди используют это как 
аргумент в пользу Троицы, уверяя, что 
две божественные личности, как здесь 
сказано, являются единым существом. 
Неужели имеется ввиду имено это? 

Обратите внимание, в исходном 
греческом тексте Слово было у “Бога” и 
Само Оно – “Бог”. Слово не было тем 
определенным Богом, так как Они не были 
одним и тем же существом. Но все равно 
Оно было Богом.

Мы должны четко понимать, что здесь 
“Бог” – это определенный вид существ –
божественный, святой и вечноживущий род 
Бога – как и имя, данное этому роду. Апостол 
Павел говорит, что вся божественная семья 
названа именем Отца, включая сюда Христа 
и других членов семьи, которые прибавятся 
к ней позднее (Послание к Ефесянам 3:14-15).

Таким образом, в начале было Слово 
(Христос), и Слово было у Бога (Отца), и 
Слово Само носило имя Бог! Разумеется, 
Слово не было бы названо именем Бога, 
если бы Оно не было подобным Отцу. 
Другими словами, Бог является Богом по 
тому, кем Он был (или кто Он есть) и чем 
Он был (или что Он есть).

Поэтому у нас здесь два 
божественных Существ, а не одно 
существо в трех лицах, как учит Троица. 
И все-таки, почему божественное 
Сущее, ставшее Христом, названо 
“Словом”? Что же все-таки это означает? 
Ангел Божьего лица

Из многочисленных ссылок Ветхого 
Завета на Божьих ангелов, есть несколько 
(Бытие 16:10-13; 22:11-12; Исход 3:2-6; Книга 

Судей 13:3-22), где Тот, которого называют 
“Ангел Господень”, определяется также как 
“Господь”. Но как же Божий ангел может 
быть Самим Богом? Очевидно, что это та 
же самая личность, на которую ссылаются 
как “Ангел лица Его” в Книге Исайи 63:9, 
и эта личность – тот же самый “Ангел”, 
которого Бог послал провести израильтян 
через пустыню к Земле Обетованной 
(Исход 14:19; 23:20).

Слово “Ангел” в вышеупомянутых 
местах может привести к некоторой 
запутанности, так как обычно это слово 
используется для ссылки на сотвoренных 
духовных существ, менее значимых чем 
Бог. Однако, упоминаемое в Ветхом Завете 
древнееврейское  слово malak, переводимое 
как “ангел”, просто означает “посланец”, 
как и в Новом Завете равнозначное ему 
древнегреческое слово angelos (от которого 
и произошло русское слово “ангел”). 

И на иврите, и на древнегреческом 
языках это слово может означать духовного 
посланца либо посланника-человека. Мы 
должны внимательно читать текст, чтобы 
определить, который из них имеется ввиду. В 
данном случае мы имеем дело с Посланником 
Бога, который и Сам является Богом. 
Совершенно очевидно, что существует лишь 
одно сущее, подходящее под это описание. 
Это в точности аналогично Божьему Слову, 
которое Само является Богом.

Вдумайтесь в то, что говорит пророчество 
Ветхого Завета, объявленное в Новом Завете 
в связи со ссылкой на Иоанна Крестителя 
и на Иисуса Христа. Бог сказал: “Вот, 
Я посылаю Ангела Моего [malak, имеется 
ввиду Иоанн Креститель], и он приготовит 
путь предо Мною, и внезапно придет в 
храм Свой Господь, Которого вы ищете, и 
Ангел [malak] завета [имеется ввиду Иисус 
Христос – Посредник Нового Соглашения], 
Которого вы желаете; вот, Он идет” (Малахия 
3:1; сравните Евангелие от Матфея 11:9-11; 
Евангелие от Марка 1:1-2; Послание к Евреям 
12:24; в квадратных скобках пояснение 
автора).

“Господь” здесь – это Бог, потому что Он идет 
в “храм Свой ”. Но Он также и Посланник – 
malak – в других книгах этим словом названы 
ангелы. Таким образом, Иисус – Господь Бог. 
И Он же – Посланник Бога Отца. Роль Христа 
как Посланника имеет огромное значение в 
Его особом положении Божьего Слова. 
Выразитель – буквальное значение Logos

Как Посланник Бога Иисус говорил от лица 
Бога. Он делал это, когда пришел на землю как 
человек. Он также делал это при сотворении 
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вселенной. Утверждение в Послании Иоанна 
1:3 о том, что Бог сделал все через Слово, 
ставшее Христом, провозглашается и в 
других книгах Писания (смотрите Послание к 
Ефесянам 3:9; Послание к Колоссянам 1:16-17).

Это идеально совпадает с ранним 
библейским отрывком: “Словом Господа 
сотворены небеса ... ибо Он сказал, – и 
сделалось; Он повелел, – и явилось” (Псалом 
32:6, 9). Кто же на самом деле говорил? Из 
этих стихов совершенно ясно, что реальную  
работу по созиданию выполнял Бог Отец через  
или посредством Слова, ставшего Иисусом.

Иисус Христос был тем, кто речью 
сотворил вселенную, но только по 
повелению Отца. Иисус объяснил это в 
Евангелии от Иоанна 8:28: “Я ... ничего 
не делаю от Себя, но как научил Меня 
Отец Мой, так и говорю”. И в Евангелии 
от Иоанна 12:49-50: “Ибо Я говорил не от 
Себя; но пославший Меня Отец, Он дал Мне 
заповедь, что сказать и что говорить ... Итак, 
что Я говорю, говорю, как сказал Мне Отец”.

Иисус является Выразителем Отца – роль, 
которую некоторые люди приравнивают к 
имени Logos. Это вполне обосновано, 
но требует некоторого объяснения, так 
как logos буквально ссылается не на 
говорящего, а на то, что он говорит.

Что же в действительности означает 
греческий термин logos? “Расширенный 
лексикон Стронга” (The Enhanced 
Strong’s Lexicon, 1992) среди других 
предлагает следующее значение: “Слово 
произнесенное живым голосом .. . то, 
что было сказано кем-то ... длительная 
речь ... доктрина, учение ... аргумент, 
умственный склад мышления”. 

“HCSB Study Bible ”  отмечает: “Подобно 
родственному глаголу lego [говорить] 
существительное logos большей частью 
ссылается на устный или письменный 
разговор. И означает утверждение или отчет 
в некоторых контекстах” (2010, стр. 1801, 
“Logos”, выделение источника).

Некоторое использование этого термина 
евреями первого века может относиться к 
употреблению его в Евангелии от Иоанна 
1. Но остается вопрос: как же мы можем 
понять Христа в качестве сказанного 
слова – что является буквальным значением 
слова Logos, когда мы знаем, что Он и есть 
Тот Самый, кто говорил от имени Бога? 
И Посланник, и Послание

И чтобы ответить на все вопросы, давайте 
зададим их: Должны ли все остальные 
титулы Христа быть поняты именно так? 
Как понимать “Альфа и Омега” в Книге 
Откровения 1:8? На самом ли деле Христос 
является этими двумя буквами греческого 

алфавита? А как насчет “Божий Агнец” в 
Евангелии от Иоанна 1:36? Является ли 
Христос в буквальном смысле молодым 
барашком? Будет гораздо проще, если мы 
поймем, что титулы в Библии часто имеют 
переносный метафорический смысл.

Представьте себе, что оборот речи все 
равно должен следовать определенной 
логике. Если бы вы назвали кого-нибудь 
своим “Словом” – как вы думаете, что 
бы это означало? Несомненно, это будет 
примерно то же самое, что имел ввиду Павел, 
когда он писал прихожанам Коринфа: “Вы – 
наше письмо, написанное в сердцах наших, 
узнаваемое и читаемое всеми человеками” 
(2-е Послание к Коринфянам 3:2).

Члены церкви в Коринфе не являлись 
в буквальном смысле посланием или 
написанным письмом. Павел использовал 
язык метафор, чтобы подчеркнуть некий 
определенный смысл. Когда вы пишете 
письмо, то сообщаете свои мысли другим. 
Коринфяне, по словам Павла, выступали 
представителями его идей. Своими 
поступками и словами они выражали все, 
чему он учил их и во что он верил. Разве вы 
не вкладываете точно такой же смысл, когда 
называете кого-то своим “Словом”?

“Новый библейский словарь Унгера” (New 
Unger’s Bible Dictionary) проливает больше 
света на эту тему, указывая: “Слова являются 
средством для раскрытия другим мыслей и 
намерений своего разума. Через Личность, 
олицетворяющую Logos, Бог позволил 
человеку узнать Себя. Все знания человека 
о Боге даются ему воплощенной в кого-то 
или во что-то божественностью. Христос 
как Слово представляет собой полное и  
окончательное божественное откровение” 
(1988, стр. 780, “Logos”).

Давайте еще раз рассмотрим роль 
Христа как Божьего Посланника. Христос 
представлял Отца в точном соответствии. 
Он воплотил в жизнь все, что повелел 
Отец и передал мысли Своего Отца 
людям. Он говорил от лица Своего Отца 
как Божий выразитель. Но послание, 
принесенное Христом, выражалось не 
только словами. Сама Его жизнь целиком 
являлась донесением послания.

И действительно, Сам Иисус является 
и Посланником и Посланием. Его образ 
жизни научил нас, как следует жить. 
Смирение Себя Самого ради того, чтобы 
прийти во плоти и отдать свою жизнь в 
качестве жертвы говорит очень многое о 
неизмеримой любви Бога. Иисус Христос 
– Божье Слово. Все, что Он сказал, что 
Он сделал и через что прошел, является 
Божьим Словом, обращенным к нам.
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(Евангелие от Иоанна 1:18; 5:37; 6:46; 1-е Послание Иоанна 4:12). И все-
таки Авраам, Иаков, Моисей и другие видели Бога (Бытие 18; 32:30; 
Исход 24:9-11; 33:17-23). Потому что YHWH, “СУЩИЙ”, Слово, кто позднее 
стал Иисусом Христом, и был Тем, кого они видели. Это был Он, кто 
непосредственно вступал в контакт с людьми как Бог во времена 
Ветхого Завета.

Позднее Иисус Христос умер за наши грехи и стал конечным 
посредником между Богом и человеком (1-е Послание Тимофею 2:5), 
то есть Он продолжил то, что уже делал, когда был Словом еще до 
Своего человеческого рождения. 

Таким образом, Слово действительно было Богом Ветхого Завета, 
и Отец также исполнял эту роль в самом реальном смысле. Потому 
что Иисус общался с человечеством от имени Своего Отца, как Его 
Глашатай [Представитель] (сравните с Евангелием от Иоанна 8:28; 
12:49-50; и снова посмотрите главу “В начале было Слово”, начиная со 
страницы 40). Более того, во многих отрывках Ветхого Завета бывает 
трудно делать различие между этими двумя великими личностями, в 
то время как Новый Завет обычно ясен в этом отношении.

Разумеется, так как Иисус пришел, чтобы раскрыть нам Отца 
(Евангелие от Матфея 11:27), то следует логическое заключение, что 
Отец, в общем и целом, не был широко известен во времена Ветхого 

Заявление учеников Иисуса

Утверждение тех, кто лично знал 
Иисуса, кого Он учил и кто потом 

написал большую часть Нового Завета, 
полностью совпадают с заявлениями 
Иисуса о Самом Себе. Его ученики были 
верующими в единого Бога иудеями. 
И то, что они поверили, что Иисус был 
Богом и потом отдали свою жизнь за 
эту веру, говорит нам о том, что они 
сами увидели, что заявление, сделанное 
Иисусом о Себе, было настолько 
убедительным, что не оставляло ни 
малейших сомнений в их душах.

Писатель первого Евангелия – Матфей, 
начинает свой отчет с истории 
девственного зачатия Иисуса. Матфей 
рассказывает об этом чудесном событии, 
цитируя из Книги Исайи 7:14: “се, Дева во 
чреве приимет и родит Сына, и нарекут 
имя Ему Еммануил, что значит: с нами 
Бог” (Евангелие от Матфея 1:23). Матфей 
ясно дает понять, что он осознает, что этот 
младенец является Богом – “с нами Бог”.

Точно также и Иоанн ясно выражает 
в предисловии к своему Евангелию: 
“В начале было Слово, и Слово было у 
Бога, и Слово было Бог ... И Слово стало 
плотию, и обитало с нами” (Евангелие от 

Иоанна 1:1, 14).
Некоторые из учеников так прямо и 

называли Иисуса – Богом. Когда Фома 
увидел Его раны, он воскликнул: “Господь 
мой и Бог мой!” (Евангелие от Иоанна 
20:28). Некоторые люди рассматривают 
это просто как выражение удивления. 
Но такое упоминание имени Бога всуе 
не могло быть приемлемо среди евреев 
тех дней. Павел ссылается на Иисуса 
в Послании Титу 2:13 как на “великого 
Бога и Спасителя нашего Иисуса Христа”. 
Точно так же и Петр ссылается на Него 
как на “Бога нашего и Спасителя Иисуса 
Христа” (2-е Послание Петра 1:1).

Послание к Евреям более всего 
подчеркивает, что Иисус является Богом. 
Прилагая Псалом 44:7 к Иисусу Христу, 
Послание к Евреям 1:8 констатирует: “А о 
Сыне [Отец сказал]: престол Твой, Боже, в 
век века” (в квадратных скобках пояснение 
автора). В других отрывках Послания к 
Евреям объясняется, что Иисус выше, чем 
ангелы (1:4-8, 13), превосходит Моисея (3:1-
6) и более велик чем первосвященники 
(4:14-5:10). Он более велик, чем все они, 
потому что Он явлается Богом – вместе 
со Своим Отцом.
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Завета кроме как немногим еврейским патриархам и пророкам. 
Например, царь Давид был одним из тех, кто понимал.

Частично цитируемое ранее, Послание к Евреям 1:1-2 гласит: 
“Бог, многократно и многообразно говоривший издревле отцам в 
пророках, в последние дни сии говорил нам в Сыне, Которого поставил 
наследником всего, чрез Которого и веки сотворил”. 

В этих стихах, открывающих Послание к Евреям, ясно звучит, что Отец 
является движущей силой всего Ветхого Завета. По тексту стих 2 толкует 
стих 1. Хотя Бог Отец является главной 
движущей силой еврейской Библии, 
но через Иисуса Христа Он создал всю 
вселенную.

К тому же чрезвычайно важный 
принцип – тот, что Библия толкует 
Библию – помогает нам понять 
намерения Послания к Евреям 1:1 
в свете других писаний. Так как 
Бог сотворил миры с помощью 
предсуществующего Слова - Иисуса 
Христа – и через Него же создал все 
вокруг нас (Послание к Ефесянам 3:9; 
Послание к Колоссянам 1:16; Евангелие 
от Иоанна 1:3), то и общался с людьми 
Он через того же самого посредника, и 
этот посредник – Слово-Христос. 
Иисус – одновременно и Бог и человек

Сегодня Иисус Христос является посредником между Богом Отцом 
и людьми. Но чтобы исполнять это дело в совершенстве, Он должен 
был быть одновременно и Богом и человеком. Он был истинным 
человеком в каждом смысле этого слова, иначе у нас не было бы 
спасения от наших грехов. Апостол Павел называет Его “человек 
Христос Иисус” (1-е Послание Тимофею 2:5) так же, как и апостол Петр 
(Деяния 2:22). 

Павел говорит нам, что у нас должна быть такая же скромность и 
то же служение, что и у Иисуса Христа: “Он, будучи образом Божиим, 
не почитал хищением быть равным Богу [то есть не держался за это]; 
но уничижил Себя Самого,  приняв образ раба, сделавшись подобным 
человекам и по виду став как человек; смирил Себя, быв послушным 
даже до смерти, и смерти крестной” (Послание к Филиппийцам 2:6-8; в 
квадратных скобках пояснение автора).

Человеческая сущность Иисуса была полна и полноценна в 
том смысле, что Он жил как физический человек, жизнь которого 
окончилась смертью. Когда Он был голоден – Он ел, когда уставал – то 
отдыхал, Он ходил и разговаривал так же как любой другой человек. В 
Его внешнем обличьи не было ничего, что бы отличало Его от других 
еврейских мужчин того времени (Исайя 53:2).

Его кардинальное отличие лежало в духовной сфере. Иисус 
постоянно получал необходимую духовную силу от Отца (сравните 

Каким же Библия раскрывает для нас Бога?

Писание отображает Иисуса Христа 
Богом, существующим вместе с 

Отцом до того, как Он был рожден 
человеком. Вечером, накануне 

перед Своим распятием, Он 
молился о восстановлении славы, 

которую Oн ранее разделял со 
Своим Отцом, что и произошло 

после Его воскрешения.
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44 Является ли Бог Троицей?

“у нас один Бог Отец ...  
и один Господь Иисус Христос”

Немалое количество библейских 
стихов определяет Иисуса 

Христа Богом вместе с Богом 
Отцом. И все-таки некоторые люди 
настаивают, что апостол Павел в 1-ом 
Послании к Коринфянам 8 отрицал 
божественность Христа, прилагая 
определение – Бог – исключительно к 
Отцу. Давайте рассмотрим, что же Павел 
на самом деле сказал в этом отрывке –  
и чего он не говорил.

В дискуссии о том, могут ли христиане 
есть мясо, принесенное в жертву идолам, 
Павел, признавая, что идолы не имеют 
никакой силы и являются ложными богами, 
утверждал: “Итак об употреблении в пищу 
идоложертвенного мы знаем, что идол в 
мире ничто, и что нет иного Бога, кроме 
Единого. Ибо хотя и есть так называемые 
боги, или на небе, или на земле, так как есть 
много богов и господ много, – но у нас один 
Бог Отец, из Которого все, и мы для Него, и 
один Господь Иисус Христос, Которым все, и 
мы Им” (стихи 4-6).

Неужели тот факт, что “у нас один 
Бог Отец”, означает, что Иисус также не 
может быть Богом? На первый взгляд это 
может так и показаться. Но вдумайтесь 
в аналогичный вопрос, основанный на 
том же самом отрывке: неужели факт, 
что “у нас ... один Господь Иисус Христос”, 
означает, что Отец не может быть тоже 
нашим Господом? 

Совершенно очевидно, что это не так, 
потому что Отец безусловно является 
нашим Господом – это значит нашим 
Господином и нашим Правителем. Иисус 
молился: “славлю Тебя, Отче, Господи 
неба и земли” (Евангелие от Матфея 
11:25). И в Откровении 11:15 упоминается 
Царствие “Господа нашего и Христа Его”. 
Иисус действительно наш Господь, но 
совершенно очевидно, что Отец – Господь 
над Ним. И это вовсе не противоречит 
утверждению Павла. Не противоречит и 
другим стихам, которые провозглашают 
божественность Христа.

Вместо того, чтобы отказывать Иисусу 
в том, что Он – Бог, следует внимательно 
прочитать 1-е Послание к Коринфянам 8:4-
6, которое должно помочь нам увидеть, 
что Он принадлежит к божественной 
семье. Павел кратко подтверждает 
контраст между языческим политеизмом 
(верованием во множество богов) и 
истинным монотеизмом (верованием в 
единого Бога). Но почему же тогда он не 
ограничивает свое утверждение, что “нет 

иного Бога, кроме Единого”, только лишь 
сказав, что “у нас один Бог Отец”? Почему он 
еще упоминает в этом же контексте, что есть 
“один Господь Иисус Христос”? 

Потому, что Иисус, без всякого 
сомнения, является важной частью 
того, чем является Бог. Здесь, как и в 
других местах Писания, Павел показывает, 
что хотя “все” – то есть вся сотворенная 
действительность – как физическая, так 
и духовная – произошла в конечном 
итоге от Бога Отца, сделано это было 
[в действительности] через Иисуса 
Христа. И Иисус управляет всем этим 
как Господь под руководством Отца. 
Обозначает ли термин “Господь” 
божественность?

Некоторые люди считают, что в этом 
контексте из двух использованных здесь 
терминов “Бог” и “Господь” тoлько термин 
“Бог” обозначает божественность. В 
принципе это действительно так, что 
термин Господин не всегда определяет 
божественность. Он может ссылаться 
на любого господина – божественного, 
господина людей и тому подобное. И 
все-таки мы должны заметить параллель 
в том, что было написано Павлом. Он 
ссылается на языческих “так называемых 
богов”, описывая их: “много богов и господ 
много”. Таким образом, он включает этот 
термин – “господа” – в определение 
божественности, будь то воображаемые 
боги язычников или правители людей, 
претендующие на божественность. 
И как бы проводя параллель, Павел 
ссылается на истинного Бога – “один 
Бог” и “один Господь”. Поэтому “Господь” 
в этом контексте также обозначает 
божественность.

Фактически, этот отрывок подчеркивает, 
что Господу Иисусу Христу принадлежит 
гораздо больше силы и власти, чем 
языческая система придает своим 
различным богам. Этот момент 
чрезвычайно важен для понимания 
рассматриваемой темы. Павел признавал 
название “боги” для объектов языческого 
поклонения, каждый из которых по 
поверию имел ограниченную сферу 
влияния. Но он указывает, что Иисус, “ибо 
Им создано всё“, является Создателем 
всего, что существует, включая сюда и 
нас самих! 

Уже по самой терминологии, которую 
использует Павел, Иисус должен иметь 
божественное положение. Как же 
воображаемые Афродита или богиня любви 
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“у нас один Бог Отец ...  
и один Господь Иисус Христос”

Венера, появляющаяся как вечерняя звезда, 
могут классифицироваться как божества, 
в то время как Иисус – Создатель всех звезд, 
мужчин, женщин и человеческой любви, 
имеющий более великую силу и более 
великое господство чем сила и господство, 
приписываемые всем языческим богам 
и богиням вместе взятым, может не 
считаться божественным?

Учитывая это, некоторые люди 
называют Иисуса просто богом, но ведь 
это подразумевает обладание властью 
только над ограниченой сферой. A Иисус 
владычествует над всем существующим, 
за исключением только одного – Отца, 
стоящего над Ним. То есть, Иисус 
подчиняется только Отцу, но Отец подчинил 
Ему “всякую власть” и “покорил Ему все” 
(Евангелие от Матфея 28:18; 1-е Послание 
к Коринфянам 15:27-28). И как уже было 
объяснено в другом месте, Иисус находится 
в полном и совершенном согласии с Отцом. 
Они оба важны для определения Бога 

И все-таки, если и Отец и Сын оба 
являются Богами и оба являются Господами, 
то почему Павел разделяет Их как “один Бог 
Отец” и “один Господь Иисус Христос”? 
Нам не сказано это совершенно четко, 
но такое обозначение используется 
и в другом месте Писания. В Псаломе 
109:1 израильский Царь Давид называет 
посредника между собой и Богом – Господом. 
Стих начинается: “Сказал Господь [YHWH] 
Господу моему ...” (в квадратных скобках 
пояснение автора). Как разъясняет нам 
Новый Завет, YHWH (Вечный Бог) в данном 
случае обозначает Отца, который говорит  
с Тем, кто являлся непосредственным 
Господом Давида, правящим от лица Отца,  
и который стал Иисусом Христом.

Кроме этого, у нас есть молитва Иисуса 
к Отцу в ночь перед Его смертью, в 
которой Он говорит: “Сия же есть жизнь 
вечная, да знают Тебя, единого истинного 
Бога, и посланного Тобою Иисуса Христа” 
(Евангелие от Иоанна 17:3). Некоторые люди 
как раз и считают этот стих отрицающим 
божественность Христа, но безусловно 
это не так. Кроме того факта, что Иисус 
сказал это в то время, когда Его сила 
была ограничена плотью человека, 
когда только один Отец мог действовать 
по всей вселенной как Бог (Евангелие от 
Иоанна 5:30; 14:10), совершенно очевидно, 
что Он указывал нам на Отца как на 
истинный центр нашего поклонения, 
тогда как Он был представителем Отца, 
исполнявшим служение посредника.

Cудя по всему, этот предыдущий факт и 
есть то, что имел ввиду Павел. Называя 
Отца единым Богом, он ссылался на 

исключительность Его позиции, а не на 
исключительность в принадлежности к 
божественной природе. Как сказал Сам 
Христос, Павел просто признавал Отца 
как Верховное Сущее абсолютно над 
всем и, кроме того, как средоточие нашего 
поклонения. Чтобы “все чтили Сына, как чтут 
Отца” (Евангелие от Иоанна 5:23), должно 
быть очевидно, что наше почитание Сына 
связано с почитанием Отца. Мы чтим Сына 
потому что Отец благословил Его на это. 
Таким образом, в смысле Верховного Сущего 
Сын не является единым Богом – поэтому 
Павел и не включил Его в это определение.

Но это не означает, что Сын не является 
Богом в смысле пребывания на том же 
уровне существования вместе с Отцом, 
совместного их с Отцом правления над 
всем и Его действий как Бога от лица Отца на 
протяжении вечности – прошлой и будущей. 
Потому что Сын – это Бог в каждом смысле 
этого слова. Если бы Павел сослался на Иисуса 
как на Бога в том конкретном контексте, 
где он отрицал политеизм и назвал Отца 
“единым Богом”, то скорее всего это привело 
бы многих к путанице. Поэтому он выбрал 
другое определение – Господь, именно 
этот титул Павел обычно использовал для 
Иисуса в своих писаниях.

Определение Иисуса – “один Господь” –  
подчеркивает Его роль как принявшего 
на Себя Божье управление над всем  
творением, и смысл этого состоит в том, что 
Отец не делает этого напрямую – Он  
действует через Иисуса Христа. Этот 
факт является важнейшим аспектом в 
определении Бога. И особенно для нас, 
именно так как отметил Давид: Иисус 
– наш непосредственный Господин и 
Повелитель, Отец – наш  верховный  Господин 
и Повелитель. Но в этом нет противоречия 
лояльности потому чтоверность Христу 
– это путь нашей верности Отцу. Повторим 
еще раз: факт, что Отец является Господом не 
противоречит тому, что Иисус – это “один 
Господь”. Потому что Их господство 
неразделимо. Просто Отец правит через Сына.

Это и есть краткое объяснение Павлом 
истинного монотеизма в разительным 
контрасте с соревнующимися богами 
языческого политеизма – верховный 
Бог Отец, свершающий все через Сына,  
в совершенстве исполняющем Его 
волю, оба – в союзе единства. Именно 
через Иисуса мы поклоняемся Богу 
и служим Ему. Таким образом, нам 
необходимо понять, что в 1-ом 
Послании к Коринфянам 8 Павел не 
отрицал божественность Христа, а 
наоборот, подтверждал ее посредством 
тщательного подбора слов.

Каким же Библия раскрывает для нас Бога?
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Евангелие от Иоанна 5:30; 14:10). Фактически, Он обладал Божьим 
Духом уже по замыслу, будучи зачат Марией через Святой Дух. 
Подвергаясь соблазнам точно так же, как и любой из нас, Иисус ни 
разу не преступил Божий закон. Он ни разу не согрешил (2-е Послание 
к Коринфянам 5:21; Послание к Евреям 4:15; 1-е Послание Петра 2:22).

Одна из наиболее коварных ересей во всей 2000-летней  истории 
христианства говорит, что Иисус Христос не был реальным человеком, 
что Он на самом деле не был подвержен искушению согрешать. 
Апостол Иоанн категорически осудил такое учение (1-е Послание 
Иоанна 4:3; 2-е Послание Иоанна 7).

Эта ересь зародилась в первом веке и удерживается даже и 
сегодня, продолжая уводить людей от Божьей истины. Мы должны 
осознать, что если Иисус не был реальным человеком, тогда Его 
жертва за наши грехи была бессмысленна и напрасна. 
Сын Человеческий и Сын Бога

Иисус Христос назван “Сыном Человеческим” более 80 раз в Новом Завете. 
И именно это выражение Он обычно использовал для ссылки на Самого Себя.

Христос постоянно ссылался на Себя как на Сына Человеческого 
в связи со Своими страданиями и Своей жертвенной смертью за 
грехи человечества (Евангелие от Матфея 17:22; 26:45; Евангелие от 
Марка 9:31; 14:41). И хотя Его происхождение было божественным, Он 
специально отождествлял Себя с нашей человеческой жизнью – горем 
и страданиями  рода человеческого. Пророк Исайя предсказал Его как 
“муж скорбей и изведавший болезни” (Исайя 53:3).

Сопереживая нашим человеческим слабостям и трудностям, Иисус 
говорил нам: “Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, 
и Я успокою вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо 
Я кроток и смирен сердцем, и найдете покой душам вашим; ибо иго 
Мое благо, и бремя Мое легко” (Евангелие от Матфея 11:28-30).

Кроме того, Он называл себя Сыном Человеческим, ссылаясь 
на Свое служение в качестве будущего Правителя человечества в 
грядущем Божьем Царстве (Евангелие от Матфея 19:28). Он признавал 
себя им, когда говорил: “Сын Человеческий есть господин и субботы”, 
объясняя, что седьмой день – Суббота – должен соблюдаться 
милосердно и с пониманием (Евангелие от Марка 2:27-28; Евангелие от 
Матфея 12:8; Евангелие от Луки 6:5).

Затем, придя в область Кесарии Филипповой, Иисус спросил 
Своих учеников: “за кого люди почитают Меня, Сына Человеческого?” 
(Евангелие от Матфея 16:13). Они ответили Ему, перечислив несколько 
общепринятых, но ошибочных мнений относительно личности 
Иисуса. Симон Петр сказал так: “Ты – Христос [Мессия], Сын Бога 
Живаго” (стих 16, в квадратных скобках пояснение автора).

Иисус отметил, что сам Отец открыл Петру замечательную истину 
(стих 17). И все Его апостолы узнали эту истину, которая повторяется в 
других местах Нового Завета (Евангелие от Матфея 14:33; Евангелие от 
Иоанна 20:31; Послание к Римлянам 1:3-4). 

И действительно, пока Иисус был человеком в полном понимании 
этого слова, Он был гораздо большим, чем просто человек, потому 
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что Он фактически был божественным Сыном Бога со всеми 
вытекающими отсюда последствиями. На самом деле Он, как мы уже 
увидели, был Бог Творец, пришедший во плоти. И когда Его земная 
жизнь закончилась, Он вернулся к божественной славе, которую 
делил с Отцом из бесконечности прошлого (Евангелие от Иоанна 17:5). 
(Чтобы узнать гораздо больше о том, кем был Иисус и о событиях Его 
жизни, смерти и воскрешения, закажите нашу бесплатную брошюру 
“Иисус Христос: подлинная история”, Jesus Christ: The Real Story или 
найдите ее на нашем сайте www.GNmagazine.org/booklets).

Теперь мы знаем, что Бог существует не в единственном числе и 
что Иисус Христос – тоже Бог вместе со Своим Отцом. Признавая это, 
доктрина о Троице неверна, представляя Их личностями в одном 
существе вместе со Святым Духом.

Каким же Библия раскрывает для нас Бога?

Божий план “привести многих сынов в славу”
Отец и Иисус с самого начала 

планировали увеличить Свой 
род. “Божий род” – это семья! Она 
возглавляется Отцом и сейчас состоит 
из Отца и Сына Иисуса Христа. 
Послание к Ефесянам 3:14-15 говорит 
о преклонении колен перед “Отцем 
Господа нашего Иисуса Христа, от 
Которого именуется всякое отечество 
на небесах и на земле”.

Отец и Иисус Христос существовали 
с самого начала, и будут существовать 
вечно. Их план и Их желание состоят 
в том, чтобы присоединить других 
к Своему роду – привести “многих 
сынов в славу” (Послание к Евреям 
2:10). Как и вся жизнь, которая была 
создана, чтобы воспроизводить свой 
род, что сказано в Книге Бытия 1, так и 
Бог создал человека Своего Божьего 
рода. Это и есть основное значение 
стиха 26, в котором Бог говорит: 
“сотворим человека по образу 
Нашему по подобию Нашему ”.

Этот процесс – двухступенчатый. 
Во-первых, Бог сотворил 
человечество физически из земного 
праха. А затем через обращение, 
через веру в Христа и повиновение 
Божьему духовному закону любви, 
каждый человек становится духовно 
как “новая тварь” (2-е Послание 
к Коринфянам 5:17; Послание к 
Ефесянам 4:24). Это приведет к 
финальному рождению новых детей 
в божественной семье, которые будут 
“подобны” Христу, Который Сам был 
первородным Сыном Бога (Послание 

к Римлянам 8:29; Послание к Галатам 
4:19; 1-е Послание Иоанна 3:2).

И действительно, подобно 
тому, как дети людей являются 
продолжением рода своих родителей 
(человеческих существ), так и Божьи 
дети будут продолжением рода Отца 
и Христа (то есть, божественными 
существами). Это и есть потрясающая 
судьба человечества! Семья Бога 
будет расширена посредством 
замечательного Божьего плана, как 
нам открывается в Его Слове.

Все дети этой семьи – включая сюда и 
Иисуса Христа, кто всегда был рядом с 
Тем, которого Он открыл нам как “Отца” 
(Евангелие от Иоанна 1:18; Евангелие 
от Матфея 11:27) – по собственной 
воле и навсегда в будущем будут 
находиться под верховным 
правлением и руководством Отца 
(1-е Послание к Коринфянам 15:28). 
Ведомые Отцом и Иисусом Христом, 
члены этой божественной семьи 
будут все вместе в величественном 
и праведном будущем во веки веков.

Вот в таком смысле Бог и является 
семьей – расширяющейся семьей, 
которая ныне состоит из двух 
божественных Сущих – Отца и 
первенца Иисуса Христа, но к которой 
в конечном итоге присоединится 
огромное множество других.

Более подробно о намерении 
Бога сделать людей частью Своей 
божественной семьи вы можете 
прочитать в последней главе этой 
брошюры.
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Подчинение Иисуса Христа Отцу
В Послании к Филиппийцам 2 

апостол Павел говорит, что Иисус 
был готов добровольно отказаться от 
Своей великой божественной силы и 
положения ради нас: “Ибо в вас должны 
быть те же чувствования, какие и во 
Христе Иисусе: Он, будучи образом 
Божиим, не почитал хищением быть 
равным Богу [то есть ухватиться за 
это и держаться]; но уничижил Себя 
Самого, приняв образ раба, сделавшись 
подобным человекам и по виду став как 
человек; смирил Себя, быв послушным 
даже до смерти, и смерти крестной” 
(Послание к Филиппийцам 2:5-8; в 
квадратных скобках пояснение автора).

После того, как Иисус принес Себя 
в жертву за наши грехи, а затем был 
воскрешен к вечной жизни, Он “воссел 
одесную (престола) величия на высоте 
[то есть, на высоте Своего Отца]” 
(Послание к Евреям 1:3; в квадратных 
скобках пояснение автора). После того, 
как Он лично убедился, что значит быть 
человеком во плоти и крови, Христос 
вернулся по правую руку Отца – Свое 
прежнее положение на протяжении 
всей прошедшей вечности.

Вспомните Его слова непосредственно 
перед грозящей Ему смертью и 
воскресением: “И ныне прославь Меня 
Ты, Отче, у Тебя Самого славою, которую Я 
имел у Тебя прежде бытия мира” (Евангелие 
от Иоанна 17:5). В этом стихе Иисус 
говорит о времени даже до созидания, 
описанного в Книге Бытия 1:1, когда эти 
два божественных Сущих были вместе.

Безусловно, и тогда, и всегда Отец 
является верховной властью. Равенство 
Христа с Отцом выражается в смысле 
нахождения Их на одном и том же уровне 
существования – Оба Они Боги. Это вовсе 
не означает, как заявляется доктриной 
Троицы, что они равны во власти, потому 
что Писание ясно показывает, что Иисус 
подчиняется Отцу. 

Символ веры Афанасия, вошедший 
в употребление начиная с 6-го века, 

констатирует, что “в этом Триединстве 
… не является … никто не больше и 
не меньше других”. Фактически, учение 
Троицы отрицает любые повелительно-
подчинительные отношения между 
божественными личностями – что 
относится также к индивидуальному 
волеизъявлению, к различию между 
Сущими и к любым противоречиям 
доктрине. Но Писание говорит нам, что 
Отец дает повеления, которым Христос 
идеально и с любовью подчиняется 
(Евангелие от Иоанна 12:49-50; 14:31; 15:10). К 
тому-же Иисус отличал свою волю от воли 
Отца, но покорялся воле Отца (Евангелие 
от Луки 22:42; Евангелие от Иоанна 5:30). 
Некоторые люди видят это как лишь 
временную постановку дел, пока Христос 
был во плоти, но это не так – Его подчинение 
Отцу соблюдается и сегодня, и будет 
соблюдаться через все века.

15-ая глава 1-ого Послания к Коринфянам 
часто и по праву называется главой 
воскресения. Она говорит нам, что все в 
Божьем Царстве будут подчиняться Христу 
с одним лишь исключением – Отцом: “ясно, 
что кроме Того [Отца], Который покорил Ему 
[Сыну] все. Когда же все покорит Ему, тогда и 
Сам Сын покорится Покорившему все 
Ему, да будет Бог все во всем” (стихи 27-28; в 
квадратных скобках пояснение автора).

Ранее в 1-ом Послании к Коринфянам 
Павел четко сказал, что “Христу глава –
Бог” (11:3). В обоих этих отрывках Павел 
описывает двух отдельных божественных 
Сущих, причем Иисус находится в 
подчинении у Бога Отца. Это совпадает 
с собственными заявлениями Иисуса 
Христа, в котором Он сказал, противореча 
Символу веры Афанасия: “Отец Мой 
более Меня” (Евангелие от Иоанна 14:28) 
и “Отец Мой ... больше всех” (Евангелие 
от Иоанна 10:29).

Непосредственно из самого Писания 
мы видим, что Бог Отец – бесспорный 
Глава семьи, и что Отец и Сын не равны 
во власти, как утверждает доктрина 
Троицы.
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Каким же образом 
Бог един?

“Слушай, Израиль: Господь, Бог наш, Господь един есть”  
(Второзаконие 6:4).

Библия показывает совершенно ясно, что существует только 
один Бог. Как обычно переводится, Иисус цитирует Моисея, 
сказавшего: “слушай, Израиль! Господь Бог наш есть Господь 
единый” (Евангелие от Марка 12:29; сравните Второзаконие 

6:4). И Павел говорит нам, что “нет иного Бога, кроме Единого” (1-е 
Послание к Коринфянам 8:4) и что “един Бог” (Послание Тимофею 2:5).

Кроме того, Библия говорит нам, что все другие предполагаемые 
боги являются идолами – вымыслом сбившегося с пути 
человеческого воображения. На протяжении всей истории люди 
создавали множество ложных богов. Именно этот контраст нужно 
учитывать в нашем подходе к обычному переводу Второзокония 6:4 – 
“Господь един есть”. (Более подробно об этих словах вы прочитаете в 
отдельной вставке данной брошюры “Господь, Бог наш, Господь един 
есть” на стр. 50).

Многие люди не совсем понимают, каким образом Библия 
иногда использует счет [цифры]. Этот фактор добавляет к довольно 
значительной путанице и ведет к непониманию таких вещей как 
Троица – верованию в то, что три личности являются единым 
божественным сущим.

Как же тогда мы должны понимать единую сущность Бога? В дополнение 
к обычному прямому использованию цифрового счета концепция 
завершенного единства ассоциируется с древнееврейским словом echad, 
переведенным во Второзаконии 6:4 и других стихах как “един”. 
Каким образом двое стали единым

Давайте вернемся к первой книге Библии – к Книге Бытия. Мы 
видим, что после сотворения Адама и Евы мы видим основание 
супружеского союза: “Потому оставит человек отца своего и мать 
свою и прилепится к жене своей; и будут одна плоть ”  (Бытие 2:24). 
Пара становится как “одна плоть” в брачно-любовном союзе. Но 
кроме того, здесь есть и другое очень важное метафорическое 
значение. Несмотря на то, что они – два отдельных и различающихся 
существа, в этом контексте двое становятся единым.

Спустя примерно 4000 лет Иисус еще раз подтвердил эту 
концепцию, сказав по поводу брачного союза: “и прилепится к жене 
своей, и будут два одною плотью; так что они уже не двое, но одна 
плоть. Итак, что Бог сочетал, того человек да не разлучает” (Евангелие 
от Марка 10:8-9). В браке двое становятся единым, соединяясь и 
в любовном союзе и в взаимоотношениях основаных на обете 
верности. Но они все равно остаются двумя отдельными личностями, 

Каким же образом Бог един?



50 Является ли Бог Троицей?

один мужчина и одна женщина, соединенные вместе брачными узами 
в единую семейную ячейку.

Разумеется, это единство не является полным или абсолютным. В 
нашем житейском – физическом – понимании бесспорное единство 

“Господь, Бог наш, Господь един есть”
“Cлушай, Израиль: Господь, Бог наш, Господь 

един есть!” Это простое провозглашение 
Моисея во Второзаконии 6:4, начинающeeся 
со слов, которые теперь называются Shema 
или Sh’ma (произносится “шма”, что иврите 
означает “Слушай”), вызвало немалое 
ошеломление многих, пытающихся понять, 
кто и что есть Бог.

Читая здесь, что Бог един, большинство 
евреев [веками] отрицали возможность 
того, что Иисус из Назарета может быть 
Сыном Бога, находящимся на таком же 
божественном уровне, как Бог Отец.

Читая этот же стих, ранние католические 
богословы пытались в рамках доктрины 
Троицы сформулировать образ Бога, 
состоящего из Отца, Сына и Святого 
Духа, которые являются отличающимися 
личностями и в то же самое время [одним] 
триединым Богом.

Как же тогда должны мы понимать этот 
стих?

Один из основных принципов понимания 
Библии заключается в том, что мы должны 
учитывать все книги Писания по данному 
вопросу. Только тогда мы придем к полному 
и точному пониманию сути.

Другие библейские отрывки ясно 
говорят нам, что две совершенно различных 
личности – Отец и Сын Иисус Христос – 
оба являются Богами (Послание к Евреям 
1:8; Евангелие от Иоанна 1:1, 14). Поэтому 
мы должны рассмотреть, говорит ли Шма 
(Shema) о численной единственности 
Бога или о чем-то совсем другом.  
Множественность значений  древнееврейского 
слова, переведенного –“единый”

Те, кто изучают иврит, испытывают 
затруднения в связи с тем фактом, что 
древнееврейский язык имеет гораздо 
более ограниченную лексику по сравнению 
с другими языками [например английским]. 
Это означает, что одно слово иврита может 
иметь, а часто и имеет, множество значений, 
что делает точный перевод весьма 
затруднительным.

Хороший пример тому еврейское 
слово echad, переведенное как “един” во 

Второзаконии 6:4. Его значение включает в 
себя – число один, но кроме того, и такие 
ассоциативные значения как “один и тот же”, 
“все как один [объединенные]”, “по одному, 
каждый”, “один за другим” и “первый [по 
порядку или по степени важности]” (Браун, 
Драйвер и Бриггс “Еврейский и английский 
лексикон Ветхого Завета”, 1951, стр. 25; 
Brown, Driver and Briggs, A Hebrew and English 
Lexicon of the Old Testament ). Оно может 
также переводиться как “единственный”, 
по мнению переводчиков “Новой 
пересмотренной стандартной версии 
Библии” – New Revised Standard Version 
(Вильям Холлэйди “Краткий лексикон 
иврита и арамейского языка Ветхого Завета”, 
1972, стр. 9; William Holladay, A Concise Hebrew 
and Aramaic Lexicon of the Old Testament ). Как 
и в случае многих других еврейских слов, 
точное значение лучше всего определяется 
из контекста.

В этом случае несколько интерпретаций 
могут быть как грамматически правильными 
так и хорошо согласовываться с другими 
библейскими утверждениями.

В стихе Шма Моисей возможно просто 
говорил израильтянам, что истинный 
Бог, их Бог – первый, высочайший по 
значимости в их сердцах и умах. Молодая 
нация поднялась из рабства после жизни в 
культуре египтян, верующих во множество 
богов, они были готовы к вхождению в 
новую землю, население которой было 
погружено в поклонение множеству 
предполагаемых богов и богинь –  
плодородия, дождя, войны, путешествий 
и тому подобное. Через Моисея Бог строго 
предупредил израильтян об опасности 
отречения от Бога, чтобы последовать за 
другими богами.

Такая интерпретация – что Бог должен 
быть первым приоритетом израильтян – 
имеет сильную поддержку в данном 
контексте. Уже в следующем стихе 
Моисей продолжает: “и люби Господа, 
Бога твоего, всем сердцем твоим, и всею 
душею твоею и всеми силами твоими”.

Этот отрывок лежит в самом сердце 
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мужчины и женщины достигается в момент зачатия ребенка. Вот что 
пишет об этом одна научная книга: “Человеческая жизнь начинается 
с ... взаимодействия, носящего наиболее интимный характер. 
Две клетки полностью сливаются. Они соединяют вместе свой 

Каким же образом Бог един?

охватывающего несколько глав обсуждения 
о том благословении, которое получат 
следующие за Богом от всего сердца 
и отвергающие идолопоклоннические 
обряды людей, которые были изгнаны 
из Земли Обетованной. Сам Иисус 
цитировал Второзаконие 6:4-5, сказав: 
“сия есть первая и наибольшая заповедь” 
в законе (Евангелие от Матфея 22:36-38; 
Евангелие от Марка 12:28-30).

Другое значение еврейского слова 
echad – “единственный” также подходит 
по контексту. То есть, только истинный 
Бог предназначен быть Богом Израиля; 
израильтяне не могли иметь никаких других.

Возможно, что один книжник, 
слышавший Иисуса, цитирующего 
этот стих, как записано в Евангелии 
от Марка 12:29-30, понимал этот стих 
именно так. Книжник отвечал в стихе 
32: “хорошо, Учитель! истину сказал 
Ты, что один [греческое слово heis, 
которое соответствует слову echad в его 
многочисленных значениях] есть Бог и 
нет иного, кроме Его” – это, по-видимому, 
указывает на то, что книжник понял, что 
означает это слово, по выражению “один” 
(по сути “единственный”).

И это вовсе не говорит о том, что Иисус 
Христос не является Богом вместе с 
Отцом. Наоборот, нет других богов кроме 
истинного Бога, то есть кроме Божьей 
семьи или Божьего “рода”, состоящего 
ныне из двух божественных Сущих – Отца 
и Сына. Если коротко, то только Божья 
семья является Богом.

Другая точка зрения на Шма основана 
на коренном слове аchad, от которого 
произошло слово echad. Это слово означает 
“объединять” или “пойти одним путем 
либо другим” (“Исчерпывающий указатель 
слов Библии Стронга”; Strong’s Exhaustive 
Concordance of the Bible). Другими словами, 
echad может также означать единение или 
группу, объединенную в единое целое. 
Моменты, в которых “единый” может 
означать группу 

В нескольких стихах слово echad 
четко означает более чем одну личность, 
которые объединены в группу. В Книге 
Бытия 11:6 Бог говорит о тех, кто 

строил Вавилонскую башню: “вот, один 
[echad] народ ...” (в квадратных скобках 
пояснение автора). В Книге Бытия 2:24 
Он говорит: “Потому оставит человек 
отца своего и мать свою и прилепится к 
жене своей; и будут одна [echad] плоть” (в 
квадратных скобках пояснение автора).

Когда мы читаем о большой группе 
людей, ставшей единым целым, или о муже 
и жене, ставшими единой плотью в брачном 
союзе, мы понимаем, что здесь говорится 
о нескольких личностях. Мы вовсе не 
полагаем, что эти отдельные личности, 
объединенные общим духом или целью, 
слились физически, став одним существом.

Бог Отец и Сын Иисус Христос 
безусловно имеют единство мыслей и 
целей. Иисус сказал о Своей миссии: “Моя 
пища есть творить волю Пославшего Меня 
и совершить дело Его” и “ибо не ищу Моей 
воли, но воли пославшего Меня Отца” 
(Евангелие от Иоанна 4:34; 5:30).

Описывая Их взаимоотношения, Иисус 
сказал: “Я и Отец – одно” (Евангелие от 
Иоанна 10:30). Христос молился, чтобы Его 
последователи, и тогда и в будущем, были 
едины в мыслях и целях, как были едины Он 
и Отец. “Не о них [учениках] же только молю, – 
сказал Он, – но и о верующих в Меня по слову 
их, да будут все едино, как Ты, Отче, во Мне, 
и Я в Тебе, [так] и они да будут в Нас едино” 
(Евангелие от Иоанна 17:20-21; в квадратных 
скобках пояснение автора). Дальнейшее 
объяснение о единстве Бога в смысле 
обьединенности может быть найдено по 
всей данной главе этой брошюры.

Не имеет значение, какой перевод 
мы принимаем – “Господь, Бог наш, 
Господь первый есть”, “Господь, Бог 
наш, Господь единственный есть” 
или “Господь, Бог наш, Господь един 
есть [в смысле единства]” – ни один 
из переводов не ограничивает Бога 
быть одним единственным Сущим. И в 
свете этих мест Писания, которые мы 
просмотрели, и других – совершенно 
ясно, что Бог является множеством 
сущих – является множеством в 
единстве. Другими словами, Бог 
Отец и Сын Иисус образуют семью, 
соединенную в совершенное единство.
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генетический материал. Двое очень различных существ становятся 
одним. Акт зарождения нового человека включает ... взаимодействие 
настолько совершенное, что отдельные личности партнеров 
исчезают” (Карл Саган и Энн Друйян “Тени забытых предков”, 1992, стр. 
199; Carl Sagan and Ann Druyan, Shadows of Forgotten Ancestors ) .

Два различных набора ДНК двух разных людей объединяются 
для формирования нового уникального человеческого существа, 
совершенно отличного от других личностей.

Насколько замечательно все, устроенное Богом! Насколько велики 
Его цели для человеческой семьи! Понимание брака и семьи помогает 
нам разобраться в важных аспектах Божьего Царства. (Чтобы 
узнать больше, закажите нашу бесплатную брошюру “Брак и семья: 
недостающее измерение”; Marriage and Family: The Missing Dimension; 
или найдите ее на нашем сайте www.GNmagazine.org/booklets). 
Существует одна Церковь, состоящая из многих членов

Продолжая наше изучение библейской концепции о том, что же 
ознаначает – быть единым, обратимся к тому, что Писал Павел: “Нет 
уже Иудея, ни язычника; нет раба, ни свободного; нет мужеского 
пола, ни женского: ибо все вы одно во Христе Иисусе” (Послание к 
Галатянам 3:28). Все так и есть – эти социальные различия не могут 
разделить людей Бога. Они должны были стать едины – в единении 
друг с другом.

Павел сказал, что существует 
только одна Церковь, но она состоит 
из множества индивидуальных 
членов, обладающих различными 
одаренностями и талантами. 
Позднее он объяснял христианам 
города Коринфа: “Дары различны, 
но Дух один и тот же; и служения 
различны, а Господь один и тот же; 
и действия различны, а Бог один и 
тот же, производящий все во всех” 
(1-е Послание к Коринфянам 12:4-6).

Павел прилагал значительные 
усилия, чтобы донести до людей 
эту простую суть. В стихе 12 он 
продолжал: “Ибо, как тело одно, но 
имеет многие члены, и все члены 
одного тела, хотя их и много, 
составляют одно тело, – так и 
Христос”. Здесь Павел сравнивает 
Церковь с человеческим телом.

Далее он напоминает нам принцип, стоящий за тем, что раннее 
было написано в Послании к Галатам 3:28, которое мы только что 
прочитали: “Ибо все мы одним Духом крестились в одно тело, Иудеи 
или Еллины, рабы или свободные, и все напоены одним Духом” (1-е 

Библия описывает Церковь как единое 
тело со многими членами. Божественная 
семья является подобной – несмотря на 

то, что семья одна, она имеет двух членов 
пребывающих в необыкновенном 

величии, а также множество других, 
которым еще только предстоит войти в 

семью согласно Божьему плану.
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Послание к Коринфянам 12:13).
Церковь является духовным телом Иисуса Христа (Послание к 

Ефесянам 1:22-23). Для того, чтобы мы до конца поняли, Павел еще раз 
повторяет свои слова, продолжая в 1-ом Послании к Коринфянам 12 
сравнивать Церковь с человеческим телом, имеющим большое число 
членов, выполняющих различные функции: “Тело же [человека] не из 
одного члена, но из многих ... Но теперь членов много, а тело одно ” 
(стихи 14, 20; в квадратных скобках пояснение автора) – именно так и 
есть – членов Церкви много, а Церковь одна.

И наконец, в стихе 27 он снова обращается к этому 
основополагающему моменту: “И вы – [единое] тело Христово, а 
порознь – [различные] члены” (стих 27; в квадратных скобках пояснение 
автора). И божественная семья в этом смысле что-то подобное – Бог 
един, то есть у нас только один Бог, но, как открывает нам Писание, 
единого Бога представляют два индивидуальных величественных членa 
семьи, и еще очень многие из числа человечества, которым только 
предстоит стать ее прославленными членами этой семьи (Послание к 
Римлянам 8:29).

Павел также писал об этом, хотя и по другому поводу: “Для сего 
преклоняю колени мои пред Отцем Господа нашего Иисуса Христа, 
от Которого именуется всякое отечество на небесах и на земле ” 
(Послание к Ефесянам 3:14-15). В этом одном “отечестве” – семье – много 
членов. Истинно обращенные христиане, ведомые Божьим Духом, уже 
считаются членами семьи (Послание к Римлянам 8:14; 1-е Послание 
Иоанна 3:1-2), несмотря на то, что они еще не получили величие и 

Каким же образом Бог един?

Следующие семь стихов Писания 
показывают ложность заявления, 

что Отец и Сын, согласно учению 
Троицы, являются одним существом. 
Но каким же образом можно согласовать 
веру в Троицу вот с такими простыми 
вопросами?

Послание к Евреям 1:5 говорит нам, 
что Иисус был рожден Своим Отцом. То 
есть выходит, что Он родил Сам Себя?

В Евангелии от Матфея 22:44 Отец 
сказал, что Иисус будет сидеть по 
правую руку Его, пока Его враги не будут 
положены к ногам Его. Как же может 
Иисус сесть по Свою правую руку?

В Евангелии от Матфея 24:36, когда 
Иисус сказал Своим ученикам, что 
никто, кроме Отца, не знает день и 
час Его возвращения, то получается, 
что на самом деле Он знал это и придумал 

причину не говорить им?
В Евангелии от Иоанна 14:28 Иисус сказал, 

что Его Отец более велик, чем Он. Означает 
ли это, что Он более велик чем Он Сам?

В Евангелии от Иоанна 17:1 Иисус 
молился Своему Отцу. Означает ли 
это, что Он молился Самому Себе?

В Евангелии от Матфея 27:46 Иисус 
вскричал: “Боже Мой, Боже Мой! для 
чего Ты Меня оставил?” Он что же, Сам 
Себя покинул?

В Евангелии от Иоанна 20:17 Иисус 
сказал, что Он восходит к Отцу после 
Своего воскрешения. Неужели Он 
поднялся к Самому Себе?

Эти и многие другие библейские 
отрывки показывают вдумчивому 
читателю Библии, что учение Троицы не 
только не библейское, но и совершенно 
нелогичное!

Семь Книг Писания, которые разоблачают
представление о Троице как об одном существе
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бессмертие воскрешением к вечной жизни, которое произойдет при 
возвращениии Христа (1-е Послание к Фессалоникийцам 4:16-17). 

Elohim: множественность Бога
Через все Писание мы снова и снова 

приходим к реальности, что для 
выражения своего личного естества Бог 
решил использовать язык семейных 
отношений. Elohim  – это древнееврейское 
слово, которое переводится как “Бог” в 
каждом отрывке Книги Бытия 1 и, кроме 
того, в более чем 2000 мест по всему 
Ветхому Завету.

Elohim – это существительное, 
являющееся множественной формой, 
но обычно используется в единственном 
числе, поэтому находится в паре с 
глаголами в единственном числе – когда 
используется для обозначения истинного 
Бога. Чтобы было более понятно, возьмем 
для сравнения современное выражение –
Соединенные Штаты. Существительное 
является множественной формой, но 
используется для обозначения одной 
страны. Говоря о Соединенных Штатах, 
американцы используют глаголы 
единственного числа. Множественная 
форма этого существительного обозначает 
множественные индивидуальные 
штаты, но взятые все вместе, они 
рассматриваются как одна нация.

IТо же самое и Elohim. Слово Eloah, 
означающее “Всемогущий” является 
формой единственного числа. Слово 
Elohim, oзначающее “Всемогущие” 
является множественной формой. 
И действительно, ведь их двое – 
Всемогущих: Всевышний и Слово. Но 
взятые вместе как Elohim, Они [двое] 
являются единым Богом. Elohim сказал: 
“сотворим человека по образу Нашему 
по подобию Нашему ”  (стих 26).

Мы должны заметить, что так как слово 
Elohim используется для Божьей семьи, 
то каждый член этой семьи может быть 
обозначен этим словом. (В некоторых 
библейских книгах слово elohim было 
использовано и как множественное 
существительное [с множественным 
применением] для описания 
ложных богов. Поэтому решающим 
фактором в понимании значения этого 
древнееврейского слова является 
определение его по контексту).

Когда Адам и Ева приняли 
важнейшее решение неповиновения 

своему Создателю, съев запрещенный 
для них Богом плод, то божественная 
реакция на это была следующей: “вот, 
Адам стал как один из Нас, зная добро 
и зло” (Бытие 3:22). И Бог отлучил их от 
дерева жизни (стихи 22-24).

Древнееврейское слово, переведенное 
как “зная” в этом стихе часто означает 
– узнать или осознать что-то посредством 
собственного опыта. Адаму и Еве было 
недостаточно просто принять повеление 
Бога не есть от дерева познания добра 
и зла. Вместо этого, они приняли 
решение встать на место Бога и самим 
определять для себя, что есть добро, а 
что есть зло. Писатель псалма отмечает, 
что нечестивые ставят знания Бога под 
вопрос: “и говорят: ‘как узнает Бог? и есть 
ли ведение у Вышнего?’” (Псалом 72:11).

Мы должны отметить, что фраза 
“один из Нас” предоставляет нам 
ясное доказательство, что этим “Нас” 
определяется более чем одна личность. 
Более того, фраза “с тал как один из Нас ” 
говорит о том, что это действительно 
было первоначальным намерением Бога 
для всего человечества, но оно должно 
осуществится по Божьему плану и в 
положенное Им время. По Его плану мы 
должны подчинить себя каждому слову, 
исходящему из уст Бога (Евангелие от 
Матфея 4:4). 

Только наш Создатель имеет право и 
мудрость определять, что для нас есть 
добро, а что есть зло. Он знает, что для 
нас лучше, и никогда не хотел, чтобы 
мы узнали зло на нашем собственном 
опыте. Он говорит нам: “Закон Господа 
совершен, укрепляет душу; откровение 
Господа верно, умудряет простых. 
Повеления Господа праведны, веселят 
сердце; заповедь Господа светла, 
просвещает очи” (Псалом 18:8-9). Он 
хочет, чтобы мы доверяли Ему и Его 
суждению.

И тогда Он выполнит Свое намерение 
сделать нас такими же как Он Сам, сделать 
нас частью божественной семьи именно 
таким образом, какой Он определил 
(смотрите в данной брошюре вставку 
“Божий план “привести многих сынов в 
славу” на стр. 47).
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Еще в одном стихе Павел говорит нам: “плоть и кровь не могут 
наследовать Царствия Божия” (1-е Послание к Коринфянам 15:50). Мы 
должны измениться во время воскрешения (стихи 51-54; Послание 
к Филиппийцам 3:20-21). Когда придет время, Бог исполнит это для 
нас – преобразит нас, чтобы мы смогли измениться и развить в себе 
праведный, божественный характер (Откровение 2:26; 3:21; 21:7-8). 
Единая Церковь, единый Бог

В Евангелии от Иоанна 17 Иисус молится Отцу: “Сия же есть жизнь 
вечная, да знают [ученики Иисуса] Тебя, единого истинного Бога, 
и посланного Тобою Иисуса Христа” (стих 3; в квадратных скобках 
пояснение автора). Именно таким образом Иисус делает различие 
между Богом Отцом и Собой. Они – не одно и то же существо. Тем 
не менее, Они являются совершенным союзом и совершенным 
единством. (Чтобы лучше понять этот стих и другие относящиеся к 
ему отрывки, читайте отдельную вставку “у нас один Бог Отец ...  
и один Господь Иисус Христос” на стр. 44).

Продолжая эту потрясающую молитву незадолго до Своего 
распятия, Христос сказал относительно своих последователей: “Отче 
Святый! соблюди их во имя Твое, [тех], которых Ты Мне дал, чтобы они 
были едино, как и Мы ” (стих 11). А еще ранее Он сказал: “Я и Отец – 
одно” (Евангелие от Иоанна 10:30).

Мы должны осознать невероятно важный смысл этого: Церковь 
создана быть единой точно так же, как являются единым Бог Отец 
и Иисус Христос. Это ведь очень большое требование! Отдельные 
члены должны быть объединены друг с другом как Христос и Отец в 
совершенном единстве. И хотя нам следует признать реальность того, 
что в случае церковной истории это происходило довольно редко, но 
Бог ожидает от нас стремления к этому духовному единству.

Члены истинной Церкви Бога должны быть объединены вместе Духом 
Бога (1-е Послание к Коринфянам 12:13), и жить этим Духом. Найти то 
организованное братство, которое наилучшим образом представляет 
библейский образец и учение Церкви Нового Завета, является 
ответственностью каждого человека. (Для лучшего понимания закажите 
нашу бесплатную брошюру “Церковь, построенная Иисусом” – The Church 
Jesus Built или найдите ее на нашем сайте www.GNmagazine.org/booklets).

Теперь мы видим, что Отец и Иисус Христос являются единством 
еще и в том же самом смысле, который имел ввиду Иисус, когда 
молился о единстве Церкви, то есть, не как одно существо, а как 
множественное число существ, объединенных одной целью, 
убеждениями, выбранным направлением, верой, духом и отношением.

Вдумайтесь в тот дополнительный смысл, который дает нам Иисус в 
Своей молитве в Евангелии от Иоанна 17: “Не о них же только молю, но и о 
верующих в Меня по слову их, да будут все едино, как Ты, Отче, во Мне, и 
Я в Тебе, [так] и они да будут в Нас едино, – да уверует мир, что Ты послал 
Меня. И славу, которую Ты дал Мне, Я дал им: да будут едино, как Мы 
едино. Я в них, и Ты во Мне; да будут совершены воедино” (стихи 20-23).

Это духовное единение, это единство между и среди всех истинно 
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обращенных христиан может быть достигнуто только благодаря 
Божьему присутствию в них. Их единство должно отражать 
совершенное единство – единение – Бога Отца и Сына Иисуса Христа.

Повторяем, Отец и Христос не просто одна ячейка, скорее это 
единство в смысле единения или слияния в совершенной гармонии. 
Еще один библейский пример единства

Иисус Христос говорит нам, что мы должны жить “всяким словом 
Божиим” (Евангелие от Луки 4:4). До того, как были написаны книги 
Нового Завета, единственным источником “Божьего слова” были 
древнееврейские Писания, которые мы называем Ветхим Заветом. 
Часто Ветхий Завет может прояснить наше замутненное видение и 
помочь нам в понимании духовных намерений Нового Завета. Мы 
должны понимать, что все книги Библии, то есть все Писание является 
откровением Божьего Слова и “полезно для научения, для обличения, 
для исправления, для наставления в праведности” (2-е Послание 
Тимофею 3:16).

Вдумайтесь в смысл редко читаемого стиха из Книги Судей, 
который показывает, какое еще значение единства может быть у 
объединения: “И вышли все сыны Израилевы, и собралось [все] 
общество, как один человек, от Дана до Вирсавии, и земля Галаадская 
пред Господа в Массифу” (Книга Судей 20:1).

Однажды весь народ Израиля объединился в едином порыве 
для решения очень серьезного вопроса, касающегося всей страны. 
Выражение “как один человек” использовано, чтобы передать суть 
того, что в какой-то момент произошло единение нации.

Стихи 8 и 11 еще более подчеркивают этот момент: “И восстал весь 
народ, как один человек ... И собрались все Израильтяне против 
города единодушно, как один человек ”. Разумеется, они в то же время 
оставались многочисленными отдельными гражданами этой страны. 
Но повторяем, сама Библия проливает свет на значение единства. 
Понимая Божье единство

Мы видим теперь, что Писание раскрывает для нас две отдельные, 
различающиеся между собой личности, обе личности – духовные, и в 
то же самое время они – единое целое в вере, в направлении и цели – 
[члены одной и той божественной семьи].”Я и Отец – одно”, – сказал 
Иисус (Евангелие от Иоанна 10:30).

Когда мы понимаем то, чему Библия учит нас, мы видим, что 
существует только один Бог точно так же, как существует только одно 
человечество, одна разросшаяся семья – потомки Адама численностью 
примерно в 7 миллиардов человек. И одна божественная семья – семья 
Бога – состоит из более чем одного члена, и все человечество получит 
возможность стать ее членом вместе с Отцом и Христом.

Традиционная семья человека является микроячейкой этой единой 
великой божественной семьи (сравните с Посланием к Римлянам 1:20). 
Если мы понимаем этот замечательный, великолепный библейский 
принцип, то он должен отразить нашу судьбу через нашу семью, 
через другие родственные отношения и в нашей каждодневной жизни. 
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Мы должны стремиться отразить любовь и единство божественной 
семьи – Бога Отца и Сына Его Иисуса – в наших земных семьях.

Безусловно, в этом случае мы должны позволить самой Библии 
толковать ее собственное значение в ссылках на единого Бога. Бог 
Отец и Иисус Христос вместе со Святым Духом не являются тем 
же самым одним сущим, как утверждает учение о Троице. Вместо 
этого, Отец и Христос являются различающимися божественными 
Личностями, которые вместе являются единым Богом; единый Бог 
означает единую Божью семью, которая является единственной 
и единой в своей гармонии стремлений и цели. Мы рассмотрим 
природу и роль Святого Духа в следующих двух главах.

Каким же образом Бог един?



58 Является ли Бог Троицей?

Является ли Святой Дух 
Личностью?

“не воинством и не силою, но Духом Моим,  
говорит Господь Саваоф” (Захария 4:6)

Из предыдущих глав мы увидели, что учение Троицы, 
заявляющее, что Святой Дух является божественной 
личностью, не исходит из Библии, это учение возникло спустя 
несколько веков после того, как Новый Завет был завершен. 

Какое же определение в таком случае Библия дает Святому Духу, если 
он не является личностью?

Слово “дух” перевoдится с древнееврейского слова ruach и 
древнегреческого слова pneuma ;  оба эти слова обозначают дыхание 
или ветер, некую невидимую силу. (Английское слово “ghost” [призрак] 
одно время имел то же самое значение, вот почему оно было 
использовано в более старых переводах Библии на английский язык). 
Писание говорит, что “Бог есть дух” (Евангелие от Иоанна 4:24). И в 
то же самое время нам говорят, что у Бога есть Дух – Божий Дух или 
Святой Дух.

И поэтому мы снова спрашиваем: так что же такое Святой Дух? 
“Cила Всевышнего” 

Вместо того, чтобы описывать Святой Дух как отдельную личность 
или сущность, Библия ссылается наиболее часто на него как на 
божественную силу Бога, связанную только с Ним (Захария 4:6; Михей 
3:8). Древнееврейские богословы, изучая ссылки на него в Писаниях 
Ветхого Завета, никогда не определяли Святого духа иначе, как сила Божия.

В Новом Завете Павел ссылался на него как на дух силы, любви и 
разума (2-е Послание Тимофею 1:7). Сообщая Марии, что Иисус будет 
сверхъестественным образом зачат в ее чреве, ангел говорит ей: “Дух 
Святый найдет на Тебя”, и затем божественный посланец описал ей этот 
Дух, сказав “и сила Всевышнего осенит Тебя” (Евангелие от Луки 1:35).

Иисус начал Свое земное служение “в силе духа” (Евангелие от 
Луки 4:14). Он сказал Своим ученикам: “но вы примете силу, когда 
сойдет на вас Дух Святый” (Деяния 1:8).

Петр говорит нам, что “Бог Духом Святым и силою помазал Иисуса 
из Назарета” (Деяния 10:38). Это была та самая сила, которая позволила 
Христу совершить множество – [великих] чудес во время Его земного 
служения. И подобно этому Христос продолжал свою службу через 
апостола Павла “силою знамений и чудес, силою Духа Божия ” 
(Послание к Римлянам 15:19).

Комментируя этот стих, даже “Новая католическая энциклопедия” 
(New Catholic Encyclopedia) признает: “Совершенно очевидно, что ВЗ 
[Ветхий Завет] не воспринимает Божий дух как личность ... Божий 
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дух является просто Божьей силой. Если его иногда представляют как 
некое сущее, отличающееся от Бога, то это потому, что дыхание Иеговы 
совершает свои действия вне Его ... Большая часть текстов НЗ [Нового 
Завета] раскрывает Божий дух как нечто, а не некто; и особенно это 
видно в сопоставлении между духом и силой Бога” (1965, том 13, “Дух 
Бога”, стр. 574-576; “Spirit of God”). 

Справочник “Католический словарь” (A Catholic Dictionary) – похожим 
образом признает: “В целом, Новый Завет, так же как и Ветхий, говорит 
о духе как о божественной энергии или силе ”  (Вильям Аддис и Томас 
Арнольд, 2004, стр. 827; William Addis and Thomas Arnold, “Trinity, Holy”).

Божье Слово показывает, что Святой Дух – это сама природа, 
присутствие и выражение Божьей силы, которая активно задействована 
в Его служителях (2-е Послание Петра 1:4; Послание к Галатам 2:20). И 
действительно, именно через Свой Дух Бог присутствует одновременно 
повсюду во всей вселенной и взаимодействует с ней по Своей воле 
(Псалом 138:7-10). 

Снова и снова Писание изображает нам Святой Дух как силу Бога. 
Более того, он так же показан нам как разум Бога и та самая сущность, 
а также жизненная сила, через которую Отец осуществляет зачатие 
людей, как Своих духовных детей. Святой Дух не является Богом, 
он скорее очень значимый аспект Бога – та сила, через которую 
осуществляется деятельность и Отца и Христа. 
Божественное вдохновение и жизнь, наполненная Духом

В своей статье о Святом Духе “Библейский словарь Анкора” (The 
Anchor Bible Dictionary) описывает его как “проявление божественного 
присутствия и силы, особенно ощутимые в пророческом вдохновении” 
(том 3, 1992, стр. 260).

Писание многократно открывает нам, что Бог наделяет божественным 
вдохновением Своих пророков и служителей через Святой Дух. Петр 
обращает наше внимание на то, что “никогда пророчество не было 
произносимо по воле человеческой, но изрекали его святые Божии 
человеки, будучи движимы Духом Святым ” (2-е Послание Петра 1:21).

Павел писал, что истина Божьего плана для человечества была 
“открыта святым Апостолам Его и пророкам Духом Святым ” (Послание 
к Ефесянам 3:5) и что его собственное служение было вдохновением 
через Святой Дух (1-е Послание к Коринфянам 2:13). Далее Павел 
объясняет, что именно через Святой Дух Бог открыл истинным 
христианам то, что Он приготовил для тех, кто любит Его (стихи 9-16). 
Действуя через Дух, Бог Отец открывает истину тем, кто служит Ему.

Иисус говорил Своим ученикам, что Святой Дух, которого пошлет 
Отец “научит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил вам” 
(Евангелие от Иоанна 14:26). Именно через Божий Дух внутри нас мы 
можем достичь духовной проницательности и духовного понимания. 
И действительно, мы сможем получить “ум Христов” (1-е Послание к 
Коринфянам 2:16), на который ссылаются также как на “мысль у Духа” 
(Послание к Римлянам 8:27).

Такого понимания у Иисуса Христа было в изобилии. Было 
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предсказано, что когда Он будет Мессией, то “почиет на нем Дух 
Господень, дух премудрости и разума, дух совета и крепости, дух ведения 
и благочестия” (Исайя 11:2).

Будучи Сыном Человека на земле, Своим личным поведением 
Иисус отражал божественные черты Всемогущего Бога тем, что в 
полной мере жил по библейским стандартам Своего Отца, с помощью 
силы Святого Духа (сравните 1-е Послание Тимофею 3:16).

И теперь, вернувшись в состояние духовного обитания, Иисус 
обладает всемогущей властью Святого Духа наряду с Отцом. Мы 
должны понимать, что Святой Дух - это не только Дух Бога Отца, 
потому что Библия также называет его “Духом Христовым” (Послание 
к Римлянам 8:9; Послание к 
Филиппийцам 1:19). И по тому, и по 
другому определению это тот же 
самый Дух, потому что существует 
только один Дух (1-е Послание 
к Коринфянам 12:13; Послание к 
Ефесянам 4:4).

Отец изливает именно этот 
Дух на истинных христиан через 
Иисуса Христа (Евангелие от 
Иоанна 14:26; 15:26; Послание к 
Титу 3:5-6), направляя их и давая 
им возможность быть Его детьми 
и “причастниками Божеского 
естества” (Послание к Римлянам 
8:14; 2-е Послание Петра 1:4). Бог, Сам имеющий вечную жизнь, теперь 
дает такую жизнь другим посредством Духа (Евангелие от Иоанна 5:26; 
6:63; Послание к Римлянам 8:11). 
Безличностные черты Святого Духа

О Святом Духе говорят настолько разные вещи, что это 
демонстрирует невозможность его быть божественной личностью. 
Например, на него ссылаются как на дар (Деяния 10:45; 1-е Послание 
Тимофею 4:14), который Бог дает без ограничений (Евангелие от Иоанна 
3:34). Нам говорят, что Святой Дух может угаснуть (1-е Послание к 
Фессалоникийцам 5:19), что он может изливаться на людей (Деяния 2:17, 
33) и что мы должны быть крещены с ним (Евангелие от Матфея 3:11).

Люди могут испить от него (Евангелие от Иоанна 7:37-39), стать его 
причастниками (Послание к Евреям 6:4) и быть наполненными им (Деяния 
2:4; Послание к Ефесянам 5:18). Святой Дух также обновляет нас (Послание 
к Титу 3:5) и должен быть возгреваем внутри нас (2-е Послание Тимофею 
1:6). Такие безличные характеристики совершенно точно не являются 
определением личности или индивидуального существа!

Дух описывается также и другими определениями – “обетованным 
Святым Духом”, как “залог наследия нашего” и как “Дух премудрости 
и откровения” (Послание к Ефесянам 1:13-14, 17), которые показывают, 
что он не является личностью. 

В Библии Святой Дух представлен водой, 
елеем, голубем, огненными языками. 
Эти сравнения не имели бы никакого 

смысла, если бы Святой Дух был 
личностью, как учит доктрина Троицы.
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В отличие от Бога Отца и Иисуса Христа, которых постоянно 
сравнивают с людьми по Их форме и обличью, Святой Дух все время 
представлен иначе – многообразными символами и проявлениями 
– такими как дыхание (Евангелие от Иоанна 20:22), ветер (Деяния 2:2), 
огонь (стих 3), вода (Евангелие от Иоанна 4:14; 7:37-39), елей (Псалом 44-8; 
сравните Деяния 10:38; Евангелие от Матфея 25:1-10), голубь (Евангелие от 
Матфея 3:16) и даже “залог наследия” или залог получения вечной жизни 

Является ли Святой Дух Личностью?

Доказывает ли Евангелие от  
Матфея 28:19 Троицу?

Евангелие от Матфея 28:19 является 
одним библейским отрывком, 

который иногда недопонимают в 
отношении доктрины Троицы. В этом 
стихе цитируется Иисус, говорящий 
Своим ученикам: “Итак идите, научите все 
народы, крестя их во [“во” – по гречески 
– eis]  имя Отца и Сына и Святаго Духа” (в 
квадратных скобках пояснение автора).

Вспомните важный принцип о том, 
что Библия объясняет Библию. Этот 
конкретный отрывок показывает нам, 
что процесс крещения и вхождения 
в семью Бога включает в себя Отца, 
Сына и Святого Духа. Это вовсе не 
описание естества Бога. 

Обратите внимание на Деяния 
2:38: “Петр же сказал им: покайтесь, 
и да крестится каждый из вас во имя 
Иисуса Христа для прощения грехов; 
и получите дар Святаго Духа”. После 
истинного покаяния пастор, согласно 
примеру из Писания, возлaгает руки на 
покаявшегося человека и этот человек 
получает Святой Дух непосредственно 
от Бога (Деяния 8:14-17).

Каким бы оно ни было важным, 
крещение само по себе не является 
достаточным. Мы должны получить 
Святой Дух – семя вечной жизни –
который, по библейcкому предписанию, 
дается через возложение рук одного из 
Божьих служителей (Деяния 19:1-6). Мы 
не сможем стать участниками Божьего 
естества, как об этом упоминается 
во 2-ом Послании Петра 1:4, без 
первоначального зачатия Отцом через 
Святой Дух, которое причащает нас к 
божественному естеству.

Почему же в Евангелие от Матфея 
28:19 упоминаются Отец, Сын и Святой 
Дух? Давайте разберемся. Во время 
крещения мы вступаем в укрепленные 
заветом отношения с Богом Отцом. 

Жертва Божьего Сына Иисуса Христа 
сделала эти укрепленные заветом 
отношения возможными. (Разумеется 
через наше покаяние и крещение 
мы также вступаем в отношения с 
Иисусом Христом как нашим старшим 
братом и главой Церкви). Святой Дух 
– это средство, благодаря которому 
Отец и Сын делают все это возможным.

На другом уровне, Бог Отец является 
Тем, кто призывает нас к крещению и 
новому образу жизни (Евангелие от 
Иоанна 6:44, 65), и Его благость ведет 
нас к раскаянию и крещению (Послание 
к Римлянам 2:4). Кроме того, мы знаем, 
что Иисус Хрисос умер, принеся Себя 
в качестве жертвы за наши грехи и 
воссоединив нас с Богом (Послание к 
Римлянам 6:1-5). А Божий Святой Дух, 
как мы увидим в следующей главе, 
делает нас детьми, рожденными Богом 
(Послание к Римлянам 8:16).

Повеления, данные в Евангелии 
от Матфея 28:19 предполагают, что 
перед крещением верующие узнают 
Бога Отца, Его Сына Иисуса Христа 
и Святой Дух. При крещении эти 
верующие вступают в тесные семейные 
взаимоотношения с Богом – Отцом и 
Сыном через Святой Дух, получая тем 
самым имя Бога (сравните Послание к 
Ефесянам 3:14-15).

Еще раз обратите внимание, что Отец, 
Сын и Святой Дух – все они, как это 
признано, участвуют в этом процессе. 
Но это не означает, что все они 
являются божественными личностями 
в Троице. Утверждение, что Евангелие 
от Матфея 28:19 свидетельствует о Боге 
в трех лицах, выходит далеко за рамки 
действительных слов стиха. И другие 
стихи показывают, что такое понятие 
является ложным.
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(2-е Послание к Коринфянам 1:22; 5:5; Послание к Ефесянам 1:13-14).
Ну что тут можно сказать – все эти описания очень трудно понять, 

если Святой Дух является личностью!
В Евангелии от Матфея 1:20 мы находим дальнейшие доказательства, 

что Святой Дух не является определенной личностью, но является 
божественной силой Бога. В этом стихе мы читаем, что Иисус был зачат 
Божьим Духом. Тем не менее, Иисус постоянно молится, обращаясь не 
к Святому Духу как к Своему Отцу, а именно к Богу Отцу  (Евангелие 
от Матфея 10:32-33; 11:25-27; 12:50). Он никогда не представлял Святой 
Дух как Своего Отца! Совершенно ясно, что Святой Дух являлся лишь 
средством или той силой, посредством которой Отец зачал Иисуса 
как Своего Сына, но ни в коем случае не отдельной личностью или 
отдельным существом. 
Пример и учение Павла всегда следовали учению Христа

Если бы Бог был Троицей, то Павел, который непосредственно был 
учеником воскресшего Иисуса Христа (Послание к Галатам 1:11-12) и 
который  написал большую часть богословских основоположений 
ранней Церкви, безусловно, понимал бы и учил бы этой концепции. 
Но мы не находим подобного учения в eго писаниях.

Более того, стандартное приветствие Павла в его посланиях к 
церквям и в письмах к отдельным людям постоянно упоминает “Бога, 
Отца нашего, и Христа Иисуса, Господа нашего”. Но ни в одном из 
своих приветствий он никогда не упоминул Святой Дух! (То же самое 
можно сказать о приветствиях Петра в обоих его посланиях).

В каждом послании Павла появляется то же самое приветствие 
лишь с незначительными отклонениями. Обратите внимание, 
насколько он постоянен в том, что не включал Святой Дух в свои 
приветствия: 

*  “благодать вам и мир от Бога отца нашего и Господа Иисуса Христа” 
(Послание к Римлянам 1:7).

*  “благодать вам и мир от Бога Отца нашего и Господа Иисуса Христа” 
(1-е Послание к Коринфянам 1:3).

*  “благодать вам и мир от Бога Отца нашего и Господа Иисуса Христа” 
(2-е Послание к Коринфянам 1:2).

*  “благодать вам и мир от Бога Отца и Господа нашего Иисуса Христа” 
(Послание к Галатам 1:2).

*  “благодать вам и мир от Бога Отца нашего и Господа Иисуса Христа” 
(Послание к Ефесянам 1:2).

*  “благодать вам и мир от Бога Отца нашего и Господа Иисуса Христа” 
(Послание к Филиппийцам 1:2).

*  “благодать вам и мир от Бога Отца нашего и Господа Иисуса Христа” 
(Послание к Колоссянам 1:2).

*  “благодать вам и мир от Бога Отца нашего и Господа Иисуса Христа” 
(1-е Послание к Фессалоникийцам 1:1).

*  “благодать вам и мир от Бога Отца нашего и Господа Иисуса Христа” 
(2-е Послание к Фессалоникийцам 1:1-2).

*  “благодать, милость, мир от Бога, Отца нашего, и Христа Иисуса, 
Господа нашего” (1-е Послание Тимофею 1:2).
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*  “благодать, милость, мир от Бога Отца и Христа Иисуса, Господа 
нашего” (2-е Послание Тимофею 1:2).

*  “благодать, милость и мир от Бога Отца и Господа Иисуса Христа, 
Спасителя нашего” (Послание Титу 1:4). 

*  “благодать вам и мир от Бога Отца нашего и Господа Иисуса Христа” 
(Послание Филимону 3). 

Святого Духа просто нет в этих приветствиях – невероятный и 
неожиданный недосмотр, если бы Дух был действительно личностью 
или существом, равным Богу Отцу и Христу!

И еще более удивительно то, что те собрания, к которым писал Павел, 
включали в себя многих нееврейских членов с их многобожеским 
воспитанием, которые в своем прошлом поклонялись многочисленным 
богам. В посланиях Павла не зафиксировано ни единой попытки 
объяснить Троицу или Святой Дух как божественную личность, равную 
Богу Отцу и Иисусу Христу.

Из всех посланий Павла только во 2-ом Послании к Коринфянам 13:13 
упоминается Святой Дух вместе с Отцом и Иисусом Христом в подобном 
контексте, и то, ссылаясь на “общение Святаго Духа”, которое объединяет 
верующих, но ни в коем случае не в смысле теологического утверждения 
о природе Бога. Смысл сказанного Павлом заключается в том, что Святой 
Дух является средством объединения, скрепляющим нас вместе в 
божественном, праведном братстве, и не только друг с другом, но с 
Отцом и Сыном.

Здесь также не говорится о Святом Духе как о личности. Обратите 
внимание, что Павел пишет о нашем единстве, благодаря Святому 
Духу, но не со Святым Духом. Как говорит нам 1-е Послание Иоанна 
1:3: “а наше общение – с Отцем и Сыном Его, Иисусом Христом” – 
Святой Дух не упоминается.

(О тех стихах, которые вроде бы поддерживают существование 
Троицы, читайте на стр. 68, 69 данной брошюры “А как насчет тех 
отрывков, которые ‘служат доказательством’ Троицы?”)

Точно так же и Иисус никогда не говорил о Святом Духе как 
о третьей божественной личности. Наоборот, как показывают 
многочисленные стихи, Он говорил только об отношениях между 
Богом Отцом и Собой (Евангелие от 26:39; Евангелие от Марка 13:32; 
15:34; Евангелие от Иоанна 5:18, 22 и другие). Почему-то Святой Дух как 
личность подозрительно отсутствует в учении Христа в целом. В этом 
отношении особенно интересными являются Его многочисленные 
утверждения о Себе и Отце, особенно учитывая то, что Он никогда не 
делал подобных утверждений о Себе и Святом Духе. 
Святой Дух отсутствует в видениях Божьего престола

Кроме того, мы должны учитывать, что в записанных в Библии 
видениях Божьего престола совершенно отсутствует Святой Дух как 
третья личность, в то время как Отец и Христос видны.

В Книге Деяний 7:55-56, где описывается мученическая смерть 
Стефана, мы читаем, что он “воззрев на небо, увидел славу Божию и 
Иисуса, стоящего одесную Бога и сказал: вот, я вижу небеса отверстые 

Является ли Святой Дух Личностью?
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и Сына Человеческого, стоящего одесную Бога”. Он видел Бога Отца и 
Сына Иисуса, но не видел Святого Духа.

Очень похоже описывается видение небес в Книге Даниила 7:9-14. 
Там он увидел “Ветхого днями” – то есть Бога Отца в данном контексте 
– и миллионы ангельских существ и еще “как бы Сын человеческий”, 
то есть предсуществующий Иисус Христос. Повторяем, он не видел 
никакой третьей личности из Святой Троицы.

А в Откровении 4-5 и 7:10 мы видим, что Иисус – Агнец Божий – 
упоминается находящимся по правую руку Бога Отца, и никто более 
не упоминается, находящимся по левую руку Отца. Нигде Святой Дух 
не упоминается как сущее, или как личность. Нигдe в этих отрывках и 
нигде в Писании эти три божественные личности не упомянуты вместе.

На страницах финальной книги Библии (и самой последней из 
написанных) Святой Дух как божественная личность совершенно 

Почему на Святой Дух иногда
неправильно ссылаются как на “Он” и “Его”

Mногие люди, основываясь на 
ссылках в Новом Завете на Святой 

Дух как “он”, “его” и “он сам” считают, что 
Святой Дух – это божественная личность, 
как Отец и Иисус Христос. Такое 
заключение исходит из двух факторов  
– использование в греческом языке 
склоняемых по признаку рода слов 
(это трудно понять для тех, кто говорит, 
например, только по-английски), и 
предвзятость некоторых переводчиков.

Греческий язык, точно так же как груп- 
па романских языков, произошедших  
от латинского (испанский, французский, 
итальянский и т.д.), имеет для каждого 
cуществительного свой род. Каждый 
предмет, неважно одушевленный 
или неодушевленный, принадлежит к 
мужскому, женскому или среднему роду. 
И часто род не связан с тем, является ли 
объект мужским или женским.

Например, французское слово livre, 
означающее “книга”, имеет мужской род, 
на него ссылаются местоимениями “он” 
или “его”. А в испанском слово mesa или 
“стол” имеет женский род. Совершенно 
очевидно, что хотя эти существительные 
и имеют определенный род, их род 
не имеет ничего общего с тем, чтобы 
действительно быть мужчиной или 
женщиной. А в английском языке, наоборот, 
большинство существительных, которые 
определяют предметы, ссылаются только 

в среднем роде с местоимением “это”–”it”, 
игнорируя мужской и женский род.

Мы должны отметить, что в 
древнееврейском языке, на котором 
написан Ветхий Завет, слово, переводимое 
как “дух” – ruach имеет местоимения 
женского рода. Но ведь Святой Дух, 
совершенно очевидно, не является 
женщиной [или женского пола].

В греческом языке для ссылки на 
Святой Дух используются местоимения 
как мужского так и среднего рода. 
Переведенное в главах 14-16 Евангелия от 
Иоанна как “Утешитель”, греческое слово 
parakletos – мужского рода и поэтому на 
него ссылаются местоимениями мужского 
рода даже в таких языках как английский: 
“он”, “ему”, “его”, “он сам”, “кто” и “кому”.

Вследствие принадлежности слова 
parakletos к мужскому роду, эти 
местоимения грамматически правильны 
для греческого языка. Но в переводе на 
такой язык, как английский, местоимения 
“он”, “ему” и так далее – грамматически 
неверны.

Например, вы никогда бы не 
перевели с французского (где “книга” 
– мужского рода) такую фразу: “Я 
ищу мой книгa, чтобы почитать его”. 
Если грамматическое построение 
этого предложения имеет смысл на 
французском языке, то, например, в 
русском оно неправильно. Аналогичным 
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отсутствует. Книга описывает “новое небо и новую землю” 
(Откровение 21:1), где “скиния Бога с человеками, и Он будет обитать 
с ними” (стих 3). Агнец Христос также будет присутствовать (стих 
22). Тем не менее, Святой Дух как отличающаяся личность снова 
отсутствует – еще один необъяснимый пропуск, если бы Дух являлся 
третьей личностью триединого Бога.

Вот почему Павел утверждает в 1-ом Послании к Коринфянам 
8:6, что “у нас один Бог Отец ... и один Господь Иисус Христос” без 
упоминания Святого Духа как божественной личности. В другом 
месте он ссылается на “тайны Бога и Отца и Христа” (Послание к 
Колоссянам 2:2), упоминая только их двоих в качестве Бога и снова не 
включая сюда Святой Дух.

Мы должны принять во внимание, что нигде мы не найдем молитву, 
псалом или обращение, адресованное Святому Духу или посвященное 
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образом, будет неправильно 
предполагать, что Святой Дух является 
личностью только потому, что на него 
ссылаются как “он” или “ему”.

Только в том случае, если parakletos 
или утешитель известен как личность, 
в таком языке как английский 
использование склоняемого по родам 
местоимения может быть оправдано. 
И слово parakletos определенно может 
ссылаться на личность – как ссылается 
оно на Иисуса Христа в 1-ом Послании 
Иоанна 2:1. И все-таки нигде не 
определено, что Святой Дух является 
личностью. Поэтому в языках, где 
личные местоимения не используются 
для неодушевленных предметов, 
следует пользоваться безличными.

Более того, даже в греческом языке нет 
абсолютно никакого теологического или 
библейского обоснования ссылаться на 
“Святой Дух” только с местоимениями 
мужского рода. Греческое слово 
pneuma, переводимое как “дух” (еще 
оно переводится в Новом Завете как 
“ветер” и “дыхание”), грамматически 
является словом среднего рода. 
Поэтому в греческом языке все личные 
местоимения, относящиеся к слову 
pneuma – “дух” являются по праву 
местоимениями среднего рода.

Но все-таки, когда осуществлялись 
многие известные переводы (начиная 
с ранних 1600-х годов) доктрина 
Троицы была общепринятой уже 
более 1000 лет. Поэтому естественно, 
что переводчики, находившиеся под 

влиянием этого верования, ссылаясь на 
Святой Дух, обычно выбирали удобные 
для них личные местоимения  (смотрите, 
например, Евангелие от Иоанна 16:13-14; 
Послание к Римлянам 8:26).

Тем не менее, это не всегда было именно 
так. Следует обратить внимание, что, 
например, в переводе на английский язык 
по Версии короля Иакова переводчики 
использовали соответствующиe 
местоимения среднего рода. Например, в 
Послании к Римлянам 8:16 и в Послании к 
Римлянам 8:26. В этих случаях переводчики 
правильно использовали местоимения 
среднего рода, потому что греческое слово 
pneuma, переводимое как “дух”, является 
словом среднего рода.

Еще примеры этого есть в Евангелии 
от Матфея 10:20 и в 1-ом Послании 
Петра 1:11, где переводчики английской 
Версии Короля Якова использовали 
в стихах правильное местоимение 
среднего рода.

К сожалению, более поздние перево-
дчики Библии на английский язык пошли 
еще дальше в замене местоимений 
среднего рода на местоимения мужского 
рода для [для ссылки на] Святого Духа. 
Таким образом, в более современных 
английских переводах Святой Дух почти 
всегда называется как “он” или “ему”. 
Это отражает не лингвистическую 
точность, а предвзятость к доктрине 
или неправильные предположения 
переводчиков Библии, которые 
ошибочно верят в то, что Святой Дух 
является личностью.
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ему. Мы нигде не видим поклонение Святому Духу. Повторяем снова 
и снова, что библейские записи просто не поддерживают доктрину 
Троицы в тех местах, где свидетельства о Троице просто обязаны 
присутствовать, если она была бы истиной!

Вот почему, как мы уже раньше видели в многочисленных цитатах 
в этой брошюре, многие историки и исследователи Библии признают, 
что доктрина Троицы не найдена в Библии. Мы не должны держаться 
за долговременные религиозные традиции, если они противоречат 
Писанию! Наши верования должны твердо покоиться на учении 
Святой Библии. Иисус сказал: “слово Твое [Бога] есть истина” 
(Евангелие от Иоанна 17:17; в квадратных скобках пояснение автора). 
А что насчет книг Писания, в которых отражены действия Святого Духа?

Некоторые отрывки Писания вроде как описывают Святой Дух, 
вовлеченным в действия как отдельная личность. Означает ли это, что 
Святой Дух является различимой личностью?

Если поначалу может показаться, что многое указывает на это, то 
на самом деле выходит, что доказательства полностью отсутствуют. 
На языках времени написания Библии неличностные вещи иногда 
описывались как личности или как нечто, производящее действия, 
присущие личностям.

Например, в Книге Бытия 
4:10 Бог говорит Каину: “что ты 
сделал? голос крови брата твоего 
вопиет ко Мне от земли ”. В 
данном случае пролитая кровь 
Авеля описывается, как имеющая 
“голос”, который “вопиет” от 
земли. Что является просто 
метафорой, так как кровь 
не имеет голоса и не может 
говорить. 

Очень похоже, в Притчах 
премудрость приравнивается к 
личности, когда она возглашает 
и проповедует (Притчи 1:20-21). 
Глава 8 Притчей сообщает, что 
премудрость останавливается 
на возвышенных местах [и 
проповедует], взывая к людям, 
говоря им, имея уста и язык, 
любя всех и сама будучи любимой, имея детей и сопровождая Бога 
и радуясь с Ним. И все-таки очевидно, что премудрость не является 
личностью и не совершает всех этих действий в буквальном смысле!

Точно так же Псалом 64:14 описывает, как долины восклицают 
и поют. Псалом 95:11-13 наделяет эмоциями небеса, землю и поля. 
Псалом 97:8 говорит, что рукоплещут реки. Псалом 148:4-5 описывает, 
что небеса и воды хвалят Бога.

Книга Исайи 3:26 говорит, что ворота города Иерусалима будут 

Многие считают, что Святой Дух является 
отдельной личностью, потому что Библия 
иногда говорит о нем таким образом, как 
будто это описание действий личности. 

Но это ничего не доказывает, потому что 
Писание олицетворяет также горы как 

поющие, реки – хлопающими в ладоши, 
небеса и дождь – восхваляющими Бога, 
а деревья – говорящими. Совершенно 

очевидно, что ничто из перечисленного 
не является личностью, таким же образом 
Святой Дух тоже не является личностью. 
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воздыхать и плакать. Книга Исайи 14:8 рассказывает о радующихся 
кипарисах и о говорящих кедрах. Книга Исайи 35:1 отражает эмоции 
пустыни и говорит, что сухая земля взвеселится. Книга Исайи в своих 
главах 44:23 и 49:13 описывает торжествующие горы, леса, деревья и 
радующиеся небеса.

Книга Исайи 55:12 говорит, что холмы будут петь, а деревья 
рукоплескать. В Книге Аввакума 2:11 камни и перекладины из дерева 
описываются как разговаривающие друг с другом.

Подобные олицетворения предметов, не являющихся личностями, 
мы находим также и в Новом Завете. Евангелие от Матфея 11:19 
говорит о премудрости, имеющей детей. Послание к Римлянам 6 
говорит, что грех порабощает и управляет людьми (стихи 6, 12, 16). В 
Послании к Римлянам 10:6 праведность описывается говорящей. А в 
1-ом Послании Иоанна 5:8 сказано, что вода и кровь свидетельствуют 
и находятся в согласии друг с дугом.

А ведь очевидно, что всего этого в буквальном смысле не 
происходило.  Время от времени Библия точно так же использует 
метафоры для Святого Духа, приписывая ему поступки, как будто 
он является личностью. Тем не менее, как уже было показано в этой 
главе, Библия описывает Святой Дух таким образом, который ясно 
показывает, что он не является личностью.

И даже “Новая Католическая Энциклопедия” (New Catholic 
Encyclopedia), цитируемая ранее, подтверждает: “Подавляющая 
часть текста Нового Завета раскрывает Божий Дух не как некоего 
субьекта, а как нечто;  особенно это видно в проведенной параллели 
между духом и силой Бога. Когда псевдоличностная деятельность 
приписывается Божьему духу, то есть способность говорить, бродить, 
желать, жить (Деяния 8:29; 16:7; Послание к Римлянам 8:9), то не стоит 
сразу же приходить к заключению, что в этих отрывках Божий Дух 
рассматривается как Личность; те же самые выражения используются 
в отношении к риторически-олицетворенным предметам или же 
абстрактным идеям ....

В Книге Деяний использование слов “Святой Дух” – в определенном 
или неопределенном контекстах – многообразно и обильно. Тем не 
менее, повторяем снова, что очень трудно продемонстрировать его 
личностность из этих текстов” (2003, том 13, “Святой Дух”, стр. 428).

Таким образом, мы видим, что в некоторых случаях, где Святой 
Дух описывается включенным в личностную активность, мы должны 
понимать это таким образом, что Бог использует Святой Дух как 
некую силу или некое средство,  через которые Он действует.

Рассмотрим для примера – в случае, если рука человека держит 
книгу и поднимает ее, мы говорим, что это человек поднимает книгу. 
Данная ситуация не делает руку отдельной личностью. И вовсе не 
означает, что рука является человеком. Рука является просто частью 
человека, его продолжением. И тем средством, через которое 
человек действует. Точно так же Святой Дух является средством, 
через которое Бог – Отец или Сын или оба Они - действует.

Разумеется, Святой Дух является нечто несоизмеримо большим 

Является ли Святой Дух Личностью?
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А что насчет отрывков,которые ‘доказывают’ Троицу?
Некоторые люди в поисках опоры 

для своей веры в Троицу указывают 
на определенное число библейских 
стихов, которые предположительно 
показывают Отца, Сына и Святого Духа, 
действующих вместе как Троица. Но что 
же в действительности демонстрируют 
эти стихи? Мы должны быть уверены, 
что читаем эти стихи в точности, чтобы 
сказать, о чем же на самом деле говорят 
эти стихи и чего они не говорят, но ни 
в коем случае не читать эти стихи в 
соответствии с нашими собственными 
ошибочными предположениями.

Доктрина Троицы считает, что Отец, Сын 
и Святой Дух являются тремя равными 
личностями в едином божественном 
сущем. И все-таки, как мы уже видели 
на более ранних страницах данной  
брошюры из многих цитат ученых и 
исследователей Библии, ни один 
библейский стих ничего такого не говорит. 

Так что же насчет стихов, 
‘доказывающих’ Троицу? Те стихи, 
которые обычно цитируются, просто 
показывают действие или участие  Отца, 
Сына и Святого Духа в определенных 
аспектах христианской жизни. Но это 
ничего не доказывает ни относительно 
предполагаемой личности Святого 
Духа, ни относительно того, что Отец, 
Сын и Святой Дух являются единым 
сущим. Все, что может быть показано 
из этих примеров, так это то, что 
они все трое существуют и что они 
каким-то определенным образом 
участвуют в описываемых событиях – 
то очевидное, чего нельзя отрицать.

Как показывает данная брошюра, 
свидетельство многочисленных стихов 
проясняют, что Святой Дух является 
не личностью, а наоборот, силой Бога, 
через которую действуют Отец и Сын, 
и каждый из Них является отдельной 
личностью, отдельным Сущим, членом 
Божьей семьи. Они Оба – Отец и Христос 
– тесно вовлечены в процесс спасения 
человечества и используют Святой Дух 
в этом процессе. Поэтому мы должны 
ожидать, что Бог Отец, Иисус Христос и 
Святой Дух должны упоминаться вместе 
в различных контекстах, и это не имеет 
ничего общего с принятием Троицы.

Помня об этом, давайте обратимся 
к некоторым стихам, которые обычно 
используют в поддержку Троицы. 
Главный стих, к которому обращаются 
люди, это Евангелие от Матфея 28:19, 

где говорится о крещении во имя 
Отца, Сына и Святого Духа. Значение 
этого стиха объясняется в главе “Разве 
Евангелие от Матфея 28:19 доказывает 
Троицу?” на стр. 61. Еще один стих во 
2-ом Послании к Коринфянам 13:13 об 
общении со Святым Духом объясняется 
на стр. 63. И в том и в другом случае 
показано, что ни один из этих стихов 
не открывает нам триединое Божество.

Давайте более подробно рассмотрим 
примеры, используемые в поддержку 
верования в Троицу:

*  Евангелие от Матфея 3:16-17 гласит: 
“И, крестившись, Иисус тотчас вышел 
из воды, – и се, отверзлись Ему небеса, 
и увидел [Иоанн] Духа Божия, Который 
сходил, как голубь, и ниспускался на 
Него. И се, глас с небес глаголющий: Сей 
есть Сын Мой возлюбленный, в Котором 
Мое благоволение”. Предположительное 
указание на троих: Сын проходит обряд 
крещения, Дух нисходит на него и Отец 
провозглашает с небес. Но здесь нет 
и намека на три личности в едином 
сущем, как утверждает доктрина 
Троицы, а Дух не раскрывается и не 
представляется как личность.

* Послание к Римлянам 15:30: “Между 
тем умоляю вас, братия, Господом нашим 
Иисусом Христом и любовью Духа, 
подвизаться со мною в молитвах за меня к 
Богу”. И снова, мы только видим, что Иисус, 
Дух и Бог Отец существуют, но не видим, 
что они формируют триединое сущее. 
“... любовью Духа” означает, что любовь 
исходит от Духа – любовь, являющаяся 
плодом Святого Духа (Послание к Галатам 
5:22), вливается в сердца людей, а Дух 
является средством (Послание к Римлянам 
5:5). И ничего не сказано о проявлении 
Духом естества личности.

*  Послание к Галатам 4:6: “А как вы – 
сыны, то Бог послал в сердца ваши Духа 
Сына Своего, вопиющего: ‘Авва, Отче!’”. 
Святой Дух, посредством которого 
Христос пришел и стал жить среди людей 
как Сын Своего Отца, дается верующим 
Отцом, чтобы они тоже смогли стать Его 
сыновьями. Повторим еще раз, здесь нет 
троих в одном лице, здесь нет Святого 
Духа как личности. “Комментерии 
толкователя Библии” (The Expositor’s 
Bible Commentary) выходит далеко за 
рамки благоразумия, комментируя этот 
стих: “Здесь Павел добавляет учение о 
Троице, потому что он говорит нам, что 
спасение в своей полноте состоит из 
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действий Бога Отца, посылающего нам 
Бога Сына и Бога Святого Духа” (Джеймс 
Бойс, том 10, 1976, стр. 473; James Boice). 
Крайняя степень вымысла, потому что 
в этом и в соседних стихах не говорится 
ничего даже отдаленно напоминающего 
что-либо подобное. Фактически, этот стих 
показывает не исключительность Троицы, 
а показывает нам Бога, обращающегося к 
другим божественным сыновьям, кроме 
Иисуса Христа.

* Послание к Ефесянам 2:18: “потому 
что через Него [Христа] и те и другие 
[евреи и неевреи] имеем доступ к Отцу, 
в одном Духе” (в квадратных скобках 
пояснение автора). Относительно этого 
стиха “Комментарии толкователя” 
утверждают, что если в нем имеется 
ввиду доступ через Святой Дух, что именно 
так и есть, то “намеки на Троицу в этом 
стихе очевидны” (Скевингтон Вуд, том 11, 
1978, стр. 41; Skevington Wood). Но так ли это? 
Фактически, там нет никакой три-в-одном 
Троицы. Все, что мы видим, это только то, 
что через Христа мы связаны с Отцом тем 
же Духом. Дух – это в данном контексте 
связующее средство, а не личность.

*  1-е Послание Петра 1:1-2: “избранным 
[то есть верующим], по предведению Бога 
Отца, при освящении от Духа, к послушанию  
и окроплению Кровию Иисуса Христа: 
благодать вам и мир да умножится” (в 
квадратных скобках пояснение автора]. 
Этот отрывок начинается с того, что 
христиане были избраны в соответствии 
с предварительным решением Отца, а 
заканчивается прощением через жертву 
Христа. Середина стиха говорит, что 
мы освящены, что значит “отделены”, 
посредством Святого Духа. И там 
совершенно ничего не говорится о том, 
является ли Дух личностью. Отделение 
от общей массы может исполняться 
различными путями, как например, 
клеймением обычной печатью или 
проведением разделительной линии. Но 
в данном тексте ‘отделение’ говорит о тех, 
кто праведен перед Богом, что включает 
в себя укрепление от Духа, дающего нам 
силу повиноваться от всего сердца. И все- 
таки, для этого не требуется, чтобы Святой  
Дух являлся личностью, он лишь источник 
силы, идущeй от Бога, каковой он без  
сомнения и является, и документальное  
подтверждение этому мы увидем в 
следующей главе. Еще раз повторим, 
Отец, Сын и Святой Дух действуют 
согласованно в жизни христиан – 
но это взаимодействие не имеет с 
доктриной Троицы ничего общего.

*  1-е Послание Петра 3:18: “потому 
что и Христос, чтобы привести нас 
к Богу, однажды пострадал за грехи 
наши, праведник за неправедных, быв 
умерщвлен по плоти, но ожив духом”.  
Иисус умер, чтобы примирить нас с Богом 
Отцом, и с момента Своего воскрешения  
Он по прежнему ведет нас к Отцу. 
Воскрешение Иисуса было исполнено 
силой Божьего Духа. Еще раз повторим, 
здесь речь не идет о личности Духа. 
Дух был просто силой и средством,  
воскрешение же Христа было совершено 
“Богом Отцем, воскресившим Его из 
мертвых” (Послание к Галатам 1:1).

Что же все эти и некоторые другие 
примеры имеют общего? Вразрез с тем, 
что о них заявлено, ни один стих не 
дает четких очертаний, определения, 
объяснения или доказательства 
Троицы. Все они показывают Отца, Сына 
и Святой Дух как существующими и 
важными для жизни христиан. Но ни 
один такой стих не представляет нам 
Духа как личность, не отображает 
Отца, Сына и Дух как триединого Бога. 
И действительно, эти примеры не 
поддерживают Троицу ни коем образом.

Чтобы лучше понять все это и показать 
еще проще, давайте рассмотрим пару 
пaрaллелей из современной жизни.

Стоматолог дает указание своему 
ассистенту отполировать зуб пациента 
с использованием вращательного 
инструмента. Таким образом, стоматолог, 
его ассистент и инструмент формируют 
троицу из трех личностей в едином целом 
– и исполняющий работу полировки 
инструмент, по-видимому, является 
личностью. Правилен ли вот такой вывод?

Или как вам покажется такой пример: 
пожарник прикрепил шланг к насосу, 
качающему воду, направил шланг и 
стал тушить пожар. Таким образом, 
насос, шланг и пожарник образуют 
троицу из трех личностей в едином 
целом. Так как все вместе работает, 
чтобы потушить пожар, то очевидно, 
что все трое являются личностями. И  
в самом деле?

Мы надеемся, что вы понимаете в чем 
суть. Эти примеры доказывают троицу, 
состоящую из трех личностей, не более, 
чем использованные библейские стихи. 
Повторяем, давайте четко осознавать, 
что же на самом деле говорят нам 
эти стихи из Библии и чего они 
совершенно определенно не говорят – 
не попадайтесь на эти безусловно 
слабые и нелогичные аргументы.
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чем рука. Он является самой силой, разумом и жизненной сущностью 
Бога – наполняя вечность, благодаря которой, как показывают нам 
Псалом 138:7-9 и Иер. 23:23-24, Бог вездесущ. 

Вот почему Петр сказал в Книге Деяний 5:1-10, что Ананий вместе 
со своей женой Сапфирой “солгал Духу Святому”, тем самым он “солгал ... 
Богу”. Этот отрывок вовсе не показывает, что Святой Дух является 
Богом или одним из предполагаемых трех личностей Бога, как 
некоторые люди читают в этих стихах, но наоборот, что Святой Дух 
является вездесущим средством, через которое Бог действуeт и через 
которую услышал ложь.

Ссылка Иисуса Христа в Евангелии от Иоанна 16:7 на Святой Дух 
как на “Утешителя” является метафорой, которая представляет собой 
хороший способ указать на одно из предназначений Святого Духа 
в жизни истинных христиан. И как уже замечено прежде, многие 
отрывки показывают Дух как силу Бога для помощи и содействия 
нам, а не как совершенно отличающуюся личность по уверениям 
тринитаристов.

Но что же делает Дух? Каковы его функции и цели? В следующей 
главе мы исследуем, каким образом Святой Дух воздействует на 
жизнь христиан.
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Святой Дух: 
преобразующая сила Бога
“ибо дал нам Бог духа не боязни, но силы и любви и целомудрия” 

(2-е Послание Тимофею 1:7).

Одной из главных проблем доктрины Троицы является то, 
что она запутывает наше понимание о решающей роли 
Божьего Духа как силы Бога – и особенно в жизни христиан. 
Мы должны уйти от ложных верований, если хотим придти 

к правильному пониманию замечательной истины того, что Библия 
открывает нам о Святом Духе.

Как мы уже видели, Божий Дух описан ангелом как “сила Всевышнего” 
(Евангелие от Луки 1:35). Это сила, которая создала и которая 
поддерживает вселенную. И это та самая сила, которую мы можем 
получить напрямую от Бога!

Многие другие книги Писания показывают эту связь между Святым 
Духом и Божьей силой. Например, мы видели, как Павел напоминал 
Тимофею, что “дал нам Бог духа не боязни, но силы и любви и 
целомудрия” (2-е Послание Тимофею 1:7). Другие книги Писания также 
ссылаются на Святой Дух как на силу Бога (Захария 4:6; Михей 3:8).

В Евангелии от Луки записано, что Иисус Христос начал Свое 
служение “в силе д уха”. Говоря о Святом Духе, который должен 
быть дан Его последователям после Его смерти, Иисус сказал им: “вы 
примете силу, когда сойдет на вас Дух Святый” (Деяния 1:8).

Петр повествует, что “Бог Духом Святым и силою помазал 
Иисуса из Назарета, и Он [Иисус] ходил, благотворя и исцеляя всех, 
обладаемых диаволом, потому что Бог был с Ним” (Деяния 10:38; в 
квадратных скобках пояснение автора).

Здесь Святой Дух ассоциируется с силой, посредством которой 
Бог Отец находился вместе с Иисусом, с силой, через которую Иисус 
претворял могущественные чудеса на протяжении Своего земного 
физического служения. Святой Дух являет собой само присутствие 
Божьей силы, которая активно действует в Его служителях (Псалом 
50:13; 138:7).

Павел выражает желание, чтобы братья-христиане “силою Духа 
Святаго, обогатились надеждою” точно так же, как Иисус претворил 
это с ним “силою знамений и чудес, силою Духа Божия” (Послание к 
Римлянам 15:13; 19).

Этот Дух дает христианам силу жить жизнью постоянного роста и 
преодоления, жизнью преобразования, чтобы стать такими же, как 
Иисус Христос! 
Нам необходима священная помощь Бога!

Никто из нас не может сам преодолеть свои грехи и недостатки, не 

Святой Дух: преобразующая сила Бога
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может полностью повиноваться Богу без Его божественной помощи. 
Даже если мы сможем своими собственными силами изменить свои 
поступки, все равно, только Бог может изменить наши сердца.

Вот почему Павел призывал членов церкви в Риме: “не 
сообразуйтесь с веком сим, но преобразуйтесь обновлением ума 
вашего ” (Послание к Римлянам 12:1-2), и делать это он призывал 
посредством силы Божьего Духа. Этот Дух является силой, которую 
Бог использует для преобразования нашей жизни и обновления 
нашего разума!

Ранее в этом же Послании, в главе 8, Павел помогает нам понять, 
каким образом Святой Дух преобразует жизнь христиан. В стихе 14 
он пишет, что “все, водимые Духом Божиим, суть сыны Божии”. И вот 
здесь мы видим, что для того, чтобы считаться Божьими детьми, мы 
должны быть ведомы Духом Бога.

Эту же самую мысль Павел продолжает в стихе 9, категорично 
утверждая, что если внутри вас не пребывает Святой Дух, 
называемый там также Христовым Духом, то вы “не Его”. Вот почему 
так важно то, что мы должны раскаяться и быть крещены для 
подчинения нашей жизни Богу и получения дара Его Духа, чтобы он 
жил в нас и преобразовал нашу жизнь! 

В другом месте Павел пишет, что если вы христиане, то “Христос в 
вас” (Послание к Колоссянам 1:27). Только через силу и воздействие 
Божьего Духа мы впускаем Христа жить в нас.

После получения им Святого Духа Павел описал свой новый взгляд 
на жизнь: “Я сораспялся Христу, 
и уже не я живу, но живет во 
мне Христос .  А что ныне живу 
во плоти, то живу верою в Сына 
Божия, возлюбившего меня 
и предавшего Себя за меня” 
(Послание к Галатам 2:19-20).

Символически похороненный 
вместе с Иисусом в водной 
могиле крещения, Павел жил 
жизнью, которая больше не 
принадлежала ему. Он описал 
свою преобразованную жизнь 
как жизнь, в которую он впустил 
Христа жить снова внутри 
него. Именно так мы радуем 

Бога – тем, что следуем за Его Сыном. Павел призывал всех верующих: 
“Будьте подражателями мне, как я Христу” (1-е Послание к Коринфянам 
11:1). Он говорит нам: “Ибо в вас должны быть те же чувствования, 
какие и во Христе Иисусе” (Послание к Филиппийцам 2:5).

Но лишь одним своим старанием мы не сможем – успешно жить 
преобразованной жизнью повиновения Богу и не сможем стать 
такими как Иисус Христос. Мы сможем это через Божью силу и 
помощь, а вовсе не благодаря своим собственным усилиям. Поэтому 

Писание отображает Святой Дух прежде 
всего как силу Бога – силу, посредством 

которой Иисус Христос и апостолы 
творили великие чудеса исцеления 

больных и возвращения зрения слепым...
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слава и почести принадлежат Богу.
Чтобы подражать Христу, мы должны просить Бога о помощи через 

Его Дух, чтобы мы могли смиренно повиноваться Богу, а свои мысли, 
намерения и поступки сделать похожими на Его. Мы должны позволить 
Его Духу стать направляющей силой в нашей жизни для проявления 
черт истинных христиан. Мы 
должны постоянно спрашивать себя, 
действительно ли мы ведомы Божьим 
Духом или мы противимся ему. 
Мы получаем божественную помощь, 
благодаря Духу Божьему 

Что же Божий Святой Дух делает 
для нас как христиан? Этот вопрос 
затрагивает суть наших религиозных 
верований, потому что без силы 
Божьего Духа мы не можем иметь 
глубоких тесных взаимоотношений 
с Отцом, мы не можем стать Его 
детьми. Только вследствие того, что 
Дух живет в нас, мы названы детьми 
Бога (Послание к Римлянам 8:14-17).

Мы должны понимать, что 
означает быть “ведомыми Духом”. Божий Дух не возит нас повсюду, 
не тянет и не толкает нас; он ведет нас. Он не предотвратит нас 
от совершения греха, он не будет заставлять нас делать то, что 
правильно. Он ведет нас, но и мы сами должны стремиться следовать 
за ним.

Каким же образом Божий Дух ведет нас? Давайте рассмотрим 
несколько путей.

*  Святой Дух поддерживает нашу связь с разумом Бога. Божий Дух 
взаимодействует с нашим разумом. Апостол Иоанн описывает это 
следующим образом: “И кто сохраняет заповеди Его, тот пребывает в 
Нем, и Он в том. А что Он пребывает в нас, узнаём по духу, который Он 
дал нам” (1-е Послание Иоанна 3:24). Через Божий Дух, данный нам Им, 
Он воздействует на нас для добрых дел,и для повиновения Божьим 
заповедям. Это находится в резком контрасте с окружающим нас миром 
и с нашей собственной натурой, которые толкают нас в сторону зла.

Божий Дух также помогает нам придти к более глубокому пониманию 
Его истины. Когда Иисус обещал апостолам послать к ним Дух, Он сказал, 
что он “наставит вас на всякую истину” (Евангелие от Иоанна 16:13).

*  Божий Дух вдохновляет на глубокое понимание Его Слова, Его 
цели и воли. Вот что говорит нам 1-е Послание к Коринфянам 2:9-11: 
“Но, как написано: не видел того глаз, не слышало ухо, и не приходило 
то на сердце человеку, что приготовил Бог любящим Его. А нам Бог 
открыл [это] Духом Своим; ибо Дух все проницает, и глубины Божии. 
Ибо кто из человеков знает, что в человеке, кроме духа человеческого, 
живущего в нем? Так и Божьего никто не знает, кроме Духа Божия”.

Без Божьего Духа человек не может понять божественно 

Святой Дух: преобразующая сила Бога

Писание учит, что мы должны 
покаяться – отказаться от эгоизма, 
от самолюбивого образа жизни – и 

креститься, чтобы получить дар 
Божьего Святого Духа, который делает 

для нас возможным начать новую 
жизнь покорности Богу.
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выраженное Слово Господа и Его стремления, “потому что он почитает 
это безумием; и не может разуметь, потому что о сем [надобно] судить 
духовно” (стих 14).

*  Святой Дух делает возможным преодоление себя. Уже ничто не 
будет для нас трудным с силой Бога, действующей в нашей жизни. 
Послание к Римлянам 8:26 говорит нам, что Божий Дух помогает нам 

Как возгреть Божий Дух

Апостол Павел предостерегал 
членов одной из учрежденных 

им церквей: “Духа не угашайте” (1-е 
Послание к Фессалоникийцам 5:19). 
Кроме того, он воодушевлял молодого 
евангелиста Тимофея: “напоминаю 
тебе возгревать [вновь разжечь пламя] 
дар Божий, который в тебе через мое 
рукоположение; ибо дал нам Бог духа не 
боязни, но силы и любви и целомудрия” 
(2-е Послание Тимофею 1:6-7; в 
квадратных скобках пояснение автора).

Павел сравнивал Божий Дух с 
янтарными угольками угасающего огня. 
Он воодушевлял Тимофея возгревать 
эти живые угольки, раздувая их для 
образования пламени. Это важный урок 
для всех нас. Павел знал, что мы должны 
защитить дар Божьего Духа от забвения 
и не позволить ему стать холодным!

Как же мы можем поддерживать нашe 
мужество, силу и любовь, которые Бог 
дает нам через Свой Дух? Ответы мы 
находим в некоторых стихах.

Павел говорит нам: “Для сего приимите 
всеоружие Божие, дабы вы могли 
противостать в день злый” (Послание к 
Ефесянам 6:13). Сатана сделает все, что в 
его силах, чтобы лишить нас мужества, 
чтобы вовлечь в безвыходность и страх, 
чтобы уверенность в Боге покинула 
нас. Что же имел ввиду Павел, говоря 
про “всеоружие Божие” в качестве 
нашей защиты? Что же мы можем 
использовать для сопротивления таким 
уничтожающим нас самих настроениям 
как страх, апатия и упадок духа?

Здесь же Павел продолжает: “Итак 
станьте, препоясав чресла ваши истиною 
и облекшись в броню праведности, и обув 
ноги в готовность благовествовать 
мир; а паче всего возьмите щит веры, 
которым возможете угасить все 
раскаленные стрелы лукавого; и шлем 

[надежды] спасения возьмите, и меч 
духовный, который есть Слово Божие” 
(стихи 14-17, в квадратных скобках 
пояснение автора; сравните с 1-ым 
Посланием  к Фессалоникийцам 5:8). 

Павел говорит нам, что мы должны 
стойко придерживаться истины, которую 
мы узнали, должны сосредоточиться 
на праведной жизни независимо от 
обстоятельств. Мы должны также стать 
активными в выполнении своей части в 
деле дальнейшего распространения 
истинного благовестия, никогда не 
забывать о вечной жизни как нашей цели 
и использовать Божье Слово как меч, 
рассекающий любую ложь.

Но равноценным по важности 
является и то, что Павел упомянул 
в Послании к Ефесянам 6: “Всякою 
молитвою и прошением молитесь во 
всякое время духом, и старайтесь о 
сем самом со всяким постоянством и 
молением о всех святых и о мне, дабы 
мне дано было слово – устами моими 
открыто с дерзновением возвещать 
тайну благовествования, для которого 
я исполняю посольство в узах, дабы я 
смело проповедывал, как мне должно” 
(стихи 18-20).

Наша способность оставаться 
духовно сильными и активными зависит 
от того, насколько мы полагаемся на 
Бога. И именно через молитву мы 
устанавливаем связь с обращением за 
помощью. 

Павел поощрял христиан сделать 
молитву своей привычкой и молиться не 
только за себя, но и за всех других, и за 
него тоже. “Будьте постоянны в молитве, 
бодрствуя в ней с благодарением. 
Молитесь также и о нас, чтобы Бог отверз 
нам дверь для слова, возвещать тайну 
Христову, за которую я и в узах, дабы я 
открыл ее, как должно мне возвещать” 



 75

в наших слабостях. Павел, написавший письмо римлянам, говорит 
за всех нас, поведав: “Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе” 
(Послание к Филиппийцам 4:13).

Иисус обещает христианам: “Богу же всё возможно” (Евангелие от 
Матфея 19:26; Евангелие от Марка 10:27). Жизнь христианина является 
жизнью преодоления. Мы должны осознавать, что Бог не хочет, чтобы 

Святой Дух: преобразующая сила Бога

(Послание к Колоссянам 4:2-4).
Один из главных ответов на вопрос:  

как сохранить работу Божьего Духа 
в нашей жизни активной и горящей, 
состоит в том, чтобы хранить 
маcштабный план того, что делает Бог. 
Если мы будем слишком много заострять 
внимание на себе и на своих проблемах, 
то станем гораздо более беззащитными 
для вредного влияния сатаны. Павел 
поощрял всех новообращенных видеть 
себя частью великого дела, которое 
Бог осуществляет. Назначенный 
для исполнения Божьих дел в их 
регионе мира, он вдохновлял их на 
активную поддержку своих стараний 
посредством их молитв. 

Он объясняет, почему их молитвы 
были так важны: “Ибо мы не хотим 
оставить вас, братия, в неведении о 
скорби нашей ... Но сами в себе имели 
приговор к смерти, для того, чтобы 
надеяться не на самих себя, но на Бога, 
воскрешающего мертвых, Который и 
избавил нас от столь [близкой] смерти, 
и избавляет, и на Которого надеемся, 
что и еще избавит, при содействии и 
вашей молитвы за нас” (2-е Послание к 
Коринфянам 1:8-11).

Павел упоминает свою глубокую 
любовь ко всем обратившемся в 
результате его служения. “Благодарю 
Бога моего при всяком воспоминании 
о вас, всегда во всякой молитве моей за 
всех вас принося с радостью молитву 
мою за ваше участие в благовествовании 
от первого дня даже доныне, будучи 
уверен в том, что начавший в вас 
доброе дело будет совершать его даже 
до дня Иисуса Христа” (Послание к 
Филиппийцам 1:3-6).

Очень важно, чтобы и мы 
поддерживали живой и активной 
нашу уверенность в Боге. Иногда 
нам необходимо сочетать молитвы с 
постом, чтобы возгреть стремление 
к цели и обновить преданность и 

верность Ему. Царь Давид писал, что он 
“изнурял постом душу [свою]” (Псалом 
34:13; в квадратных скобках пояснение 
автора). Пост – это воздержание от еды 
и питья, чтобы вернуть наши мысли 
к реальности, что мы не являемся 
самодостаточными. Соблюдение поста 
помогает нам осознать, насколько мы 
хрупки и насколько мы зависим от того, 
что нам не подвластно. Кроме того, это 
жест отрицания себя в пользу более 
великих целей Бога. 

В Библии записано, что великие 
личности веры – такие, как Моисей, 
Илия, Павел и Сам Иисус постились, 
чтобы быть ближе к Богу (Исход 34:28; 
3-я Книга Царств 19:8; Даниил 9:3; 10:2-
3; 2-е Послание к Коринфянам 11:27; 
Евангелие от Матфея 4:2). 

Когда к Иисусу подошли с вопросом: 
“почему ученики Иоанновы и 
фарисейские постятся, а Твои ученики 
не постятся?”, Он ответил: “могут ли 
поститься сыны чертога брачного, 
когда с ними жених? Доколе с ними 
жених, не могут поститься, но придут 
дни, когда отнимется у них жених, 
и тогда будут поститься в те дни” 
(Евангелие от Марка 2:18-20).

Иисус знал, что как только Его уже 
не будет больше во плоти со своими 
истинными учениками, то они будут 
время от времени поститься, чтобы 
добиться цели или поставить перед 
собой новую задачу в служении Ему. 
Для них необходимо “возгревать” в 
самих себе дар Святого Духа.

Вот что говорит нам Иаков: 
“Приблизьтесь к Богу, и приблизится 
к вам” (Послание Иакова 4:8). 
Посредством постоянных молитв и 
время от времени совершаемых постов 
мы можем добиться этого. Мы можем 
сделать своей привычкой возгревание 
Божьего Духа, чтобы снова и снова 
зажигать его среди нас!
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мы оставались такими, как были, когда Он призвал нас. Как мы уже 
читали прежде, Он говорит нам: “не сообразуйтесь с веком сим, но 
преобразуйтесь обновлением ума вашего ” (Послание к Римлянам 
12:2). Христианство – это жизненный путь преодоления и роста, 
преобразования наших мыслей и нашей души, чтобы стать таким как 
Иисус Христос (Послание к Филиппийцам 2:5).

*  Дух Бога обличает нашу совесть и помогает нам увидеть грех 
таким, каким он в действительности является. Говоря о Святом Духе, 
который будет дан Его последователям после Его смерти и воскрешения, 
Иисус сказал, что он “обличит мир о грехе” (Евангелие от Иоанна 16:8). 
Божий Дух, живущий внутри нас и воздействующий на нашу совесть 
[Божий Дух], помогает нам распознать грехи и избежать их. Чувство вины 
является реальным, будучи вызванным осознанием греха.

*  Святой Дух взращивает божественный плод в нас. Точно так же, 
как яблоня взращивает яблоки, Божий Дух взращивает совершенно 
особенный тип плода в жизни христиан. Павел перечисляет, из чего 
состоит этот плод, который должен быть очевиден в тех, кто ведом 
Божьим Духом, как “любовь, радость, мир, долготерпение, благость, 
милосердие, вера, кротость, воздержание” (Послание к Галатам 5:22-23). 

Каждый аспект этого плода стоит того, чтобы подробно изучить 
его в отдельности, делая это вместе с самоанализом, чтобы увидеть 
в какой степени эти характерные черты очевидны в нашей жизни. 
(Вы можете найти на нашем сайте www.GNmagazine.org/reprints 
серию статей на тему “The Fruit of the Spirit” – “Плоды Духа”, которые 
исследуют каждый из них в деталях).

Апостол Петр суммирует этот процесс роста к духовной зрелости: 
“Как от Божественной силы Его даровано нам все потребное для 
жизни и благочестия, через познание Призвавшего нас славою 
и благостию, которыми дарованы нам великие и драгоценные 
обетования, дабы вы через них соделались причастниками Божеского 
естества, удалившись от господствующего в мире растления похотью: 

то вы, прилагая к сему все старание, покажите в вере вашей 
добродетель, в добродетели рассудительность, в рассудительности 
воздержание, в воздержании терпение, в терпении благочестие, в 
благочестии братолюбие, в братолюбии любовь. Если это в вас есть 
и умножается, то вы не останетесь без успеха и плода в познании 
Господа нашего Иисуса Христа.

А в ком нет сего, тот слеп, закрыл глаза, забыл об очищении 
прежних грехов своих. Посему, братия, более и более старайтесь 
делать твердым ваше звание и избрание ;  так поступая, никогда не 
преткнетесь, ибо так откроется вам свободный вход в вечное Царство 
Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа” (2-е Послание Петра 1:3-11).

*  Кроме того, Дух Бога утешает и ободряет нас, постоянно 
помогает нам. Иисус Христос обещал послать Своим последователям 
Святой Дух как “Утешитель” (Евангелие от Иоанна 14:16). Истинное 
утешение и уверенность приходит от пребывающего в нас Божьего 
Духа. И нам не нужно будет чрезмерно беспокоиться о том, что 
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же случится с нами. Божий Дух дает нам уверенность в том, что в 
любом случае “любящим Бога, призванным по [Его] изволению, все 
содействует ко благу” (Послание к Римлянам 8:28).

Такая уверенность вырабатывает редкий в нашем мире взгляд на 
жизнь. Разумеется, и христианин может испытать разочарование, 
но только посредством Святого Духа мы можем начать смотреть на 
жизнь по-другому. Как уже было замечено прежде, мир является 

Святой Дух: преобразующая сила Бога

Естество и характер Бога
В любой дискуссии о том, кем или 

чем является Бог, мы не должны 
потерять из виду наиболее важную 
истину о Боге, а именно – Бог Отец 
и Сын Иисус Христос являются 
Сущими безграничной любви. Иоанн 
просто прекрасно суммировал Их 
божественный характер и естество, 
когда написал, что “Бог есть любовь” 
(1-е Послание Иоанна 4:8, 16).

Любовь Бога – это самоотверженная 
исходящая забота о благе других. 
Когда Бог показал Свое величие 
Моисею, Он открыл Себя как “Бог 
человеколюбивый и милосердый, 
долготерпеливый и многомилостивый 
и истинный, сохраняющий милость в 
тысячи [родов], прощающий вину и 
преступление и грех” (Исход 34:6-7).

Любовь является фундаментом 
Божьего характера и Божьего закона. 
Она является основой всего, что Бог 
раскрыл человечеству в Священном 
Писании (Евангелие от Матфея 22:35-40). 
Павел называет любовь величайшей 
христианской принадлежностью (1-е 
Послание к Коринфянам 13:13). Она 
является первым из перечисленных им 
аспектов плода Божьего Духа (Послание 
к Галатам 5:22). Любовь – это связующее 
совершенства, которое скрепляет 
все вместе в совершенном единстве 
(Послание к Колоссянам 3:14). Она –   
исполнение Божьего святого закона 
(Послание к Римлянам 13:10).

Поразительная черта божественной 
любви – проявить любовь даже к 
своему врагу (Евангелиe от Матфея 
5:44-45, Евангелие от Луки 6:35).

Именно любовь является основой 
преданности Отца и Сына. Как сказал 
Иисус: “Отец любит Сына и все дал в 
руку Его” (Евангелие от Иоанна 3:35). 
И далее Он сказал: “Я люблю Отца и, 
как заповедал Мне Отец, так и творю” 
(Евангелие от Иоанна 14:31).

Он говорил Своим ученикам: “Если 
заповеди Мои соблюдете, пребудете в 
любви Моей, как и Я соблюл заповеди 
Отца Моего и пребываю в Его любви” 
(Евангелие от Иоанна 15:10). Христос 
повинуется Отцу вечно, и мы тоже 
должны повиноваться Отцу и 
Христу, выражая этим свою любовь 
к Ним. (Кстати, это идет вразрез с 
идеей Троицы о том, что не может 
существовать никаких отношений 
повелевания и повиновения среди 
Божества, потому что эти отношения 
предусматривают различных существ 
с различающейся волей).

Покаявшись, мы сможем начать 
проявлять божественную любовь, 
которая изливается в наши сердца через 
Святой Дух (Послание к Римлянам 5:5). 
Бог хочет, чтобы мы научились думать 
как Он и поступать как Он.

Проявлением такой любви мы 
выражаем Божий образ (отражение 
Его характера), несмотря на то, что 
мы являемся все еще людьми. Павел 
воодушевляет нас: “Ибо в вас должны быть 
те же чувствования, какие и во Христе 
Иисусе” (Послание к Филиппийцам 2:5), 
который идеально олицетворил Божью 
любовь, вплоть до того, что отдал Свою 
собственную жизнь за нас.

Один из наиболее известных 
стихов Библии говорит нам: “Ибо так 
возлюбил Бог мир, что отдал Сына 
Своего Единородного, дабы всякий 
верующий в Него, не погиб, но имел 
жизнь вечную” (Евангелие от Иоанна 
3:16). Бог не только хочет даровать нам 
бесценный дар вечной жизни, но Он 
также хочет разделить с нами вообще 
все в Своей божественной семье 
(Послание к Евреям 2:6-8; Послание 
к Римлянам 8:16-17). Снова и снова 
Писание раскрывает нам, что Бог в 
совершенстве олицетворяет Собой 
любовь.
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одним из плодов Божьего Духа в жизни христианина.
Когда мы освободим  наш разум от той путаницы по поводу 

Святого Духа, которую создало учение о Троице, то мы придем 
к пониманию замечательной истины о том, как и почему Бог 
воздействует на нашу жизнь с целью преобразить нас, делая нас 
способными повиноваться Ему и возрастать в хождении Его путем  
в течение  нашей физической жизни, чтобы потом в будущем, при 
возвращении Христа, мы смогли испытать это вдохновленное 
преобразование. А теперь давайте рассмотрим, каким образом Божий 
Дух может помочь нам осуществить назначеную нам судьбу!
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Цель Бога для нас 
“И буду вам Отцем, и вы будете Моими сынами и дщерями, 

говорит Господь Вседержитель” 
(2-е Послание Коринфянам 6:18).

Как показано ранее в данной брошюре, Библия раскрывает для 
нас, что Бог – это семья. И что семья эта состоит из Сущего, 
которого Иисус Христос зовет “Отцом” и Его Самого, которого 
снова и снова называют “Сыном” или “Божьим Сыном”. Но, к 

сожалению, эта очевидная и простая истина запутывается невнятной 
доктриной о Троице.

Бог хочет, чтобы мы стали Его семьей. Это должно быть ясно 
из молитвы, которую большинство из нас, наверное, запомнило 
в какой-то момент своей жизни – молитва Господня, в которой 
Иисус Христос наставляет нас, как начинать молитву: “Отче наш ...” 
(Евангелие от Матфея 6:9). Бог хочет, чтобы мы смотрели на Него как 
на Отца, а вовсе не как на необъяснимое три-в-одном существо!

Еще раз задумайтесь над приветствием, которое Павел использует 
в каждом своем послании, где он желает всем благодать и мир “от 
Бога отца нашего и Господа Иисуса Христа”.

Бог может быть представлен человечеству многими способами, 
но Бог указал Христу представить Его именно как “Отца нашего 
Небесного” . 

Совершенно очевидно, что вдохновленные к написанию Библии 
апостолы говорят нам нечто чрезвычайно важное!

Писание открывает нам, что все люди произошли от двух 
человеческих существ – Адама и Евы. Мы все являемся членами их 
разросшейся семьи. Через непосредственное  сотворение Адама 
по подобию Бога – Адам был Божьим сыном (Евангелие от Луки 3:38; 
сравните Бытие 5:1-3). Поэтому, так как мы произошли от Адама, то 
мы тоже являемся детьми Бога. Бог – это наш Отец, потому что Он 
породил первого человеческого отца. Книга Деяний 17:28-29 говорит 
нам: “мы, будучи родом Божиим”.

Но цель Бога простирается намного далее создания смертных, 
тленных человеческих существ. Он занят процессом создания и 
формирования тех, что были во 2-ом Послании Коринфянам 5:17 
названы “новая тварь”,  то есть порождением Его собственных 
духовных детей – бессмертных и нетленных детей, наполненных Его 
естеством и Его характером.

И чем больше мы понимаем значение этого, тем более поразительным 
это становится для нас – не только величие цели Бога, но и что это 
дает каждому из нас лично. И как только мы поймем истинную суть 
Бога в этом отношении, нам откроется, насколько сбивающей с толку и 
пустой является по сравнению с этим доктрина Троицы!

Цель Бога для нас
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Бог созидает семью
Павел объясняет это новое созидание, сравнивая “прежний образ 

жизни ветхого человека, истлевающего в обольстительных похотях” 
и “нового человека, созданного по Богу, в праведности и святости 
истины” (Послание к Ефесянам 4:22-24).

Павел описывает столь необходимое духовное преобразование 
в людях. Сначала оно включает изменение сути и характера 
личности. А потом последует воскрешение – полное преображение в 
величественное духовное существо с вечной жизнью.

Бог совершает это преобразование посредством силы Святого Духа. 
А библейское название для этого духовного преобразования – спасение. 

Павел описывает тех, кто получит 
спасение в качестве детей Бога: “Сей 
самый Дух [то есть, Божий Святой 
Дух] свидетельствует духу нашему 
[нашему личному духу человека], 
что мы – дети Божии. А если дети, то 
и наследники, наследники Божии, 
сонаследники же Христу, если 
только с Ним страдаем, чтобы с 
Ним и прославиться ” (Послание 
к Римлянам 8:16-17; в квадратных 
скобках пояснение автора).

Дано ли нам понять все 
значение вдохновленного 
утверждения Павла? Оно 
объясняет, почему мы здесь, 
объясняет причину нашего 
существования, почему же все-
таки мы были рождены. Оно 

определяет смысл самой жизни. Оно объясняет, почему Бог хочет, 
чтобы все люди пришли к пониманию истины. Как говорит нам 
Писание, Бог создает семью – Свою собственную семью. У нас есть 
бесценная возможность стать частью этой семьи – семьи Бога!

Эти семейные отношения – то есть наше становление детьми Бога 
Отца – являются душой и сутью Божьего поразительного плана для 
человечества! 

С самого начала эта цель была четко определена Богом. Обратите 
снова внимание на слова Книги Бытия 1, процитированные ранее: “И 
сказал Бог: сотворим человека по образу Нашему по подобию Нашему ... 
И сотворил Бог человека по образу Своему ... мужчину и женщину 
сотворил их” (стихи 26-27). Мужчины и женщины созданы по Божьему 
образу и подобию,  чтобы быть такими как Он.

Это было сказано относительно семьи. Вдумайтесь, что именно 
после создания растений и животных, которым надлежало 
размножаться “по роду их”, Бог сказал: “сотворим человека по образу 
Нашему по подобию Нашему ”  (стих 26). Это показывает, что человек 

Семья людей была спланирована как 
маленькая модель или тип великой 

духовной реальности, согласно которой 
Бог – это семья, а один из членов 
семьи – Иисус Христос – является 

“первородным между многими 
братиями”.
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был создан по “Божьему роду ”.
И действительно, чтобы помочь нам понять возникшую параллель 

сотворения Богом человека по Своему образу и подобию ,  Книга 
Бытия 5:3 говорит, что первый человек Адам позднее “родил [сына] 
по подобию своему по образу своему,  и нарек ему имя: Сиф”. Таким 
образом Бог [по сути]  воспроизводил Себя через человечество. 
Вскоре мы расскажем больше об этом.

Бог ясно дает понять, что Его семья включает всех людей – мужчин 
и женщин, которые будут сыновьями и дочерьми: “Ибо все вы сыны 
Божии по вере во Христа Иисуса; все вы, во Христа крестившиеся, 
во Христа облеклись. Нет уже Иудея, ни язычника; нет раба, ни 
свободного; нет мужеского пола, ни женского: ибо все вы одно во 
Христе Иисусе” (Послание к 
Галатам 3:26-28).

Библия часто ссылается на 
всех детей обоего пола в целом 
как на “сынов”, потому что такова 
была традиция в то время, когда 
Библия была написана. Эта 
традиция была продолжена во 
многих языках на протяжении 
столетий. На древнем иврите и 
греческом – языках, на которых 
Библия была первоначально 
написана, понятие “сыны” 
использовалось для ссылки на 
всех “потомков” в целом. Мы 
также используем слово братья 
в общем его смысле, включая 
сюда оба пола.

Кроме того, Бог говорит 
нам: “И буду вам Отцем, и вы 
будете Моими сынами и дщерями,  говорит Господь Вседержитель” 
(2-е Послание к Коринфянам 6:18). Так как мужчины и женщины 
являются Божьими детьми по физическому сотворению, тo они могут 
стать Божьими детьми и через духовное сотворение. 
Можем ли мы, на самом деле, стать Божьими детьми?

Но что же в реальности означает то, что Бог называет нас Своими 
детьми и наставляет нас называть Его Отцом? Действительно 
ли Бог порождает семью подобных Себе, благодаря процессу 
воспроизводства? Или это нужно понимать в том же смысле, в каком 
Бог является Отцом всего человеческого рода через его сотворение?

По акту сотворения Бог также является Отцом и ангелов, называя 
их “сыны Божии” в Книге Иова 38:7. Но когда Он хочет стать Отцом 
людям – это нечто гораздо более важное, это привилегия, не 
распространяющаяся на ангелов.

Чтобы увидеть ее, мы можем начать с Послания к Евреям: “Ибо 

Цель Бога для нас

И как дети людей являются подобием 
своих биологических родителей, то наша 

судьба в качестве детей Бога состоит в 
том, чтобы быть точно такими же как наш 

духовный Небесный Отец – наполненными 
потрясающей силой и величием тогда, 
когда мы станем Его преображенными 

детьми, имеющими дарованную вечную 
жизнь.
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кому когда из Ангелов сказал [Бог]: Ты Сын Мой, Я ныне родил Тебя? 
И еще: Я буду Ему Отцем, и Он будет Мне Сыном? ” (1:5). В этом стихе 
сделано сравнение между статусом ангелов и статусом Иисуса 
Христа, божественного Сына Бога. Но, сказанное в этом стихе имеет 
более широкое применение – оно относится и к людям в целом.

Вне всяких сомнений, Иисус занимает уникальное положение как 
“Единородный Сын” Бога (Евангелие от Иоанна 1:18; 3:16; 1-е Послание 
Иоанна 4:9). Как божественное Слово до Своего земного служения Он 
был Богом вместе с Отцом (Евангелие от Иоанна 1:1-3, 14). Потом Слово 
было сверхъестественным образом зачато Богом Отцом посредством 
Святого Духа во чреве Марии, когда она была девственницей 
(Евангелие от Луки 1:35; Евангелие от Матфея 1:20).

Иисус не имел человеческого отца. Вместо него Бог Отец был 
отцом Иисуса даже в физическом смысле этого слова, так как Дух 
воздействовал в физическом измерении (сравните Евангелие от 
Иоанна 5:26; 6:63).

И в момент Своего воскрешения, последовавшего за Его смертью, 
Христос вернулся к Своему Отцу и Своему предыдущему величию, и 
свершив незадолго до Своей смерти молитву, цитируемую ранее: “И 
ныне прославь Меня Ты, Отче, у Тебя Самого славою, которую Я имел 
у Тебя прежде бытия мира” (Евангелие от Иоанна 17:5).

Несмотря на то, что люди не были физически зачаты таким 
сверхъестественным образом как Христос, но они могут последовать 
по Его стопам, будучи духовно рожденными Богом – хотя это и 
свершится уже в более поздний период их физического существования. 
Обращенные христиане тоже считаются “рожденными” от Бога (1-е 
Послание Петра 1:3; 1-е Послание Иоанна 5:1, 18), детьми Бога (Евангелие 
от Иоанна 1:12; Послание к Римлянам 8:16, 21; 1-е Послание Иоанна 3:1-
2), сынами Бога (Евангелие от Матфея 5:9; Послание к Римлянам 8:14, 19; 
Послание к Галатам 3:26) и, как уже сказано ранее, Божьими “сынами и 
дщерями” (2-е Послание к Коринфянам 6:18).

И действительно, они описаны в 1-ом Послании Петра 1:23 как 
“возрожденные не от тленного семени [здесь было древнегреческое 
слово sperma – получается, не от мужской клетки спермы, 
оплодотворяющей женскую яйцеклетку, что может произвести лишь 
смертную, тленную жизнь], но от нетленного [семени], от слова Божия, 
живаго и пребывающего вовек” (в квадратных скобках пояснение автора).

Эта нетленная, бессмертная жизнь, к которой ведет их Писание, 
приходит благодаря тому, что Бог вселяет в них Свой Святой Дух, потому 
что “дух животворит” (Евангелие от Иоанна 6:63). И действительно, Святой 
Дух, как сила Бога, является средством духовного зачатия.

Обратите еще раз внимание на слова в Послании к Римлянам 
8:16: “Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, что мы – дети 
Божии”. И через этот Дух становится возмозможным для нас стать 
“причастниками Божеского естества” (2-е Послание Петра 1:4), то есть 
самой сути [природы] Бога. 

Возвращаясь к Посланию к Евреям, мы должны понимать, что 
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фраза – рожденный Богом, хотя и не применяется к ангелам, 
она все-же относится не только к Иисусу Христу, но также и к Его 
последователям. “Не все ли они [ангелы], – говорят нам – суть 
служебные духи, посылаемые на служение для тех, которые имеют 
наследовать спасение?” (1:14; в квадратных скобках пояснение автора).

Эти уже обращенные люди являются Божьими детьми, братьями 
Христа, теми, кто как и Он, рожден Богом. Более того, они являются 
братьями Христа, “приводящего многих сынов в славу ... Ибо и 
освящающий и освящаемые, все – от Единого; поэтому Он не стыдится 
называть их братиями ” (2:10-11).

Иисус “был первородным между многими братиями” (Послание к 
Римлянам 8:29). Чтобы стать подобными Христу, эти “братья” должны 
быть “рожденное от Духа” (Евангелие от Иоанна 3:6), потому что 
Христос теперь, как “дух животворящий” (1-е Послание к Коринфянам 
15:45) “навсегда воссел одесную Бога” (Послание к Евреям 10-12).

И действительно, им еще только предстоит, прославившись, 
присоединиться “сынами воскресения” (Евангелие от Луки 20:36) 
к Нему, ведь Христос – это “первенец из мертвых ” (Послание к 
Колоссянам 1:18; Откровение 1:5).

Таким образом, должно быть совершенно очевидно, что христиане, 
обращенные Духом, становятся истинно и буквально Божьими 
детьми через духовное возрождение, будучи рожденными заново 
к новой жизни посредством Святого Духа. Поэтому Бог на самом 
деле воспроизводит нас пo Своему “роду”, как говорит Книга Бытия 
1 – и не только как физических образов во плоти, но и как духовных 
сущих – таких как Он Сам (Евангелие от Иоанна 4:24). Несколько 
стихов были прочитаны таким образом, как будто они говорят, 
что христиане являются усыновленными сынами Бога, а не Его 
настоящими, рожденными сыновьями, но такое прочтение основано 
на непонимании (чтобы узнать больше, прочитайте нашу бесплатную 
брошюру “Какова ваша судьба?”). 
Мы будем такими же, как Иисус Христос

А теперь, когда мы понимаем, что сотворены по Божьему образу 
и чтобы следовать по стопам Христа в будущее величие, давайте 
подумаем как следует, что же это влечет за собой. Когда уже все 
сказано и сделано, в какой же мере мы можем уподобиться Богу?

Божья цель – сделать нас полностью такими же, как Иисус 
Христос !  В Послании к Ефесянам 4 Павел делает это совершенно 
очевидным. Он объясняет членам Божьей Церкви: “все придем ... в 
мужа совершенного, в меру полного возраста Христова” (стих 13). 
Обращение Павла в Послании к Галатам 4:19: “Дети мои, для которых 
я снова в муках рождения, доколе не изобразится в вас Христос !” 
выражает ту же самую концепцию, но другими словами.

Осознали ли вы всю значимость того, что говорит Павел о том, 
что мы придем к совершенству Христа? Мы можем стать в полной 
мере абсолютно такими же как Иисус Христос, с Его характером, 
сформированным в нас. Но это еще не все!

Цель Бога для нас
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Как мы уже видели, Иисус, Сын Бога, является также Богом Сыном. 
Он является Богом вместе с Богом Отцом – оба Они божественные 
Сущие, единые в Своем глубочайшем согласии. 

А раз Иисус является Божьим Сыном, то и наша судьба – также 
стать бессмертными детьми Бога. Разумеется, как мы уже видели, 
Иисус является уникальным Божьим Сыном. В отличие от нас Он был 
божественным Словом Бога целую вечность вместе со Своим Отцом 
(Евангелие от Иоанна 1:1). Тем не менее, как мы уже видели, Новый 
Завет утверждает, что Иисус является “первородным между многими 
братиями” (Послание к Римлянам 8:29), а также ясно дает понять, что 
Его последователи тоже являются сынами Бога.

Апостол Иоанн объясняет, что же все это в конечном итоге 
означает: “Смотрите, какую любовь дал нам Отец, чтобы нам 
называться и быть детьми Божиими ... Возлюбленные! мы теперь 
дети Божии; но еще не открылось, что будем. Знаем только, что, когда 
откроется, будем подобны Ему, потому что увидим Его, как Он есть 
(1-е Послание Иоанна 3:1-3).

Наделенные своим ограниченным человеческим разумом и 
недостаточным пониманием, мы не можем знать всего, что можно узнать 

Подобие Богу
В Книге Бытия 1:26 Бог сказал: “сотворим 

человека по образу Нашему по 
подобию Нашему” – множественное 
число “Нашему” определяет и Бога Отца 
и Слово, позднее будет рожденное во 
плоти как Иисус Христос (Евангелие от 
Иоанна 1:1-3, 14). Что же имеется в виду 
под Божьим образом и подобием?

Наибольшeе значение имеет то, что 
разумом Бог сотворил нас похожими 
на Него, то есть со способностью 
абстрактного мышления, эмоциями, 
творчеством и планированием – хотя 
в некоторой степени это следует 
принимать в переносном смысле. Но 
исходные слова иврита, которые здесь 
используются, имеют отношение к 
реальной форме и внешности. Слово 
tselem (“образ”) имеет смысл статуи, в то 
время как слово demuwth (“подобие”) 
ссылается на физическое сходство.

И все-таки, как говорит нам 
Евангелие от Иоанна 4:24: “Бог есть дух”. 
Древнегреческое слово, переводимое 
как “дух” и здесь и в других местах Нового 
Завета – это pneuma. В Ветхом Завете 
древнееврейское слово, переводимое 
как “дух” – это ruach. 

Оба эти слова могут также означать 

“дыхание” или “ветер”. Вследствие того, 
что ветер бесформен, некоторые люди 
настаивают, что нематериальный дух 
не может иметь форму или очертания. 
И все-таки во многих местах Писания  
Бог и ангельские духи описаны как 
имеющие телесную форму. Таким 
образом, становится очевидным, что 
дух должен быть способен иметь форму 
и очертания – ведь Бог Отец и Иисус 
Христос имеют ту же форму и тот же 
самый вид, что и люди, сотворенные 
по подобию Их, но только на более 
низком, материальном уровне.

Сравнение с “ветром” происходит из 
факта, что дух невидим для человеческого 
глаза, если только не явлен физически. 
Так как дух может существовать и в 
бесформенном состоянии, то Божий 
Святой Дух, будучи повсюду, заполняет 
всю вселенную (Иеремия 23:24).

Бог являлся в образе человека  
нескольким людям в Ветхом Завете 
(Бытие 18; 32:24, 30; Исход 24:9-10; Иисус 
Навин 5:13-15). Но в этих появлениях 
Бог не проявил Себя в Своем полном 
сияющем величии, потому что полное 
проявление всего этого человеку было 
бы не вынести. Вот что Бог сказал 
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о Боге. Мы не можем даже полностью понять, что же означает – быть 
божественными, величественными духовными существами, которыми 
сейчас являются Бог Отец и Иисус Христос. Но у нас есть обещание – 
что человеческие существа, вошедшие в создаваемую Богом семью, 
станут в конечном итоге величественными духовными существами, 
такими же как воскресший Иисус Христос (Послание к Филиппийцам 
3:20-21), который правит всей вселенной в своем величественном 
облике по правую руку от Бога Отца!

Это и есть то, что было описано Даниилом о праведных людях 
будущего: “будут сиять ... как звезды, вовеки, навсегда” (Даниил 12:2-3). 
Люди, воскрешенные к вечной жизни, станут как величественный 
Иисус Христос !

Но что же это на самом деле значит? Давайте поймем некоторые 
важнейшие моменты. Задумайтесь над тем, что дети являются 
подобием своих родителей, а также своих братьев и сестер. Они все – 
[существа] одного и того же рода – они люди. Точно так же в конечном 
итоге Божьи дети станут подобием Его Самого и подобием Иисуса 
Христа – их божественного Брата.

Иисус Христос, Бог Сын, является подобием Бога Отца – с 

Цель Бога для нас

Моисею: “лица Моего не можно тебе 
увидеть, потому что человек не может 
увидеть Меня и остаться в живых” 
(Исход 33:20). И все-таки Моисею, 
защищенному Божьей силой, было 
позволено увидеть со спины сияющее 
очертание Бога (стих 23).

Несколько сверхъестественных 
видений в Писании дают нам 
возможность взглянуть на потрясающий 
облик Бога в Его высшем великолепии. 
Пророк Иезекииль записал то, что видел:

“над подобием престола было как бы 
подобие человека вверху на нем. И видел 
я как бы пылающий металл, как бы вид 
огня внутри него вокруг; от вида чресл 
его и выше и от вида чресл его и ниже 
я видел как бы некий огонь, и сияние 
[было] вокруг него. В каком виде бывает 
радуга на облаках во время дождя, такой 
вид имело это сияние кругом. Такое было 
видение подобия славы Господней” 
(Иезекииль 1:26-28, 2:1).

Записанные в Ветхом Завете 
появления Бога не были появлениями 
Бога Отца, так как в Евангелии от Иоанна 
1:18 сказано о Нем: “Бога не видел никто 
никогда”, а Иисус сказал: “А вы ни гласа 
Его никогда не слышали, ни лица Его 
не видели” (Евангелие от Иоанна 5:37). 
Скорее, это были появления Иисуса 

Христа перед тем, как Он обрел жизнь 
человека. Еще раз повторим, ведь Отец 
и Сын имеют один и тот же образ и 
одно и то же подобие.

В Книге Откровения Нового Завета 
апостол Иоанн видел прославленного 
Иисуса Христа “подобного Сыну 
Человеческому, облеченного в подир 
и по персям опоясанного золотым 
поясом: глава Его и волосы белы, как 
белая волна, как снег; и очи Его, как 
пламень огненный; и ноги Его подобны 
халколивану, как раскаленные в печи, и 
голос Его, как шум вод многих ... и лице 
Его, как солнце, сияющее в силе своей” 
(стихи 1:13-16).

Это лишь только ограниченное 
описание подобия Бога, которому и 
люди будут полностью соответствовать, 
когда они будут прославлены при 
воскрешении к вечной жизни – когда 
“разумные будут сиять, как светила 
на тверди, и обратившие многих к 
правде – как звезды, вовеки, навсегда” 
(Даниил 12:2-3). Это и есть будущее, 
которое Бог запланировал для вас – 
это ваша судьба, если вы полностью 
примите ее c покорным сердцем и 
останетесь преданными и верными 
последователями Бога и Его учения, 
открытого в Священном Писании!
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тем же самым величием и с той же самой силой. Эти отрывки из 
Писания говорят нам, что другие дети Бога, наделенные величием 
при воскрешении, станут подобными Отцу и Христу! Они будут 
принадлежать к тому же роду сущих, что и Отец с Христом – то есть 
божественные существа, как бы ни было трудно в это поверить!

Поразительные возможности любого человека, как это 
представлено нам в Божьем Слове, кажутся настолько невероятными, 
что большинство людей не могут постигнуть умом эту библейскую 
истину, когда впервые читают ее. И хотя она четко представлена в 
Библии, люди обычно прочитывают, не замечая ее. Фактически, это 
поразительное будущее и является конечной целью и истинной 
причиной, ради которых Бог сотворил человечество. Вот почему мы 
были рождены, вот почему мы существуем!

К сожалению, вера в Троицу ослепляет миллионы людей, делая их 
незрячими к этой поразительной, вдохновляющей истине. Троица 
представляет Бога как трех божественных личностей, которые 
одновременно являются одним целым, и так они будут всегда – 
закрытой группой, не более и не менее. Такое небиблейское учение 
затемняет поразительную истину о том, что Бог расширяет Свою 
семью!  Состоящая сейчас из Отца и Сына, эта семья увеличится, как 
говорит нам Послание к Евреям 2:10 про Иисуса, “приводящего многих 
сынов в славу”! 
Вы боги?

Давайте доберемся до сути вопроса. В дни Иисуса евреи обвиняли 
Его в богохульстве за провозглашение Себя Сыном Бога: “за то, что Ты, 
будучи человек, делаешь Себя Богом” (Евангелие от Иоанна 10:33).

Обратите внимание на Его 
интригующий ответ: “не написано 
ли в законе вашем [в Псалме 81:6]: 
Я сказал: вы боги? Если Он [Бог] 
назвал богами тех, к которым 
было слово Божие, и не может 
нарушиться Писание, – Тому ли, 
Которого Отец освятил и послал в 
мир, вы говорите: богохульствуешь, 
потому что Я сказал: Я Сын Божий?” 
(Евангелие от Иоанна 10:34-36; в 
квадратных скобках пояснение 
автора). 

Другими словами, Христос 
сказал следующее: “Если Писание 
прямо называет людей богами, то 
почему вы так расстроились, когда 
я просто констатировал, что я – 
Божий Сын?”

И все-таки, действительно ли люди являются богами? Что же 
означали Его слова?

Чтобы понять цель и смысл нашего 
существования, мы должны обратиться 

к Библии – откровению Того, кто 
нас создал. Именно там мы находим 

описание нашей поразительной судьбы 
– быть прославленными и получить 

вечную жизнь в семье Бога!
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В Псалме 81:6, из которого цитировал Иисус, Бог сказал людям: “вы 
– боги, и сыны Всевышнего – все вы”. Ключевым здесь является слово 
дети, точно так же, как мы уже видели в других стихах. Мы должны 
понимать, что Бог – это семья, это божественная семья, состоящая 
из более чем одной личности. Как мы уже видели в этой брошюре, 
существует единый Бог (Бог-семья ), состоящий из более чем одного 
Божественного Существа. 

Как мы прежде объяснили, Бог-семья с самого начала включалa в 
Себя двух божественных Сущих – Бога и Слово, последний из которых 
стал 2000 лет тому назад плотью, Божьим Сыном, Иисусом Христом 
(Евангелие от Иоанна 1:1-3, 14). После Своей земной жизни и смерти 
Иисус был воскрешен к существованию в качестве божественного духа 
как “начаток, первенец из мертвых” (Послание к Колоссянам 1:18) и стал 
“первородным между многими братиями” (Послание к Римлянам 8:29). 
Таким образом Иисус был духовно рожден при воскрешении как первый 
из многочисленных “братиев” или детей, которые последуют позднее.

Повторим еще раз, как подчеркивается в начале этой главы, Книга 
Деяний 17:28-29 констатирует, что люди являются Божьим “родом” 
(греческое слово genos здесь означает “род”, “раса”, “вид”, “племя” 
или “семья”). И как мы видели из Книги Бытия 1, в создании человека 
по Своему собственному образу и подобию цель Бога сводилась к 
тому, чтобы сотворить его “Божьего рода” – чтобы таким образом 
воспроизводить Самого Себя через человечество.

В этом свете гораздо легче понять Псалом 81. В стихе 6 слово боги 
приравнивается к выражению “сыны Всевышнего”. Это абсолютно 
логично. Когда любой организм производит потомство, то это 
потомство принадлежит к роду этого организма. Потомство кошек – 
это кошки. Потомство собак – это собаки. Потомство людей – люди. 
Потомство Бога – по собственным словам Христа – это “боги”.

Но мы должны быть здесь очень осторожными. В буквальном 
смысле люди не являются богами, во всяком случае, не сейчас. 
Действительно, люди как таковые не являются в буквальном смысле 
Божьими детьми, кроме как в смысле сотворения Им человечества по 
образу и подобию Своему.

В Псалме 81, на людей ссылаются как на богов в том смысле, 
что,  будучи Божьим потомством, они представляют Его власть и 
справедливость по всей земле, но они все еще несовершенны, будучи 
подверженными тлению, будучи смертными. Поэтому они являются 
членами божественной семьи только в строго определенном смысле.

Один из этих аспектов заключается в том, что человек был 
сотворен по Божьему образу и подобию на физическом и смертном 
уровне с ограниченой властью, то есть похож на Бога, но без Его 
божественного естества и величия. Другим из этих аспектов является 
то, что человек обладает предельным потенциалом стать именно 
таким существом, каким являются Отец и Христос прямо сейчас.

Фактически, мы знаем Бога часто “называющим несуществующее, 
как существующее” (Послание к Римлянам 4:17), то есть смотрящим 

Цель Бога для нас
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на Свою цель как уже исполненную. Поразительно, что целью Бога 
является вознесение человека из его плотского существования к 
тому уровню божественного духовного существования, на котором 
Он Сам находится, как мы вскоре увидим.

На пути к конечному результату – божественному величию
А это включает в себя ранее упомянутый процесс духовного 

воспроизводства, в котором Бог порождает нас как Своих детей. И 
действительно, уже имея перед собой более полную картину того, что 

делает Бог, давайте еще раз на 
момент рассмотрим ее. Процесс 
духовного воспроизводства 
начинается с соединения 
Божьего Духа с нашим духом 
человека. Повторим: “Сей 
самый Дух свидетельствует 
духу нашему, что мы – дети 
Божии” (Послание к Римлянам 
8:16). Через этот чудотворный 
союз мы и становимся 
“причастниками Божеского 
естества” (2-е Послание Петра 
1:4).

Таким образом, зачатый 
Духом христианин является 
одним из детей Бога – настоящим 
членом Божьей семьи – но еще 
не в конечном смысле этого 
слова. Будучи детьми, мы должны 
все еще пройти через процесс 

развития в этой жизни, а именно, период построения божеского 
характера, становясь все более и более похожими на Бога тем, как 
мы думаем и ведем себя. В конце этой жизни, в момент воскрешения 
при возвращении Христа, истинные христиане будут изменены в 
божественных духовных сущих, таких как Отец и Христос.

Вглядитесь еще раз в эту удивительную истину, записанную 
апостолом Иоанном: “Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще не 
открылось, что будем. Знаем только, что, когда откроется, будем подобны 
Ему, потому что увидим Его, как Он есть” (1-е Послание Иоанна 3:2).

Фактически, если посмотреть еще внимательней, нам говорят в 
многочисленных отрывках в Писании, что мы получим божественное 
величие Отца и Христа: “Бог же всякой благодати, призвавший 
нас в вечную славу Свою во Христе Иисусе” (1-е Послание Петра 
5:10; смотрите также Послание к Римлянам 5:2; 2-е Послание к 
Коринфянам 3:18; 1-е Послание к Фессалоникийцам 2:12; 2-е Послание 
к Фессалоникийцам 2:14; Послание к Колоссянам 1:27; Послание к 
Евреям 2:10). 

Зачатые Духом христиане названы 
детьми Бога и членами Божьей семьи, 
хотя и не в абсолютно полном смысле 
этого слова. Как и дети людей, мы все 

еще должны пройти через процесс 
развития в этой жизни, через рост 
и развитие праведного характера, 

становясь все более и более  
похожими на Бога.
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Более того, как сонаследники Христа, мы получим в свое владение 
все, включая всю огромнейшую вселенную – все владение, которое 
имеет Христос (сравните Послание к Римлянам 8:17; Послание к 
Евреям 1:1-3; 2:5-9; Откровение 21:7). И для того, чтобы управлять таким 
владением – включая сюда и 
действующие термоядерные 
источники 50 миллиардов 
солнц и каждую составляющую 
атомов каждой молекулы в 
этом космическом безбрежье – 
требуется всемогущая сила Бога.

А что насчет нашего разума? 
Будучи людьми, мы не в 
состоянии сосчитать все звезды 
вселенной даже за время 
в триллион наших жизней, 
если будем считать по одной 
в секунду. Но Бог в одном из 
Своих мимолетных замечаний 
сказал, что знает все звезды 
по их названию (Псалом 147:4). 
Поразительно, что и Павел утверждает: “теперь знаю я отчасти, а 
тогда познаю, подобно как я познан [то есть, познан Богом]” (1-е 
Послание к Коринфянам 13:12; в квадратных скобках пояснение 
автора), показывая, что мы тоже будем владеть всеведением Бога. A 
почему бы нет, ведь в нас в полной мере будет Святой Дух – разум Бога!

Вдумайтесь: однажды обращенные люди будут обладать 
божественной природой, божественным величием и абсолютным 
могуществом над всеми творениями, разделяя безбрежное знание 
Бога. И все это требует никак не меньше чем божественности!

И действительно, в тот момент мы, наконец, как и Христос, придем 
к тому, чтобы “исполниться всею полнотою Божиею” (Послание к 
Ефесянам 3:19; сравните с Посланием к Колоссянам 1:19; 2:9). А как же 
можно “исполниться всею полнотою Божиею” и в то же время быть 
чем-то меньшим, чем Бог? Поэтому в нашем решающем изменении 
мы тоже станем божественными, хотя Отец и Христос навечно будут 
более великими чем мы и во власти и в величии. 
Учение об обожествлении

Эта библейская истина по всей вероятности станет шоком для тех, кто 
слышал только традиционную точку зрения основной ветви христианства 
о конечной награде праведных. И все-таки те, кто, возможно постарается 
спешно атаковать это учение, вероятно будут еще более удивлены, узнав, 
что многие из ранних “церковных отцов” основной ветви традиционного 
христианства, которые еще не совсем распрощались с ранним 
апостольским учением, еще до того, как укоренилась доктрина о Троице, 
понимали эту поразительную истину, по крайней мере частично. И намек 
этого просматриваeтся даже сегодня. 

Наследие, обещанное Богом тем, 
кто станут частью Его семьи просто 

поражает воображение – это не меньше 
чем вся безграничная вселенная и не 
видимое нами духовное измерение.

Цель Бога для нас

Ph
ot

os
, f

ro
m

 le
ft

: P
ic

tu
re

Q
ue

st
, N

A
SA



90 Является ли Бог Троицей?

Обратите внимание на 398-ой и 460-ый параграфы текущего 
“Катехизиса Католической Церкви” (1995) со ссылками на источники в 
квадратных скобках:

“Сотворенный в состоянии святости, человек был предназначен  
Богом, чтобы стать совершенно “божественным” в величии [но грешил] ...

Слово стало плотью, чтобы сделать нас “причастниками Божеского 
естества” [2-е Послание Петра 1:4]: “Именно поэтому Слово стало 
человеком и Сын Бога стал Сыном человека, чтобы человек, войдя в 
единение со Словом и получив статус божественного сына, мог стать 
сыном Бога” [Иринаус (2-е столетие), “Против ереси”, книга 3, глава 19, 
раздел1].

“Ведь Сын Бога стал человеком для того, чтобы и мы могли стать 
Богом ” [Афанасий (4-е столетие), “О перерождении Слова”, глава 54, 
раздел 3]. “Единственный рожденный Богом Сын, желая разделить с 
нами свою божественность, принял нашу природу, чтобы сделавшись 
человеком, он мог делать людей богами ”  [Фома Аквинский (13-ое 
столетие), “Опускулы”, глава 57, лекции 1-4]” (стр. 112, 128-129, выделения 
добавлены).

Это учение гораздо более распространено в Восточной 

Отрицают ли некоторые  
стихи божественную семью?

Как объясняет эта брошюра, Библия 
открывает нам, что единый Бог – это 

семья, в настоящее время состоящая из 
Бога Отца и Бога Сына – Иисуса Христа. 
И Бог трудится над прибавлением 
в божественную семью великого 
множества других – в конечном итоге это 
будут все люди, искренне желающие, с 
верой выбравшие путь следования за 
Богом.

И все-таки, в Писании есть некоторые 
отрывки, которые могут на первый 
взгляд показаться отрицающими 
любую множественность Божества. 
Унитаристы ухватились за эти стихи 
для доказания их утверждения, что 
Иисус не может быть Богом вместе с 
Отцом, в то время как тринитаристы 
используют подобные стихи, чтобы 
отрицать судьбу людей стать частью 
Божьей семьи.

В Книге Второзакония 32:39 Бог 
констатирует: “Видите ныне, что это Я, 
Я - и нет Бога, кроме Меня”. [В Исайя 
45:5 Он говорит: “Я Господь, и нет 
иного; нет Бога кроме Меня“]. И Книга 
Исайи 44:6 говорит нам: “Так говорит 

Господь, Царь Израиля, и Искупитель 
его, Господь Саваоф: Я первый и Я 
последний, и кроме Меня нет Бога”.

Так могут ли Отец и Христос оба быть 
Богом в свете этих стихов? Да, Они 
могут. Согласно нескольким отрывкам 
Нового Завета, Тот, кто произносил эти 
слова, стал потом Иисусом Христом. И 
действительно, Иисус ссылался на Себя 
словами – Первый и Последний – в 
Книге Откровения (1:10; 17; 2:8; 22:13). Но 
не может ли Отец в таком случае быть 
еще одним Богом рядом с Ним? Нет, 
Отец – не другой Бог. Наоборот, Отец и 
Иисус Христос оба являются Богом. Как 
же это может быть?

Сторонники Троицы – тринитаристы 
– выдвинули бы аргумент, что это может 
быть вследствие того, что Отец, Сын и 
Святой Дух являются одним триединым 
существом. Но истинное объяснение 
заключается в том, что один Бог – это одна 
семья. Фактически, древнееврейским 
словом для обозначачения “Бога” в 
этих стихах является множественное 
Elohim (смотрите в данной брошюре 
главу “Elohim:  множественность Бога” 
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Православной традиции, где оно известно под греческим выражением 
theosis, что означает “обожествление” или “обоготворение”. 
Оно совершенно не похоже на концепцию религии Нового века 
об абсорбции во вселенское сознание или о восприятии себя 
божественным по своему существу уже сейчас. Обратите внимание на 
замечательное объяснение раннего теолога Тертуллианa, писавшего 
примерно в 200-ых годах нашей эры:

“Принятие другого Бога абсолютно невозможно, когда никакому 
другому существу не разрешается обладать хоть чем-нибудь от Бога. Вот 
скажем, вы говорите, что на данном уровне у нас нет ничего от Бога. Но 
в действительности же у нас есть нечто, и мы продолжаем стремиться к 
этому. Только получаем мы это от Него, а вовсе не от нас самих.

И поэтому мы даже станем богами, если заслуживаем находиться 
среди тех, о ком Он заявил: “Я сказал: вы боги” и “Бог стал в сонме 
богов”. Но это исходит от Его собственной благодати, а не от каких-то 
наших достоинств. Потому что Он является единственным, кто может 
создавать богов” (“Против Гермогена”, глава 5, “До-Никейские отцы”, 
том 3, стр. 480; цитируется в статье “Обожествлениe человека”, Давид 
Беркот, редактор, “Словарь ранних христианских верований”, 1998 

на стр. 54). Но единство семьи так 
велико, что Христос, как божественный 
Представитель, говорит в единственном 
числе от имени Своего Отца.

Настоящее послание в этих 
провозглашениях заключается в том, 
что нет другого Бога кроме истинного 
Бога – то есть, нет вне Божьей семьи, 
состоящей сейчас из двух божественных 
Сущих – Отца и Сына. Если коротко, 
только семья Бога является Богом. 
И позволение добавлять других 
в божественную семью – это и есть 
истина, которую дает нам Писание, как 
объясняется в этой главе.

А что насчет следующего стиха? В 
Книге Исайи 42:8 Бог сказал: “Я Господь, 
это – Мое имя, и не дам славы Моей иному 
и хвалы Моей истуканам”. Означает 
ли это, что люди не смогут получить 
божественное величие? Другие стихи 
раскрывают нам, что Бог действительно 
разделит Свою божественную славу 
со Своими детьми, преображенными 
в Его образ. О чем же в таком случае 
сказано здесь? Обратите внимание 
на проведенную параллель о том, что 
Бог не разделит свою хвалу с идолами. 
Точно так же мы должны понимать и 
Его отказ разделять Свою славу. Бог не 
будет разделять божественную славу ни 

с какими ложными богами. Наоборот, 
истинное Божье величие предназначено 
исключительно для истинного Бога, но 
снова отметим – истинный Бог означает 
единую Божью семью, в которую будут 
добавлены другие.

И последний стих в Книге Исайи 
43:10, в котором Бог объявляет: 
“прежде Меня не было Бога и после 
Меня не будет”. И снова, слово “Бог” 
здесь переводится с множественного 
Elohim. И разумеется, никакой бог не 
мог быть образован до или после Бога, 
потому что просто не было никакого 
времени до Бога, и не будет после – Бог 
вечен. Смысл заключается в том, что 
Бог всегда был Богом и всегда будет Им. 
Он никогда не может быть заменен. И 
те, кто добавятся в семью, не являются 
отдельными богами, а наоборот, они 
будут отпрысками самой сути Отца как 
Его собственные дети, становясь частью 
единой Божьей семьи вместе с Отцом и 
Сыном.

Таким образом, ни один из этих стихов 
не противоречит библейской истине о 
том, что Бог – это семья, в настоящее 
время состоящая из двух божественных 
членов – Отца и Иисуса Христа, и в 
которую еще только предстоит добавить 
великое множество.

Цель Бога для нас
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год, стр. 200).
И действительно, именно это было общепринятой точкой зрения 

в течение веков раннего христианства (по этому вопросу еще раз 
посмотрите нашу брошюру “Какова ваша судьба?”).

Некоторые из более поздних теологов этого раннего периода, 
несмотря на это понимание, склонялись в сторону формирующегося 
тринитаризма. И все-таки ранние теологи не давали даже и намека 
на идеи о Троице. Задумайтесь над замечательным утверждением 
епископа Иринея, жившего во втором веке нашей эры, который 
будучи молодым, учился у [ученика] апостола Иоанна: “Нет никого 

Божья семья

Писание четко утверждает, что 
существует лишь только один Бог 

(Исайя 46:9; Малахия 2:10; Послание к 
Римлянам 3:30; Послание Иакова 2:19). 
Кроме того, стало уже очевидным, что 
единый Бог составляет более чем одно 
Сущее, и они являются божественной 
семьей (сравните с Посланием к Ефесянам 
3:14-15), физическим прототипом или 
моделью которой является человеческая 
семья. 

Древнееврейское слово, переводимое 
как “Бог” во всем Ветхом Завете, 
это слово Elohim – множественное 
существительное, показывающее более 
чем одно всемогущее Существо – по 
сути своей “Боги”. Но при ссылке на 
истинного Бога Израиля это слово 
обычно используется в единственном 
числе, будучи в этих случаях спаренным 
с глаголами или прилагательными 
единственного числа. Там, где эти 
стихи цитируются в Новом Завете, для 
перевода этого слова используется 
греческое слово в единственном числе – 
Theos, означающее – Бог.

Чтобы использовать ранее упо-
мянутый пример, приведем в качестве 
похожего примера существительное 
множественного числа, которое 
употребляется как слово единственного 
числа – это название страны Соединен-
ные Штаты. Множественное по 
своей форме, так как представляет 
действительно множество штатов, 
употребление этого словосочетания в 
единственном числе показывает, 
что эти штаты являются составными 
частями, образующими одно целое. 

В английском языке в сочетании с 
названием Соединенные Штаты [уже 
с ранних времен истории этого 
государства] употребляются только 
глаголы единственного числа, 
обозначающие единую страну.

Таким образом, существует 
одна страна Соединенные Штаты, 
сформированная из множества штатов, 
которые объединились. Точно так же и 
здесь, существует один Бог, состоящий 
из более чем одного божественного 
Сущего. И действительно, в двух немало 
раскрывающих стихах Книги Бытия 
вместо употребления местоимений 
единственного числа “Моему” и “Меня”, 
Бог использовал множественные 
местоимения “Нашему” и “Нас” (1:26; 
3:22). Новый Завет раскрывает нам двух 
Сущих в качестве Бога – Бога Отца и 
Слово – Того, кто стал Иисусом Христом 
(Евангелие от Иоанна 1:1-3, 14).

Титул Христа – Слово – ссылается 
на Его положение говорящего и 
действующего от лица Отца (сравните 
с Евангелием от Иоанна 8:26-28; 12:49-
50; 14:10). Многочисленные отрывки 
ссылаются на Иисуса Христа как на Бога 
(Исайя 9:6; Евангелие от Иоанна 20:27-28; 
1-е Послание Тимофею 3:16; Послание 
Титу 2:13; Послание к Евреям 1:8-9).

Множественный аспект Бога часто 
принимают за доказатeльство в пользу 
доктрины Троицы, которая уверяет, 
что Бог – это три различных личности 
(Отец, Сын и Святой Дух) в одном 
сущем. Но такая идея противоречит 
нормальной логике и здравому смыслу. 

Гораздо важнее то, что эта доктрина не 
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другого, названного Писанием Богом, кроме Отца всего и Сына, а 
еще тех, которые получили усыновление, то есть приняли сыновство 
как Божьи дети” (“Против ереси”, книга 4, предисловие; в квадратных 
скобках пояснение автора брошюры). 

Поэтому вместо триипостастного единого Бога в трех лицах – 
Отца, Сына и Святого Духа, Ириней провозгласил единого Бога, 
включaющего Отца, Сына и множество других сыновей, приведенных 
к величию (преображенных верующих).

Более поздние авторы также затрагивали эту библейскую истину о 
судьбе человека. Обратите внимание на замечательные слова К.С. Льюиса 

из Библии. Еще раз повторим, Бог – то 
есть Божья семья – в настоящий момент 
состоит из Бога Отца и Бога Сына – 
Иисуса Христа. Святой Дух никогда не 
был обозначен в Писании как третья 
личность, также являющаяся Богом. 
Например, апостол Павел говорит, что 
мы должны укрепиться для понимания  
“тайны Бога и Отца и Христа, в Котором 
сокрыты все сокровища премудрости 
и ведения” (Послание к Колоссянам 2:2-3). 
Здесь нет никакого упоминания о Святом 
Духе.

Писание показывает, что Святой Дух –  
это не личность, он является силой, 
разумом, жизнью и самой сутью Бога, 
которой Он делится с нами (сравните 
Евангелие от Луки 24:49; Деяния 1:8; 
Послание к Римлянам 15:13; Послание 
к Римлянам 8:27; 1-е Послание к 
Коринфянам 2:16; Евангелие от Иоанна 
4:24; 5:26; 6:63).

Более того, вопреки взглядам 
сторонников Троицы на то, что Отец 
и Сын равны во власти (и Святой Дух 
тоже), Иисус Христос не только сказал: 
“Отец Мой ... больше всех ” (Евангелие 
от Иоанна 10:29), но Он также сказал: 
“Отец Мой более Меня ” (Евангелие 
от Иоанна 14:28; смотрите также 1-е 
Послание к Коринфянам 11:3; 15:27-28).

Доктрине Троицы удалось в 
значительной мере запутать четкую 
истину Писания о том, что Бог – это семья. 
Бог – это имя Отца, и оно также является 
именем Сына, а также Их обоих вместе. 
Более того, намерением Бога является 
дать имя семьи всем другим сыновьям, 
которых Он постепенно приведет к 
величию, как объясняет содержание всей 
данной брошюры (Послание к Ефесянам 
3:14-15; Послание к Евреям 2:10). 

Ириней, епископ второго столетия, 
был совершенно прав, заметив: “Нет 
никого другого названного Богом в 
Писании, кроме Отца всех, Сына и тех, 
кто будет усыновлен [то есть, станет 
детьми Бога]” (“Против ереси”, книга 4, 
предисловие; сравните: книга 3, глава 
6; Against Heresies). Обратите внимание, 
что здесь, в этот ранний период, нет и 
намека на формулу Троицы. Потому что 
доктрина Троицы была сформулирована 
в гораздо более поздний период.

К сожалению, за столетия, прошедшие 
после введения доктрины Троицы, она 
сбила с толку миллионы людей о том, 
кем и чем в действительности является 
Бог. Через предстaвление Бога в 
качестве трех божественных личностей 
являющихся в то же самое время одним 
лицом, и в качестве закрытой гуппы из трех 
членов, это учение ослепляет людей по 
отношению к истине Библии о том, что 
Бог это семья – семья, в которую имеют 
возможность войти и многие другие!

Снова повторим, что семья в 
настоящее время состоит из двух 
божественных Сущих – Отца и Христа, 
но добавятся многие другие, кто 
также будет носить имя семьи. Ведь на 
самом деле человеческая семья была 
задумана как маленькая модель или 
маленький тип этой великой духовной 
действительности. Брак является еще 
одним аспектом этого, так как Бог 
желает, чтобы те, кто будут добавлены 
в семью, вступили в божественный 
брачный союз c Иисусом Христом; а 
брачный союз людей был создан 
быть подобием этого более высокого 
союза – союза божественного уровня 
(сравните Послание к Ефесянам 5:22-23; 
Откровение 19:7-9). 

Цель Бога для нас
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(C.S. Lewis), вероятно наиболее популярного писателя христианской 
литературы минувшего столетия: “Повеление “будьте совершенны” 
[Евангелие от Матфея 5:48] – это не фимиам идеализма. И повеление 
это вовсе не является невыполнимым. Он стремится преобразить нас 
в такие создания, которые будут повиноваться этому повелению. Он 
сказал (в Библии), что мы “боги” и Он исполнит Свои слова.

Если только мы позволим Ему – ведь мы можем сделать выбор 
воспрепятствовать Ему – но если 
позволим, то Он сделает богами 
наиболее ничтожных и наиболее 
нечистых из нас – блистающими, 
излучающими, бессмертными 
творениями, наполненными такой 
энергией, радостью, мудростью 
и любовью, какими мы не можем 
даже себя представить, как яркое 
зеркальное отображение Божьего 
совершенства (хотя, разумеется, 
и гораздо меньшее), Его 
собственной безграничной силы, 
Его очарования и Его доброты. 
Этот процесс будет длительным и 
иногда очень болезненным; но это 
то, что Бог предназначил для нас. 
И не меньше. Он сделает то, что сказал ”  (“Просто христианство”, 1996, 
стр. 176; Mere Christianity ).  
Окончательные семейные взаимоотношения

Безусловно, эта тема требует некоторых важных разьяснений. 
Учение Библии вовсе не о том, что мы каким-то мистическим образом 
вдруг сольемся с Богом в одно существо, потеряв все свои личные 
качества. Реальность состоит в том, что Бог – это семья. И как в каждой 
семье среди людей любой ее член является отличающимся со всеми 
своими уникальными особенностями, так это будет и в Божьей семье.

Тем не менее, посредством Божьего Духа члены Божьей семьи 
будут объединены особым единством разума, цели и естества 
на гораздо более высоком уровне, чем обычные личностные 
характеристики и союз, возможные в рамках семьи людей. Это 
единство уже существует между Богом Отцом и Иисусом Христом. 
Доктрина Троицы определяет их единство как существование в 
едином существе. Но это принципиально неправильно. 

Действительно существует лишь только один Бог, но Бог, который 
является семьей – другие добавятся в эту семью. Выражение “боги” 
в ссылке на нашу судьбу на самом деле для того, чтобы различать 
множественность Божественных существ, которые состaвляют одну 
Божественную семью. Еще раз повторим, что пока в Божьей семье 
только два полностью божественных члена – двое определенных  
Существ – Бог Отец и Бог Сын, Иисус Христос. И как бы невероятно 

Пророк Даниил был вдохновлен 
написать, что воскрешенные дети 

Бога будут “сиять ... как звезды, вовеки, 
навсегда” как Его прославленные 

бессмертные дети!
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это ни звучало, их будет много больше.
Как мы уже видели, Бог постановил: “И буду вам Отцем, и вы будете 

Моими сынами и дщерями, говорит Господь Вседержитель” (2-е 
Послание к Коринфянам 6:18). И Он сделает это. Отец непреклонен 
сделать нас Своими полноправными детьми, преобразить нас именно 
в такого рода существ, какими сейчас являются Он Сам и Христос – 
прославленными и величественными настолько, что это находится 
выше человеческого понимания и осознания!

И, несмотря на то, что спасенные люди действительно будут 
вознесены к существованию на этом потрясающем божественном 
уровне как реальные дети Бога и полноправные члены Божьей семьи, 
но они никогда не станут настолько великими во власти и величии 
как Бог Отец и Иисус Христос. Отец и Сын являются нерукотворными, 
живущими вечно во все времена, не имеющие начала. И существует 
только один Спаситель, во имя кого мы можем получить Божий дар 
вечной жизни (Деяния 4:12), что навеки отделяет его от остальных.

Разумеется, те, кто войдет в эту семью как величественные и 
бессмертные дети Бога, никогда не усомнятся, каждый сам по себе 
или вместе, в превосходстве Отца и Христа как ведущих членов 
семьи. Естественно, все будут подчиняться Иисусу, кроме Отца, 
а Сам Христос будет подчиняться Отцу (смотрите 1-е Послание к 
Коринфянам 15:24-28). Отец и Иисус Христос навеки будут во главе 
семьи – будут верховной властью – даже с добавлением миллиардов 
божественных детей.

Вот почему вы и я были рождены ! Это и есть окончательно 
возможная судьба всего человечества. Это и есть та внушающая 
благоговение цель, для которой мы и были созданы. Поэтому Иисус и 
сказал, предвидя нашу грядущую судьбу: “Я сказал: вы боги ”. А лучше 
и достойней чем это, наше будущее стать не может!

Насколько несостоятельной и невдохновленной показывает себя 
доктрина Троицы рядом с этой удивительной и всеохватывающей 
истиной! К сожалению, искажения тринитарного учения скрывают то, 
что Бог раскрывает нам о Своем естестве и о нашем поразительном 
будущем – они извращают и очерняют истину с вопиющими 
заблуждениями. И действительно, Троица отрицает величайшую 
истину, которую мы можем узнать, о том, что Бог является растущей 
семьей, членами которой мы можем стать.

Какая же это огромная трагедия, что христианский мир впитал 
в себя такую величайшую ложь, своими корнями уходящую в 
языческую философию и религию. Но к счастью, Божья истина 
является простой для тех, кто хочет ee увидеть. И хотя истина не 
является непостижимой, как Троица, но она потрясает разум – в 
наиболее положительную сторону, потрясает разум по своему 
размаху и грандиозности масштаба. Подготовьте себя как можно 
быстрее для потрясающей и величественной судьбы, которую Бог 
обещал нам в Своем Слове!

Цель Бога для нас
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О нас:  Объединенная Церковь Бога, Международная 
ассоциация ведет свою родословную от Церкви, которую 
основал Иисус Христос в начале первого века. Мы следуем 
тем же самым учениям, доктринам и обрядам, которые 
были установлены в то время. Наша миссия – провозглашать 
благовестие о грядущем Царстве Божьем по всему миру как 
свидетельство и научить все народы следовать повелениям 
Христа (от Матвея 24:14; 28:19,20).

Бесплатно:  Иисус Христос сказал: “даром получили, 
даром отдавайте” (Марка 10:8). Объединенная Церковь 
Бога предоставляет эту и  другие  публикации абсолютно 
бесплатно. Мы предлагает вам заказать Благие Вести – 
приложение к журналу The Good News, а также брошюры 
и 12 Уроков по изучению Библии. Заказать Благие Вести 
можно на веб-сайт http://ru.ucg.org. Там же вы найдете архив 
журнала и всю нашу литературу. Мы благодарны за десятины 
и пожертвования членов церкви, а также всех желающих, 
добровольно жертвующих на печать и распространение 
литературы, несущей благую весть о Царстве Божьем и 
открывающую как подготовиться и войти в него. 
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